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SECRETARIO 
 
(B-516) Expresa México compromiso de transformación hacia sistemas alimentarios sustentables, 
productivos e inclusivos.- Al participar en la Primera Conferencia Mundial sobre Producción Vegetal 
Sostenible del organismo internacional, el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, sostuvo que la 
seguridad alimentaria de las futuras generaciones depende de la salud de los suelos, mejor 
aprovechamiento del recurso hídrico y el cuidado de la biodiversidad. La Crónica, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022000584nc.pdf 
https://campoyturismo.com/2022/11/05/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-
alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-
sustentables-productivos-e-inclusivos/ 
https://noticiashidalgo.info/2022/11/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-
sustentables-productivos-e-inclusivos/ 
https://elnacionaldiario.com/2022/11/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-
sustentables-productivos-e-inclusivos/ 
https://www.periodicomitierra.mx/mexico-se-compromete-a-utilizar-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-
e-inclusivos/ 
https://twitter.com/BrunoCortesFP/status/1588640549896175618 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1588693216756375555 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1588710989792411649 

 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
En mi participación ante la  
@FAO 
, resaltamos que México ha fortalecido programas para la producción de semillas nacionales en 
cultivos estratégicos y recuperado sistemas de producción de frijol, trigo y arroz, entre otros. 🧵 
https://twitter.com/vmva1950/status/1588612934078717952 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Es momento de fortalecer acciones conjuntas p/ recuperar nuestras variedades nativas y rescatar los 
sistemas alimentarios tradicionales. En el caso del maíz, se impulsan programas de conservación y 
protección para lograr la autosuficiencia. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1588612950205825024 

 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022000584nc.pdf
https://campoyturismo.com/2022/11/05/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://campoyturismo.com/2022/11/05/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://www.buroperiodistico.com.mx/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://www.buroperiodistico.com.mx/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://noticiashidalgo.info/2022/11/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://noticiashidalgo.info/2022/11/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://elnacionaldiario.com/2022/11/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://elnacionaldiario.com/2022/11/expresa-mexico-compromiso-de-transformacion-hacia-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://www.periodicomitierra.mx/mexico-se-compromete-a-utilizar-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://www.periodicomitierra.mx/mexico-se-compromete-a-utilizar-sistemas-alimentarios-sustentables-productivos-e-inclusivos/
https://twitter.com/BrunoCortesFP/status/1588640549896175618
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1588693216756375555
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1588710989792411649
https://twitter.com/vmva1950/status/1588612934078717952
https://twitter.com/vmva1950/status/1588612950205825024
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Ante ministros de Agricultura, ratificamos el compromiso de 🇲🇽 de avanzar hacia sistemas 
alimentarios con base en una agricultura más justa, sustentable y productiva y transformar la forma 
de alimentar, para ofrecer alternativas a millones de personas en el mundo. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1588612953708036096 

 

SECRETARÍA 
 
(B-518) Implementa SENASICA medidas contraepidémicas en siete estados para proteger a la 
producción avícola nacional.- Ciudad de México (EFE). A fin de proteger la producción de pollo y huevo 
de la influenza aviar de alta patogenicidad, el Gobierno mexicano localizó e instruyó medidas sanitarias 
de prevención epidémica en siete puntos del país, informó este viernes Agricultura. 
https://laverdad.com.mx/2022/11/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-proteger-a-
produccion-avicola/ 
https://www.elvigia.net/el-valle/2022/11/5/implementa-senasica-medidas-para-proteger-la-produccion-avicola-
404287.html 
https://es-us.vida-estilo.yahoo.com/méxico-detecta-296-000-aves-
023100383.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAALujUv
o2iXZ1khhVczdd6tt2I4ahu8FHc9neY230OuOkcPDfwFWQkir0JinBT3nzQ8hZhvnB4C-
8CaQxWLZKX2Qbp0jHRIhaLPRiUTBcpyZfFe4UTQeckzVcmod5v-
gyahtcRouhEWlMeaTdULwGL_OOB09cgDx1ZOmByP1f8Wj5 
www.am.com.mx/nacionhttps://www.am.com.mx/nacional/2022/11/4/gripe-aviar-implementan-medidas-
contraepidemicas-631328.htmlal/2022/11/4/gripe-aviar-implementan-medidas-contraepidemicas-631328.html 
https://campoyturismo.com/2022/11/05/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-siete-estados-para-
proteger-a-la-produccion-avicola-nacional/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-siete-estados-para-proteger-a-
la-produccion-avicola-nacional/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/36980/implementa-agricultura-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-
proteger-la-produccion-avicola-nacional 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-detecta-296.000-aves-con-influenza-y-aplica-
medidas-contraepid%C3%A9micas/48033038 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/11/4/gripe-aviar-h5n1-mexico-detecta-296-mil-aves-infectadas-
737922.html 
https://marketdata.com.py/noticias/internacionales/mexico-detecta-296-000-aves-con-influenza-y-aplica-medidas-
contraepidemicas-92154/ 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/detectan-en-mexico-296-mil-aves-con-influenza-y-aplican-medidas-
contraepidemicas/ 
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1588705834825289728 

  
(B-517) Acuerdan Agricultura y productores vitivinícolas fortalecer acciones fitosanitarias en el Valle 
de Guadalupe.- Ciudad de México. Con el propósito de avanzar en el control y erradicación de las 
principales plagas y enfermedades de la vid en el Valle de Guadalupe, Baja California y, con ello, 
potenciar la productividad y competitividad del vino de la región, Agricultura y productores acordaron 
fortalecer la capacitación técnica e instalar una estación de cuarentena para material propagativo que 
entra a la entidad, para certificar la sanidad de nuevas plantaciones. 

https://twitter.com/vmva1950/status/1588612953708036096
https://laverdad.com.mx/2022/11/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-proteger-a-produccion-avicola/
https://laverdad.com.mx/2022/11/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-proteger-a-produccion-avicola/
https://www.elvigia.net/el-valle/2022/11/5/implementa-senasica-medidas-para-proteger-la-produccion-avicola-404287.html
https://www.elvigia.net/el-valle/2022/11/5/implementa-senasica-medidas-para-proteger-la-produccion-avicola-404287.html
https://es-us.vida-estilo.yahoo.com/méxico-detecta-296-000-aves-023100383.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAALujUvo2iXZ1khhVczdd6tt2I4ahu8FHc9neY230OuOkcPDfwFWQkir0JinBT3nzQ8hZhvnB4C-8CaQxWLZKX2Qbp0jHRIhaLPRiUTBcpyZfFe4UTQeckzVcmod5v-gyahtcRouhEWlMeaTdULwGL_OOB09cgDx1ZOmByP1f8Wj5
https://es-us.vida-estilo.yahoo.com/méxico-detecta-296-000-aves-023100383.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAALujUvo2iXZ1khhVczdd6tt2I4ahu8FHc9neY230OuOkcPDfwFWQkir0JinBT3nzQ8hZhvnB4C-8CaQxWLZKX2Qbp0jHRIhaLPRiUTBcpyZfFe4UTQeckzVcmod5v-gyahtcRouhEWlMeaTdULwGL_OOB09cgDx1ZOmByP1f8Wj5
https://es-us.vida-estilo.yahoo.com/méxico-detecta-296-000-aves-023100383.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAALujUvo2iXZ1khhVczdd6tt2I4ahu8FHc9neY230OuOkcPDfwFWQkir0JinBT3nzQ8hZhvnB4C-8CaQxWLZKX2Qbp0jHRIhaLPRiUTBcpyZfFe4UTQeckzVcmod5v-gyahtcRouhEWlMeaTdULwGL_OOB09cgDx1ZOmByP1f8Wj5
https://es-us.vida-estilo.yahoo.com/méxico-detecta-296-000-aves-023100383.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAALujUvo2iXZ1khhVczdd6tt2I4ahu8FHc9neY230OuOkcPDfwFWQkir0JinBT3nzQ8hZhvnB4C-8CaQxWLZKX2Qbp0jHRIhaLPRiUTBcpyZfFe4UTQeckzVcmod5v-gyahtcRouhEWlMeaTdULwGL_OOB09cgDx1ZOmByP1f8Wj5
https://es-us.vida-estilo.yahoo.com/méxico-detecta-296-000-aves-023100383.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAALujUvo2iXZ1khhVczdd6tt2I4ahu8FHc9neY230OuOkcPDfwFWQkir0JinBT3nzQ8hZhvnB4C-8CaQxWLZKX2Qbp0jHRIhaLPRiUTBcpyZfFe4UTQeckzVcmod5v-gyahtcRouhEWlMeaTdULwGL_OOB09cgDx1ZOmByP1f8Wj5
http://www.am.com.mx/nacionhttps:/www.am.com.mx/nacional/2022/11/4/gripe-aviar-implementan-medidas-contraepidemicas-631328.htmlal/2022/11/4/gripe-aviar-implementan-medidas-contraepidemicas-631328.html
http://www.am.com.mx/nacionhttps:/www.am.com.mx/nacional/2022/11/4/gripe-aviar-implementan-medidas-contraepidemicas-631328.htmlal/2022/11/4/gripe-aviar-implementan-medidas-contraepidemicas-631328.html
https://campoyturismo.com/2022/11/05/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-siete-estados-para-proteger-a-la-produccion-avicola-nacional/
https://campoyturismo.com/2022/11/05/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-siete-estados-para-proteger-a-la-produccion-avicola-nacional/
https://www.tallapolitica.com.mx/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-siete-estados-para-proteger-a-la-produccion-avicola-nacional/
https://www.tallapolitica.com.mx/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-siete-estados-para-proteger-a-la-produccion-avicola-nacional/
https://hiptex.com.mx/noticias/36980/implementa-agricultura-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-proteger-la-produccion-avicola-nacional
https://hiptex.com.mx/noticias/36980/implementa-agricultura-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-proteger-la-produccion-avicola-nacional
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-detecta-296.000-aves-con-influenza-y-aplica-medidas-contraepid%C3%A9micas/48033038
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agricultura_m%C3%A9xico-detecta-296.000-aves-con-influenza-y-aplica-medidas-contraepid%C3%A9micas/48033038
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/11/4/gripe-aviar-h5n1-mexico-detecta-296-mil-aves-infectadas-737922.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/11/4/gripe-aviar-h5n1-mexico-detecta-296-mil-aves-infectadas-737922.html
https://marketdata.com.py/noticias/internacionales/mexico-detecta-296-000-aves-con-influenza-y-aplica-medidas-contraepidemicas-92154/
https://marketdata.com.py/noticias/internacionales/mexico-detecta-296-000-aves-con-influenza-y-aplica-medidas-contraepidemicas-92154/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/detectan-en-mexico-296-mil-aves-con-influenza-y-aplican-medidas-contraepidemicas/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/detectan-en-mexico-296-mil-aves-con-influenza-y-aplican-medidas-contraepidemicas/
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1588705834825289728


 

3 
 

https://campoyturismo.com/2022/11/05/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-
fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-
en-el-valle-de-guadalupe/ 
https://www.elvigia.net/general/2022/11/5/proyectan-triplicar-valle-de-guadalupe-404252.html 
https://www.periodicomitierra.mx/fortaleceran-acciones-fitosanitarias-para-el-cuidado-de-la-vid/ 
https://ntcd.mx/noticias-acuerdan-agricultura-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-valle-
guadalupe 
https://sociedad-noticias.com/2022/11/04/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-
fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/ 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1588644484761653249 
https://twitter.com/HiptexNews/status/1588722770816507911 
https://twitter.com/SociedadN_/status/1588690525468631040 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1588686044777570307 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1588651597067964418 
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1588664953741115392 

  
(B-515) Inauguran Centro de Estudios Vitivinícolas, al servicio de la ciencia y desarrollo de la enología 
nacional.- La inauguración del Centro, celebrada en el marco del 43 Congreso Mundial de la Viña y el 
Vino que se realiza en Ensenada, Baja California, tuvo como testigos de honor al presidente de la 
Organización Internacional de la Viña y el Vino (OIV), Luigi Moio, así como funcionarios de los tres 
niveles de gobierno, directivos, investigadores, académicos y representantes del Consejo Mexicano 
Vitivinícola. 
https://www.masnoticias.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-
enologia-nacional/ 
https://www.periodicomitierra.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas/ 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/ensenada/688894/inauguran-en-cetys-unico-centro-de-investigacion-mx-
en-temas-de-vino.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-
en-el-valle-de-guadalupe/ 
https://afntijuana.info/editoriales/133630_inauguran_cevit 
https://poderdelanoticia.com/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-
enologia-nacional/ 
https://enalimentos.lat/noticias/6240-mexico-inaugura-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-el-
desarrollo-de-la-enologia-
nacional.html#:~:text=La%20inauguración%20del%20centro%2C%20celebrada,tres%20niveles%20de%20gobierno%2C%
20directivos%2C 
https://ortnoticias.com.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-
enologia-nacional/ 
https://arribaelcampo.com.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-
enologia-nacional/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Inauguran-Centro-de-Estudios-Vitivinicolas-202241153 
http://imagenagropecuaria.com/2022/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-en-baja-california/ 

  
(B-513) Agricultura, GRUMA, CIMMYT e INIFAP impulsan autosuficiencia alimentaria de maíz en 
Tamaulipas.- Tampico, Tamps. Especialistas del INIFAP, la Estrategia de Acompañamiento Técnico del 

https://campoyturismo.com/2022/11/05/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/
https://campoyturismo.com/2022/11/05/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/
https://www.elvigia.net/general/2022/11/5/proyectan-triplicar-valle-de-guadalupe-404252.html
https://www.periodicomitierra.mx/fortaleceran-acciones-fitosanitarias-para-el-cuidado-de-la-vid/
https://ntcd.mx/noticias-acuerdan-agricultura-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-valle-guadalupe
https://ntcd.mx/noticias-acuerdan-agricultura-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-valle-guadalupe
https://sociedad-noticias.com/2022/11/04/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/
https://sociedad-noticias.com/2022/11/04/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/
https://twitter.com/NTPnewss/status/1588644484761653249
https://twitter.com/HiptexNews/status/1588722770816507911
https://twitter.com/SociedadN_/status/1588690525468631040
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1588686044777570307
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1588651597067964418
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1588664953741115392
https://www.masnoticias.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-enologia-nacional/
https://www.masnoticias.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-enologia-nacional/
https://www.periodicomitierra.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas/
https://www.uniradioinforma.com/noticias/ensenada/688894/inauguran-en-cetys-unico-centro-de-investigacion-mx-en-temas-de-vino.html
https://www.uniradioinforma.com/noticias/ensenada/688894/inauguran-en-cetys-unico-centro-de-investigacion-mx-en-temas-de-vino.html
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/
https://www.tallapolitica.com.mx/acuerdan-agricultura-y-productores-vitivinicolas-fortalecer-acciones-fitosanitarias-en-el-valle-de-guadalupe/
https://afntijuana.info/editoriales/133630_inauguran_cevit
https://poderdelanoticia.com/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-enologia-nacional/
https://poderdelanoticia.com/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-enologia-nacional/
https://enalimentos.lat/noticias/6240-mexico-inaugura-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-el-desarrollo-de-la-enologia-nacional.html#:~:text=La%20inauguración%20del%20centro%2C%20celebrada,tres%20niveles%20de%20gobierno%2C%20directivos%2C
https://enalimentos.lat/noticias/6240-mexico-inaugura-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-el-desarrollo-de-la-enologia-nacional.html#:~:text=La%20inauguración%20del%20centro%2C%20celebrada,tres%20niveles%20de%20gobierno%2C%20directivos%2C
https://enalimentos.lat/noticias/6240-mexico-inaugura-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-el-desarrollo-de-la-enologia-nacional.html#:~:text=La%20inauguración%20del%20centro%2C%20celebrada,tres%20niveles%20de%20gobierno%2C%20directivos%2C
https://enalimentos.lat/noticias/6240-mexico-inaugura-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-el-desarrollo-de-la-enologia-nacional.html#:~:text=La%20inauguración%20del%20centro%2C%20celebrada,tres%20niveles%20de%20gobierno%2C%20directivos%2C
https://ortnoticias.com.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-enologia-nacional/
https://ortnoticias.com.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-enologia-nacional/
https://arribaelcampo.com.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-enologia-nacional/
https://arribaelcampo.com.mx/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-al-servicio-de-la-ciencia-y-desarrollo-de-la-enologia-nacional/
https://www.contrareplica.mx/nota-Inauguran-Centro-de-Estudios-Vitivinicolas-202241153
http://imagenagropecuaria.com/2022/inauguran-centro-de-estudios-vitivinicolas-en-baja-california/
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Programa Producción para el Bienestar (EAT-PpB), el CIMMYT y GRUMA desarrollan tecnologías para 
mejorar la calidad de las cosechas de maíz en la entidad, entre ellas la de transición agroecológica. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/impulsan-autosuficiencia-alimentaria-de-maiz-en-tamaulipas/ 
https://soyagropecuario.com/Post/Tamaulipas-El-Plan-de-Transicion-Agroecologica-logra-que-agricultores-produzcan-
maiz-blanco/2395 
04/11/22 Telediario con Carlos Zúñiga (TV- Canal 6) 20:43 
http://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_04112022/04112022013479nc.mp4 

  
Influenza aviar AH5N1 se extiende a 7 estados; virus asiático es altamente letal.- La Influenza Aviar de 
Alta Patogenicidad AH5N1, ya se extendió a siete estados del país con ocho focos de infección: Estado 
de México, Nuevo León, Chiapas, Sonora, Baja California, Jalisco y Aguascalientes, informó el SENASICA. 
Excélsior, 12 / La Jornada, 14 / Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001834nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001728nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001289nc.pdf 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Nacional/38842/Influenza-aviar-AH5N1-se-extiende-a-7-estados;-virus-
asi%C3%A1tico-es-altamente-letal 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/04/sociedad/se-extiende-influenza-aviar-ah5n1-a-7-entidades-del-pais/ 
https://www.imagenradio.com.mx/influenza-aviar-ah5n1-se-extiende-siete-estados 
https://cafenegroportal.com/senasica-pone-en-cuarentena-granjas-de-sonora-y-nl-por-gripe-aviar/ 
https://mx.topnews.media/senasica-impone-cuarentenas-a-granjas-en-sonora-y-nuevo-leon-el-
financiero/mexico/elfinanciero-com-mx/ 
http://tiempo.com.mx/noticia/detectaron_influenza_aviar_en_7_estados_mexico/ 
https://laverdad.com.mx/2022/11/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-proteger-a-
produccion-avicola/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/11/04/senasica-actua-contra-influenza-aviar-en-7-estados/ 
https://www.eldictamen.mx/nacional/detectan-influenza-aviar-ah5n1-en-7-estados-del-pais/ 
https://lineadirectaportal.com/mexico/alerta-influenza-aviar-ah5n1-se-extiende-a-7-estados-de-la-republica-mexicana-
2022-11-04__678572 
 
Gripe mata en EU a 49 millones de aves.- De acuerdo con los Centros para el Control y la Prevención 
de Enfermedades(CDQ) de Estados Unidos, los brotes de gripe aviar que vive ese país lo tienen a punto 
de romper su récord en cuanto a número de aves muertas o sacrificadas. Al corte del 3 de noviembre, 
las autoridades señalan que suman más de 49 millones de aves muertas en 46 estados, un millón y 
medio menos que su mayor cifra en la historia que fue de 50.5 millones en 2015. De acuerdo con 
Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), el virus ya se encuentra 
en Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Estado de México, Jalisco, Nuevo León y Sonora. Milenio, 
17 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001903nc.pdf 

 
Inflación: ordenan a SENASICA autorizaciones en 24 horas.- El 19 de octubre se publicó en el Diario 
Oficial de la Federación el decreto presidencial que exenta de pagos de aranceles y da facilidades 
administrativas a E empresas para que importen alimentos. Con esa medida Andrés Manuel López 
Obrador pretende que bajen los precios de la canasta básica: es su segunda iniciativa, en pocos meses, 

https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/impulsan-autosuficiencia-alimentaria-de-maiz-en-tamaulipas/
https://soyagropecuario.com/Post/Tamaulipas-El-Plan-de-Transicion-Agroecologica-logra-que-agricultores-produzcan-maiz-blanco/2395
https://soyagropecuario.com/Post/Tamaulipas-El-Plan-de-Transicion-Agroecologica-logra-que-agricultores-produzcan-maiz-blanco/2395
http://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_04112022/04112022013479nc.mp4
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001834nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001728nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001289nc.pdf
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Nacional/38842/Influenza-aviar-AH5N1-se-extiende-a-7-estados;-virus-asi%C3%A1tico-es-altamente-letal
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Nacional/38842/Influenza-aviar-AH5N1-se-extiende-a-7-estados;-virus-asi%C3%A1tico-es-altamente-letal
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/04/sociedad/se-extiende-influenza-aviar-ah5n1-a-7-entidades-del-pais/
https://www.imagenradio.com.mx/influenza-aviar-ah5n1-se-extiende-siete-estados
https://cafenegroportal.com/senasica-pone-en-cuarentena-granjas-de-sonora-y-nl-por-gripe-aviar/
https://mx.topnews.media/senasica-impone-cuarentenas-a-granjas-en-sonora-y-nuevo-leon-el-financiero/mexico/elfinanciero-com-mx/
https://mx.topnews.media/senasica-impone-cuarentenas-a-granjas-en-sonora-y-nuevo-leon-el-financiero/mexico/elfinanciero-com-mx/
http://tiempo.com.mx/noticia/detectaron_influenza_aviar_en_7_estados_mexico/
https://laverdad.com.mx/2022/11/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-proteger-a-produccion-avicola/
https://laverdad.com.mx/2022/11/implementa-senasica-medidas-contraepidemicas-en-7-estados-para-proteger-a-produccion-avicola/
https://www.angulo7.com.mx/2022/11/04/senasica-actua-contra-influenza-aviar-en-7-estados/
https://www.eldictamen.mx/nacional/detectan-influenza-aviar-ah5n1-en-7-estados-del-pais/
https://lineadirectaportal.com/mexico/alerta-influenza-aviar-ah5n1-se-extiende-a-7-estados-de-la-republica-mexicana-2022-11-04__678572
https://lineadirectaportal.com/mexico/alerta-influenza-aviar-ah5n1-se-extiende-a-7-estados-de-la-republica-mexicana-2022-11-04__678572
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001903nc.pdf
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para combatir la inflación Sin embargo, lo que ese farragoso texto no dice es algo que ya fue informado 
a los empresarios; si solicitaron aprobación de SENASICA, éste debe dar el visto bueno en 24 horas. 
Impulso, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022000900nc.pdf 

 
El PRI y el MC, al son de Morena / Francisco Garfias.- El que persevera alcanza. La diputada del PAN 
María Elena Pérez-Jaén, por fin logró que se diera cauce a su petición de que Leonel Cota Montaño, 
titular de SEGALMEX, comparezca ante la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación. El funcionario deberá aclarar el faltante de 5 mil 640 millones de pesos y 3 mil 396 millones 
de pesos que aparecen en las auditorías 283 DE y 327-DE de la Auditoría Superior de la Federación. 
Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001754nc.pdf 

 
México aumenta importaciones de maíz amarillo en los últimos meses.- Cabe mencionar que el país 
tiene una gran necesidad de maíz amarillo, que se destina principalmente al consumo animal, ya que 
ocho de cada 10 toneladas requeridas de este tipo de maíz es para alimentar ganado. Esta demanda se 
satisface principalmente con las importaciones. Con base en cifras de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), al corte de la temporada octubre-septiembre, 16.5 millones de toneladas 
fueron importadas, 3.2 millones producidas y 2.3 millones estaban en inventario. 
https://enalimentos.lat/noticias/6245-mexico-aumenta-importaciones-de-maiz-amarillo-en-los-ultimos-meses.html 

 
Concluye desalojo de aves en Parque Morelos por influenza aviar.- Personal del SENASICA concluyó 
el desalojo de 150 aves del Parque Morenos, en Tijuana, con la finalidad de impedir que se propague 
el virus de influenza aviar de alta patogenicidad (IAAP) AH5N1. 
https://zetatijuana.com/2022/11/concluye-desalojo-de-aves-en-parque-morelos-por-influenza-
aviar/ 
  
PAN exige comparecencia de titulares de COFEPRIS y SENASICA.- El Grupo Parlamentario del PAN 
exigió la comparecencia de los titulares de la COFEPRIS y del SENASICA ante el Congreso para que 
expliquen cómo se garantizará la seguridad de los alimentos y productos que se importan, informó el 
diputado Éctor Jaime Ramírez Barba. 
https://efekto10.com/pan-exige-comparecencia-de-titulares-de-cofepris-y-senasica/ 

  
En México se importan más de cinco veces del maíz amarillo que produce.- En la temporada octubre-
septiembre, México alcanzó una disponibilidad total de 22.1 millones de toneladas de maíz amarillo. 
Estas importaciones han incrementado de manera sustancial en la última década, actualmente 
representan casi el 75% del total. Al corte de la temporada octubre-septiembre, 16.5 millones de 
toneladas fueron importadas, 3.2 millones producidas y 2.3 millones estaban en inventario, de acuerdo 
con cifras de Agricultura. 
https://soyagropecuario.com/Post/En-Mexico-se-importan-mas-de-cinco-veces-del-maiz-amarillo-que-produce/2397 

  

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022000900nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001754nc.pdf
https://enalimentos.lat/noticias/6245-mexico-aumenta-importaciones-de-maiz-amarillo-en-los-ultimos-meses.html
https://zetatijuana.com/2022/11/concluye-desalojo-de-aves-en-parque-morelos-por-influenza-aviar/
https://zetatijuana.com/2022/11/concluye-desalojo-de-aves-en-parque-morelos-por-influenza-aviar/
https://efekto10.com/pan-exige-comparecencia-de-titulares-de-cofepris-y-senasica/
https://soyagropecuario.com/Post/En-Mexico-se-importan-mas-de-cinco-veces-del-maiz-amarillo-que-produce/2397
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Se benefician más de 180 familias con la entrega de paquetes de aves de traspatio en Huamantla.- 
385 Grados / Huamantla / REDACCIÓN / Con el propósito de fortalecer la economía de las familias 
huamantlecas, así como su alimentación, el gobierno municipal de Huamantla, que preside Juan 
Salvador Santos Cedillo, a través de la coordinación de Agricultura, en coordinación con la Secretaría 
de Impulso Agropecuario (SIA), entregó más de 180 paquetes de especies menores en 15 comunidades. 
https://www.385grados.com.mx/2022/11/se-benefician-mas-de-180-familias-con-la-entrega-de-paquetes-de-aves-de-
traspatio-en-huamantla/ 
https://gentetlx.com.mx/2022/11/04/se-benefician-mas-de-180-familias-con-la-entrega-de-paquetes-de-aves-de-
traspatio-en-huamantla/ 

  
Al campo no lo podemos sembrar con mentiras’, dan productores voto de confianza a Financiera 
Nacional, esperan que cumpla depósitos.- Al campo no lo pueden sembrar con mentiras, lo que se 
necesita es que se cumpla con los compromisos y que se deposite en el lapso acordado el dinero del 
avío, indicó Modesto López Leal, al salir de la reunión con Carlos de la Torre, agente estatal del FND. 
https://losnoticieristas.com/post/313375/al-campo-no-lo-podemos-sembrar-con-mentiras-dan-productores-voto-de-
confianza-a-financiera-nacional-esperan-que-cumpla-depositos/ 

  
A más tardar en 20 días, compromete Financiera Nacional depósito de avíos a las Sociedades de 
Producción Rural.- Guasave, Sin. La siguiente semana empezará la dispersión de avíos para las 
Sociedades de Producción Rural, y el compromiso es que a más tardar en 20 días se concluya con los 
depósitos, informó, Carlos de la Torre, Agente Estatal de la FND en Sinaloa. 
https://losnoticieristas.com/post/313237/a-mas-tardar-en-20-dias-compromete-financiera-nacional-deposito-de-avios-
a-las-sociedades-de-produccion-rural/ 

  
Reunión Nacional de Investigación e Innovación da avances científicos en beneficio del campo 
mexicano.- Villahermosa, Tab. El INIFAP, con la participación de más de 70 instituciones de 
investigación y académicas, celebrará la Reunión Nacional de Investigación e Innovación Pecuaria, 
Agrícola, Forestal y Acuícola Pesquera 2022, el foro más relevante en su tipo que presentará los avances 
científicos, tecnológicos e innovaciones en beneficio del sector productivo del país. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/reunion-nacional-de-investigacion-e-innovacion-da-avances-cientificos-
en-beneficio-del-campo-mexicano/ 

  
Prohibición de plaguicidas altamente peligrosos en México será gradual al 2024, afirman senadores 
de Morena.- La senadora Ana Lilia Rivera acusó que las empresas agremiadas en ese organismo utilizan 
los medios de comunicación para decir que si aprobamos esta reforma, “México va a caer en una 
hambruna, que habrá alimentos más caros, que nos estamos preparados”. Aseguró que el verdadero 
debate esta en el del dictamen que se discutirá en el Senado, el cual ya tiene una opinión favorable de 
“todo el gobierno federal” y solo hay una posición en contra de Agricultura, dependencia donde hay 
un “punto de vista contradictorio”, porque la subsecretaría de Alimentación está a favor de la iniciativa 
legislativa. 
https://agronoticias.com.mx/2022/11/04/prohibicion-de-plaguicidas-altamente-peligrosos-en-mexico-sera-gradual-al-
2024-afirman-senadores-de-morena/ 

https://www.385grados.com.mx/2022/11/se-benefician-mas-de-180-familias-con-la-entrega-de-paquetes-de-aves-de-traspatio-en-huamantla/
https://www.385grados.com.mx/2022/11/se-benefician-mas-de-180-familias-con-la-entrega-de-paquetes-de-aves-de-traspatio-en-huamantla/
https://gentetlx.com.mx/2022/11/04/se-benefician-mas-de-180-familias-con-la-entrega-de-paquetes-de-aves-de-traspatio-en-huamantla/
https://gentetlx.com.mx/2022/11/04/se-benefician-mas-de-180-familias-con-la-entrega-de-paquetes-de-aves-de-traspatio-en-huamantla/
https://losnoticieristas.com/post/313375/al-campo-no-lo-podemos-sembrar-con-mentiras-dan-productores-voto-de-confianza-a-financiera-nacional-esperan-que-cumpla-depositos/
https://losnoticieristas.com/post/313375/al-campo-no-lo-podemos-sembrar-con-mentiras-dan-productores-voto-de-confianza-a-financiera-nacional-esperan-que-cumpla-depositos/
https://losnoticieristas.com/post/313237/a-mas-tardar-en-20-dias-compromete-financiera-nacional-deposito-de-avios-a-las-sociedades-de-produccion-rural/
https://losnoticieristas.com/post/313237/a-mas-tardar-en-20-dias-compromete-financiera-nacional-deposito-de-avios-a-las-sociedades-de-produccion-rural/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/reunion-nacional-de-investigacion-e-innovacion-da-avances-cientificos-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/reunion-nacional-de-investigacion-e-innovacion-da-avances-cientificos-en-beneficio-del-campo-mexicano/
https://agronoticias.com.mx/2022/11/04/prohibicion-de-plaguicidas-altamente-peligrosos-en-mexico-sera-gradual-al-2024-afirman-senadores-de-morena/
https://agronoticias.com.mx/2022/11/04/prohibicion-de-plaguicidas-altamente-peligrosos-en-mexico-sera-gradual-al-2024-afirman-senadores-de-morena/
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Los cultivos de exportación desplazan los granos básicos.- México ocupa el lugar 12 entre los mayores 
productores de alimentos en el mundo. No obstante, en el reciente año realizó importaciones récord 
de productos básicos en la dieta nacional, como el maíz, un hecho que encarece el consumo de sus 
habitantes, más en un momento en que la inflación global es la mayor en cuatro décadas. Datos del 
SIAP revelan que desde 2000 y hasta el cierre de 2021 la superficie destinada a la siembra de granos 
básicos, como maíz, frijol, trigo, arroz, café y sorgo, presenta una disminución de 16.8%. 
https://soyagropecuario.com/Post/Los-cultivos-de-exportacion-desplazan-los-granos-basicos/2402 

  
Facultan a INAPESCA para actualizar cada dos años Carta Nacional Pesquera.- Ciudad de México. La 
Cámara de Senadores aprobó modificaciones a la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentable, para 
facultar al INAPESCA a que emita cada dos años la actualización de la Carta Nacional Pesquera, que 
regulará las actividades pesqueras en el país. 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/facultan-a-inapesca-para-actualizar-cada-dos-anos-carta-nacional-
pesquera/ 
https://progresohoy.com/noticias/facultan-a-inapesca-para-actualizar-cada-dos-anos-carta-nacional-pesquera-
10154328/ 

  
Líderes del sector pesquero y acuícola se reúne con Raquel Buenrostro.- La secretaria de Economía, 
Raquel Buenrostro, hizo llamado al sector pesquero y acuícola trabajar en genera las condiciones de 
competencia y crecimiento de la industria. Así como reforzar la colaboración institucional en temas 
relevantes para el sector productor de camarón y atunero. Ello, durante una reunión de trabajo 
sostenida con el Comisionado de la CONAPESCA, Octavio Almada y líderes del gremio, informó la 
dependencia federal. 
https://soyagropecuario.com/Post/Lideres-del-sector-pesquero-y-acuicola-se-reune-con-Raquel-Buenrostro/2399 

 

AGRICULTURA 
 
Mujeres rurales.- El pasado Día Internacional de las Mujeres Rurales recordamos el objetivo de esta 
importante fecha, que es reconocer a las mujeres rurales por su contribución al desarrollo rural y 
agrícola, la erradicación de la pobreza y la mejora en la seguridad alimentaria. No importa que ya no 
sea 15 de octubre, las acciones deben girar en torno al lema de 2022: Las mujeres rurales, clave para 
un mundo sin hambre ni pobreza. Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001752nc.pdf 

 
Prevén escasez e inflación si se restringe el glifosato.- A unos días de su análisis en el Senado, el 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA) reiteró su rechazo al dictamen para prohibir el uso de plaguicidas 
altamente tóxicos como el glifosato, ya que, aseguró, aún no hay alternativas para remplazarlo. En un 
extenso documento, la institución, que agrupa a grandes corporativos productores de glifosato, 
consideró que la iniciativa es "ambigua y con profundo desconocimiento del tema" y tiene un enfoque 
"ideológico y prohibicionista". La Jornada, 14 

https://soyagropecuario.com/Post/Los-cultivos-de-exportacion-desplazan-los-granos-basicos/2402
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/facultan-a-inapesca-para-actualizar-cada-dos-anos-carta-nacional-pesquera/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/facultan-a-inapesca-para-actualizar-cada-dos-anos-carta-nacional-pesquera/
https://progresohoy.com/noticias/facultan-a-inapesca-para-actualizar-cada-dos-anos-carta-nacional-pesquera-10154328/
https://progresohoy.com/noticias/facultan-a-inapesca-para-actualizar-cada-dos-anos-carta-nacional-pesquera-10154328/
https://soyagropecuario.com/Post/Lideres-del-sector-pesquero-y-acuicola-se-reune-con-Raquel-Buenrostro/2399
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001752nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001729nc.pdf 

 
México se calienta más que el planeta.- En agricultura, señala que una investigación reciente analiza 
qué pasa con seis cultivos importantes para el país, ligados a qué tanto se importa y qué tanto se 
consume, que son: maíz, arroz, sorgo, trigo, soya y caña de azúcar (por su importancia industrial y 
comercial). Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001719nc.pdf 

 
Normales rurales: no sólo legado histórico, sino necesidad presente.-  Las normales rurales (NR), que 
han cumplido ya 101 años de vida, difícil, de grandes resistencias combativas, pero también 
esperanzadora y llena de conquistas; no representan sólo ese legado histórico que, como prólogo o 
introducción, muchos apuntan al hablar de ellas. No son sólo ese baluarte representativo de aquella 
primera intención de la Revolución por dar respuesta a las demandas sociales urgentes que levantaron 
en armas a la enorme masa campesina, son una necesidad real en el México rural. La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001716nc.pdf 

 
Exmigrantes reviven el cultivo de caña.- Lorenzo Galván Celaya emigró a los 15 años a Estados Unidos 
de forma ilegal en la búsqueda de un trabajo para superarse/Entonces era una decisión común de 
jóvenes y adultos, ante la falta de oportunidades que aún prevalecen en Ciénega de Zimatlán, donde 
los habitantes estiman que al menos la mitad de su población vive en aquel país. Durante varios años, 
Lorenzo iba y regresaba de Estados Unidos a su pueblo natal; sin embargo, en la última ocasión que 
intentó cruzar la frontera, la policía migratoria de ese país lo detuvo por nueve meses y lo regresó a 
territorio mexicano. El universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001291nc.pdf 

 
Américo ofrece defender a agricultores de Tamaulipas en trasvase de El Cuchillo.- Américo Villarreal 
Anaya se comprometió con los agricultores del norte de Tamaulipas, de los distritos de riego 026 Bajo 
Río San Juan (66 mil hectáreas) y 025 Bajo Río Bravo (202 mil hectáreas) a defender sus derechos al 
agua en el marco de la actual crisis hídrica, en respeto cabal a la legislación , así como a los convenios y 
tratados vigentes. Cabe señalar que el norte de Tamaulipas es uno de los graneros importantes del país 
pues al contar con recurso agua se producen más de 2.5 millones de toneladas de sorgo y unas 900 mil 
toneladas de maíz, de ahí lo importancia de contar con el agua para los riesgos. 
https://laverdad.com.mx/2022/11/americo-ofrece-defender-a-agricultores-de-tamaulipas-en-trasvase-de-el-cuchillo/ 

 
Cesavesin se apegará a la Norma Oficial Mexicana en eliminación de glifosato: Hassan Nevárez.- El 
Comité Estatal de Sanidad Vegetal del Estado de Sinaloa (Cesavesin) se va a apegar a lo que dicten las 
leyes y Norma Oficial Mexicana en la eliminación de glifosato en la agricultura, declaró el gerente 
técnico Hassan Nevárez Cuén. Mencionó que no habría ninguna contradicción e inquietud, sin embargo, 
dijo, en esta nueva ley la autoridad tiene que conciliar con los representantes de las empresas 
comercializadoras de agroquímicos. 

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001729nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001716nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001291nc.pdf
https://laverdad.com.mx/2022/11/americo-ofrece-defender-a-agricultores-de-tamaulipas-en-trasvase-de-el-cuchillo/
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https://arribaelcampo.com.mx/cesavesin-se-apegara-a-la-norma-oficial-mexicana-en-eliminacion-de-glifosato-hassan-
nevarez/ 

 
Cempasúchil, de la ofrenda a soluciones médicas.- Considerada por los mexicas como una flor sagrada, 
el cempasúchil (Tagetes erecta) tiene una producción anual de 19 mil 442 toneladas con valor superior 
a 93.4 millones de pesos, lo que representa gran importancia en la economía nacional, no solo por su 
venta comercial el Día de muertos, sino por sus propiedades medicinales y agronómicas. 
https://agronoticias.com.mx/2022/11/04/cempasuchil-de-la-ofrenda-a-soluciones-medicas/ 

 

GANADERÍA 
 
Necesaria la innovación tecnológica para el desarrollo del sector cárnico: COMECARNE.- Ernesto 
Hermosillo Seyffert, presidente del Consejo Mexicano de la Carne (COMECARNE), aseveró que la 
creciente población en nuestro país y en todo el mundo, supone un llamado a ser más eficientes, 
ofreciendo alimentos inocuos y de cada vez mayor calidad, a un menor costo, sin olvidar que se trabaja 
con recursos limitados. 
https://www.ganaderia.com/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-
comecarne 
https://www.avicultura.mx/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-
comecarne 
https://www.porcicultura.com/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-
comecarne 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
UE ve fracaso en vaquita marina.-  Para los 27 países de la Unión Europea, México ha fracasado en 
prevenir la pesca y el comercio de la totoaba, lo que pone en riesgo a los últimos ocho ejemplares de 
vaquita marina que habitan en el Alto Golfo de California. En un documento del Parlamento Europeo, 
en poder de Excélsior, el bloque define la posición sobre protección a la blodiversidad que llevará a la 
reunión de la CITES (Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y 
Flora Silvestres) este mes en Panamá. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001748nc.pdf 

 
Inician obras de infraestructura pesquera en Punta Chueca.- La pesca es el arte milenario que 
representa a la nación comcáac, base de su economía y, por tanto, uno de los principales puntos a 
fortalecer en el plan de justicia para este pueblo originario, aseguró el gobernador Alfonso Durazo, al 
dar inicio a obras de infraestructura en la comunidad de Punta Chueca. El mandatario estatal, 
acompañado de Octavio Almada Palafox, titular de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca 
(CONAPESCA), explicó que, en materia de infraestructura pesquera, se iniciará con la construcción de 
un edificio de 211 metros cuadrados, mismo que albergará una planta para procesar el producto del 
mar.  

https://arribaelcampo.com.mx/cesavesin-se-apegara-a-la-norma-oficial-mexicana-en-eliminacion-de-glifosato-hassan-nevarez/
https://arribaelcampo.com.mx/cesavesin-se-apegara-a-la-norma-oficial-mexicana-en-eliminacion-de-glifosato-hassan-nevarez/
https://agronoticias.com.mx/2022/11/04/cempasuchil-de-la-ofrenda-a-soluciones-medicas/
https://www.ganaderia.com/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-comecarne
https://www.ganaderia.com/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-comecarne
https://www.avicultura.mx/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-comecarne
https://www.avicultura.mx/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-comecarne
https://www.porcicultura.com/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-comecarne
https://www.porcicultura.com/destacado/necesaria-la-innovacion-tecnologica-para-el-desarrollo-del-sector-carnico-comecarne
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001748nc.pdf
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https://www.entornoinformativo.com.mx/2022/11/inician-obras-de-infraestructura-pesquera-en-punta-chueca/ 

 
Siembra de peces fortalece la acuicultura en Manuel Doblado.- Manuel Doblado, Gto. Con 82 mil 500 
peces sembrados en distintos cuerpos de agua de Manuel Doblado, el Gobierno del Estado, a través de 
la Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural (SDAyR), impulsa la acuicultura y la economía de 
quienes se dedican a esta actividad. Paulo Bañuelos Rosales, titular de la SDAyR, presidió hoy la siembra 
de peces, en compañía de la alcaldesa Blanca Preciado. 
https://www.periodicomitierra.mx/siembra-de-peces-fortalece-la-acuicultura-en-manuel-doblado/ 

 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Guatemala declara alerta por influenza aviar detectada en México y Colombia.- Ciudad de Guatemala 
(EFE). Las autoridades santiarias de Guatemala declararon este viernes una alerta epidemiológica ante 
el posible ingreso de la influenza aviar que se ha detectado en dos países del continente. La medida fue 
adoptada por el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación de Guatemala, ante la amenaza 
del ingreso de la influenza aviar de alta patogenicidad H5N1 que fue detectada recientemente en 
México y Colombia. 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1006133 
https://deultimominuto.net/guatemala-declara-alerta-por-influenza-aviar-detectada-en-mexico-y-colombia/ 
https://www.minuto30.com/guatemala-alerta-influenza-aviar-colombia/1377215/ 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Rusia y Turquía entregarán cereales de forma gratuita a países africanos.- El presidente turco, Recep 
Tayyip Erdogan, prometió ayer que Rusia y Turquía van a "entregar gratuitamente" cereales a países 
africanos en riesgo de hambruna, tras un anuncio similar de Moscú. "Ayudemos a los países en 
desarrollo", declaró el jefe del Estado turco. El presidente ruso, Vladimir "Putin, me dijo que deberíamos 
entregar gratuitamente cereales a estos países, como Yibuti, Somalia o Sudán", agregó. La Jornada, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001786nc.pdf 

 
FAO: precios de alimentos se mantuvieron estables en octubre.- La FAO informó este viernes que los 
precios de los alimentos permanecieron estables en octubre pasado, de acuerdo con su índice de 
referencia. “El punto de referencia para los precios mundiales de las materias primas alimentarias se 
mantuvo estable en general en octubre, con el aumento de los precios de los cereales más que 
compensado por las caídas en las cotizaciones de otros alimentos básicos”, aseguró el ente. 
https://www.telesurtv.net/news/fao-precios-alimentos-estables-octubre-20221104-0024.html 
https://www.tierrafuerte.mx/sigue-a-la-baja-el-indice-de-precios-de-la-carne-de-la-fao/ 

 
 
 

https://www.entornoinformativo.com.mx/2022/11/inician-obras-de-infraestructura-pesquera-en-punta-chueca/
https://www.periodicomitierra.mx/siembra-de-peces-fortalece-la-acuicultura-en-manuel-doblado/
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1006133
https://deultimominuto.net/guatemala-declara-alerta-por-influenza-aviar-detectada-en-mexico-y-colombia/
https://www.minuto30.com/guatemala-alerta-influenza-aviar-colombia/1377215/
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001786nc.pdf
https://www.telesurtv.net/news/fao-precios-alimentos-estables-octubre-20221104-0024.html
https://www.tierrafuerte.mx/sigue-a-la-baja-el-indice-de-precios-de-la-carne-de-la-fao/
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ABASTO | PRECIOS 
 
Unión de Avicultores no prevé desabasto de pavos ante gripe aviar.- Maurilio Ochoa Millán, 
presidente de la Unión de Avicultores de Chihuahua, declaró que no se pronostica una baja en la 
producción de pavo para este temporada navideña, por cuestiones de gripe aviar. “No le veo porque 
no habría una producción de pavo regular, como todos los años. Aparte, los pavos se van criando 
durante el año y congelando, entonces no hay ningún problema”, manifestó el empresario avícola. 
https://www.tierrafuerte.mx/ 

 

ALIMENTACIÓN 
 
Industrias cárnicas mexicanas se centran en producir alimentos con seguridad alimentaria: ANETIF 
La Asociación Nacional de Establecimientos Tipo Inspección Federal (ANETIF) de México informó que 
centra sus esfuerzos en la producción de cárnicos con inocuidad para evitar contaminación de los 
alimentos reduciendo la presencia de enfermedades transmitidas por el producto o su descomposición 
prematura. Hugo Fragoso Sánchez, presidente ejecutivo de ANETIF, dijo: “Consumir alimentos 
saludables es fundamental para el desarrollo de la persona y la expresión de sus capacidades, por lo 
que es necesario que estos sean inocuos; es decir, que no causen daño a la salud del consumidor, por 
lo tanto, en la ANETIF hacemos esfuerzos para que los involucrados en la cadena de valor mantengan o 
mejoren sus mecanismos de producción, procesamiento, transporte, almacenamiento, distribución, 
venta y preparación de los alimentos”. 
https://enalimentos.lat/noticias/6242-industrias-carnicas-mexicanas-se-centran-en-producir-alimentos-con-seguridad-
alimentaria-anetif.html 

 

COVID-19 
 
Repunta covid en sureste por variante mexicana.- Los contagios de Covid-19 han comenzado a 
repuntar en estados del sureste mexicano, debido a la aparición de la nueva variante BW.1, que se 
considera el nuevo sublinaje mexicano. El investigador del Consorcio Mexicano de Vigilancia Genómica 
(CoViGen- Mex), Alejandro Sánchez Flores, señaló que en el país ya hay repuntes en varios estados, 
sobre todo en el sureste, porque persiste la entrada de mucho turismo. Datos de la Secretaría de Salud 
(SSa) establecen que, en dos semanas, Campeche repuntó en sus contagios 207 por ciento, al pasar de 
13 a 40 casos; Yucatán aumentó 138 por ciento, de 85 a 203 casos, mientras que en Quintana Roo se 
incrementó 53 por ciento, al pasar de 49 a 75 en sus casos activos. La Razón, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022000987nc.pdf 

 
 
 
 

https://www.tierrafuerte.mx/union-de-avicultores-no-preve-desabasto-de-pavos-ante-gripe-aviar/
https://enalimentos.lat/noticias/6242-industrias-carnicas-mexicanas-se-centran-en-producir-alimentos-con-seguridad-alimentaria-anetif.html
https://enalimentos.lat/noticias/6242-industrias-carnicas-mexicanas-se-centran-en-producir-alimentos-con-seguridad-alimentaria-anetif.html
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022000987nc.pdf
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Acusa MC: Primor ya acordó reforma.- Movimiento Ciudadano (MC) en la Cámara de Diputados acusó 
ayer que el PRI negoció con Morena una reforma electoral alterna, fuera de la mesa de discusión en 
comisiones. Jorge Álvarez Máynez, coordinador parlamentario de MC, dijo tener la información de que 
el pacto del PRI con el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, es minar facultades del Instituto 
Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral. Reforma, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001230nc.pdf 

 
Súper, más barato que el tianguis: Banxico.- Gerardo Cleto López, líder del Consejo para el Desarrollo 
del Pequeño Comercio, explica queesto se debe a que los supermercados tienen posibilidad de comprar 
los productos que venderán a mejor precio, pues adquieren grandes volúmenes o imponen condiciones 
a sus proveedores. En cambio, las pequeñas tiendas adquieren en menor volumen y deben pagar en 
efectivo. El Universal, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001260nc.pdf 

 
Dar informe detallado de encuestas, pide el auditor del INE a Córdova.- El titular del Órgano Interno 
de Control (OIC) del Instituto Nacional Electoral (INE), Jesús George, instó al consejero presidente de 
este organismo, Lorenzo Córdova, a elaborar un informe pormenorizado de las encuestas encargadas 
por el organismo para conocer, entre otros aspectos, si su contenido tiene validación colegiada. 
También llamó a Córdova a actuar con serenidad, prudencia y autocrítica y a cuidar el organismo, 
porque al abordar y alentar ciertos temas, "la institución no queda bien parada". La Jornada, PP y 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001341nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
AMLO acusa infiltrados en la FGR.- Infiltrados en la Fiscalía General de la República (FGR) que 
participaban en la investigación del caso Ayotzinapa querían alertar a Jesús Murillo Karam y a otros 
implicados sobre las órdenes de aprehensión en su contra, aseguró el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Según su hipótesis, los infiltrados -sin dar nombres buscaban "dinamitar" la investigación 
"inflando" la lista de órdenes de aprehensión y armando una "rebelión" interna, pero fueron 
sorprendidos. "Lo que querían era que, por ejemplo, para hablar con claridad, no se detuviera al 
procurador Murillo Karam",dijo. El Heraldo de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001991nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Ahorros dejarán inoperante a INE, alertan.- Los ahorros que se buscan con la reforma electoral podrían 
poner en riesgo tareas sustantivas y operativas, como la actualización del padrón electoral, la emisión 

https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001230nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001260nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001341nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001991nc.pdf
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de la credencial para votar, la fiscalización de partidos políticos, el monitoreo de campañas en medios 
y la capacitación de funcionarios, alertaron exconsejeros electorales y senadores. En entrevista con EL 
UNIVERSAL, expresaron que es pronto para proyectar cifras de ahorro, pero indicaron que con la 
bandera de la austeridad se han destruido instituciones y programas que funcionaban bien. El 
Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/11Noviembre22/Imagenes_05112022/05112022001277nc.pdf 
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AUNQUE era previsible, no deja de ser una pésima
noticia que el PRI aceptara avalar la regresiva reforma
electoral impulsada por Palacio Nacional

ESA DECISIÓN es grave para la democracia, pues signi
fica que la selección de los árbitros electorales pasará
del imperfecto sistema de cuotas de partidos al antide
mocrático sistema de cuates del Presidente en tumo.

PERO AHÍ no acaba el daño, pues si el apoyo de los
priistas a la militarización dejó en puntos suspensivos
la alianza PANPRIPRD para las elecciones de 2024,
la aprobación de la reforma electoral pinta para ponerle
punto final.

CON ESO de que el gobierno federal ya se está
acabando el dinero de los fideicomisos, en la SHCP
andan urgidísimos de más dinero para solventar los
onerosos programas sociales que aceitan la maqui
naria electoral y para el importantísimo rubro presu
puestal de las OFP (Obras Faraónicas Presidenciales).

PERO el titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, mató víbora en viernes y recibió de los diputados, y
envuelta para regalo, la facultad de triangular recursos
de activos financieros que antes eran intocables.
ASÍ ES QUE, si saben "Las Golondrinas", ya se las
pueden ir tocando a los fondos de Estabilización de
los Ingresos Presupuestarios y de Estabilización de los
Ingresos de las Entidades Federativas.

QUIENES gustan de interpretar los simbolismos dicen
que en la cuenta de TikTok de Arturo Zaldívar se
alcanzan a ver los anhelos políticos del presidente de la
Suprema Corte de Justicia.

EN UN video con música de Taylor Swift se le ve co
locándose una bufanda color guinda mientras a través
de una ventana de su despacho clava la mirada en el
Antiguo Palacio del Ayuntamiento, donde despa
cha Claudia Sheinbaum.

¿A POCO el ministro tiktokero quiere cambiar el Judi
cial federal por el Ejecutivo local? Es pregunta de Poder
a Poder.

Fecha: 05/11/2022
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AHORA que está sobre la mesa la "ideota" de hacer un
Museo del Narcotráfico en Sinaloa hay quienes
dicen que, si a esas vamos, hay otras actividades que
merecen su recinto museográfico.
¿SE IMAGINAN el Museo del Huachicol con sus
tuberías agujereadas, sus coloridos bidones llenos de
combustible robado y los mapas de la red de Pemex
llena de piquetes?
¿O QUÉ TAL el Museo de la Piratería con modelos
apócrifos de tenis, bolsas, electrónicos y todo tipo de
películas y series copiadas de manera ilegal en DVD,
Bluray y memorias USB?

YA DE PASO se podría crear el Museo de la Vergüenza,
aunque tenga puros exhibidores vacíos... y es que estan
poca la que les queda a los políticos mexicanos que, si
aún quedara algo por ahí, merecería ser pieza de museo.
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MIRADOR

ARMANDO 2B?
FUENTES AGUIRRE

Variaciones opus 33 sobre
el tema de Don Juan

Esta mañana Don Juan fue a la primera .
misa en la iglesia de Nuestra Señora. Ahí
le ofreció el agua bendita a una dama que
vestía ropas de luto. Ella rozó apenas la
mano del caballero, se trazó en la frente el
signo de la cruz y desapareció luego entre
los asistentes al oficio.

Don Juan pensó que conocía a la
enlutada, y aguardó en el atrio su salida

ya tras las torres del templo. Esperó en
vano. La mujer no salió, ni pudo hallarla el
caballero en el interior del sagrado recinto.

Volvió él a misa los siguientes días. La
dama ya no regresó. En la soledad de su
aposento el antiguo seductor piensa en
ella y se pregunta si sería acaso una de
las mujeres a las que juró amor eterno
que duró una noche. Ese pensamiento lo
atormenta.

No muy lejos de ahí, en una antigua casa
de la calle de la Cruz, una mujer vestida
con ropas luctuosas piensa en Don Juan,
y ese pensamiento la atormenta.

iHasta mañana!...
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Ayotzinapa: siempre supieron

'?:¦ : . ' ,• ,: • ••

Desde las primeras investigaciones
se supo que el Ejército participó en el
caso Ayotzinapa, pero nunca se siguió
realmente esa línea, hasta ahora.

La noche del 26 de septiembre de
2014, los militares detuvieron a
algunos de los 43 estudiantes

de Ayotzinapa. Los llevaron al interior
del 27 Batallón de Infantería. Luego
los entregaron a un grupo criminal,
que trasladó a varios jóvenes a otros
sitios. Allí los torturaron, los asesina
ron, los destazaron. En el piso queda
ron las marcas por los impactos de los
golpes. Para deshacerse de los cuerpos,
los disolvieron en ácido, los enterraron
en fosas clandestinas, los cremaron en
una funeraria.

Los militares trabajaban con los
policías municipales, los federales, con
personal del Poder Judicial. Juntos, co
braban en la misma nómina que los
asesinos a sueldo, los vigilantes, los
contadores, los distintos rangos del
grupo criminal de Guerreros Unidos.
Trabajaron en equipo, en una "perfec
ta división de funciones". Aislaron los
accesos a Iguala, siguieron y acorrala
ron a los estudiantes.

Algunos restos fueron esparci
dos en distintos sitios cerca de Igua
la También consideraron un poblado
llamado Coacoyula Planearon que la
Fiscalía local haría algunas diligencias,
para "que los padres se conformaran".

Luego el caso se volvió muy me
diático. Sacaron los restos de donde
estaban y los llevaron a otros sitios,
más cerca del basurero de Cocula. La
ciudad ya estaba llena de filtros. Los
funcionarios que cobraban con Gue
rreros Unidos ayudaron a librarlos.
Destruyeron fotografías, negaron lo
que habían visto. Destruyeron las po

sibilidades de identificar los restos. To
dos fueron cómplices en el secuestro,
la tortura y la desaparición forzada de
los estudiantes.

Estas son las conclusiones del plie
go de consignación de 660 páginas que
elaboró la Fiscalía del caso Ayotzinapa,
cuyo contenido era inédito hasta ahora
Obtuve una copia de este documento
judicial, que la Fiscalía presentó el 16
de agosto a un juez del Estado de Mé
xico. Con el pliego, la Fiscalía solicitó
83 órdenes de aprehensión, 20 contra
militares. El juez consideró válidos los
argumentos y las concedió, pero lue
go la Fiscalía pidió que cancelaran 21.

El pliego se basa en declaraciones
de muchos testigos y pruebas pericia
les. Llega a conclusiones muy simila
res a las que llegó, usando otras fuentes,
ahora cuestionadas, la Comisión para
la Verdad encabezada por Alejandro
Encinas. La Comisión concluyó que
al menos dos mandos militares del 27
Batallón de Infantería y tropa bajo su
mando participaron activamente no
solo por omisión en el asesinato de
los estudiantes, y en el encubrimiento
que vino después. La Fiscalía conclu
ye algo similar, y agrega detalles sobre
la posible participación de mandos del
41 Batallón.

Según el pliego de la Fiscalía, algu
nos criminalesfuncionarios se comu
nicaban por BlackBerry, unos más por
mensajes de texto, otros por WhatsApp.
Uno de los testimonios más detallados
es de un testigo protegido, que decla
ró en mayo de 2021. Señaló que man
dos militares en Iguala, como el ahora

general José Rodríguez Pérez y el ca
pitán José Martínez Crespo cobraban
mensualmente un salario de Guerreros
Unidos. Muchos militares y criminales
se conocían desde niños, dicen los tes
timonios. Eran de los mismos pueblos,
asistieron a las mismas escuelas.

El pliego no solo reconstruye los
hechos basándose en declaraciones
recientes. Usa muchas declaraciones
tomadas en los primeros tres años des
pués de la desaparición de los jóvenes.
Desde aquellas declaraciones, en la Fis
calía se sabía que hubo participación
del Ejército, pero nunca se siguió real
mente esa línea hasta ahora Una de
claración de 2017, incluida en el pliego,
ya señalaba a Crespo y otros militares.

Pero a Crespo solo le pusieron una
sanción menor, en diciembre de 2014.
Esa sanción era otro detalle perdido
en el viejo expediente de Ayotzinapa
Había "faltado a la disciplina militar"
porque no incluyó unos detalles de
esa noche en su reporte. Quien firma
la pequeña sanción es Rodríguez, otro
de los militares ahora detenidos. Am
bos mandos, dice el pliego de la Fisca
lía, usaron sus cargos para cumplir sus
labores a favor de Guerreros Unidos.

La participación del Ejército, el
encubrimiento, está presente en todas
las investigaciones actuales del caso a
las que he tenido acceso. Pero estuvo
siempre allí, desde aquel otoño abe
rrante de 2014. Quizá estamos más cer
ca de entender qué pasó aquella noche
en Iguala, en toda su dimensión y en
todo su horror. Quizá siempre debimos
mirar más adentro de los batallones.
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Trabajo digno

Saludemos la aprobación de la
iniciativa que alarga el periodo
de vacaciones de los trabajadores.

La esposa de don Gerohtino les
contó a sus amigas: "Le di a mi
esposo Viagra y funcionó, pero

se me olvidó darle la pastilla para la
memoria y no supo qué hacer"... Ca
rene», hombre de condición humil
de, estaba enamorado de Gastela, jo
ven mujer con gran sentido práctico
de la vida Le dijo el rendido galán a
su dulcinea "Ya sé que no tengo una
mansión como la de mi amigo Cré
sido, ni un yate ni un avión como los
suyos, ni los millones de dólares y eu
ros que tiene él, pero nadie te amará
jamás en la forma en que yo te amo.
¿CÓ910 te lo puedo demostrar?". Al
punto respondió Gastela: "Presénta
me a tu amigo Crésido"... Si mis cua
tro lectores hubieran conocido al se
ñor licenciado don Felipe Sánchez de
la Fuente habrían quedado seducidos
por el personaje. Era él, en efecto, to
do un personaje. De estatura procero
sa, cabeza leonina y buena traza, vestía
elegantemente y llevaba siempre en la
mano un par de guantes de fina piel
de Rusia que nunca se calaba "Es un
adorno personal" decía al indiscre
to que le preguntaba la razón de esa
costumbre. Eminentísimo orador, su
voz tenía sonoridad de trueno. Yo lo
oí pronunciar un discurso en el Teatro
de la Paz, de San Luis Potosí. Lo con

cluyó con esta frase: 'Tara salvar a un
México crucificado es necesario que
nos crucifiquemos en él". Una ovación
interminable, el público puesto de pie,
rubricó esa oración castelariana Don
Felipe fue rector de la Universidad
de Coahuila y magistrado presiden
te del Tribunal Superior de Justicia
en el estado. Pero fue sobre todo un
humanista Había una expresión que
detestaba igual que si la hubiese oído
en labios del demonio. Esa expresión
era "el mercado de trabajo". Declaraba
con tono enardecido: "El trabajo no es
una mercancía Es una prolongación
de la persona humana, y tiene su mis
ma dignidad. Con su labor el hombre
no sólo gana el pan: también transfor
ma al mundo. Considerar su trabajo
un objeto de mercado es rebajarlo al
nivel de las cosas que se compran y se
venden, y equivale a ver en la persona
una mercadería". Razón de sobra te
nía don Felipe al reprobar esa expre
sión Laiga y cruenta ha sido la lucha
de los trabajadores del mundo para
lograr condiciones dignas de traba
jo. Generalmente esas conquistas han
debido ser arrancadas por la fuerza a
los dueños del poder y del dinero. Sa
ludo entonces la aprobación por par
te del Senado de la iniciativa tendiente
a alargar el periodo de vacaciones de

los trabajadores, con lo que se mejo
ra su condición laboral. Habrá, desde
luego, quienes critiquen esa concesión
alegando bajas en la productividad, la
competitividad, la costeabilidad, etcé
tera, pero yo pienso que el trabajador
será mejor cuanto mejores sean sus
condiciones de trabajo. Lo digo por
que empecé a trabajar formalmente
a los 14 años, y algo sé entonces sobre
el tema Bienvenida sea esa aportación
de Morena al bienestar de los trabaja
dores... Fray Goliardo conversaba con
un turista que llegó a conocer su con
vento. El visitante quiso saber qué cla
se de vida llevaba el monje en el claus
tro, de modo que le preguntó: "¿Fuma
usted?". "Sí respondió él. Claro, con
moderación". Inquirió el viajero: "¿Be
be usted vino?". "Sí contestó el reli
gioso. Claro, con moderación". Otra
pregunta de más fondo hizo el visitan
te: "¿Practica usted la castidad?". "Sí
repuso fray Goliardo. Claro, con mo
deración"... Don Valetu di Nario, señor
de edad madura, comentó: "Dicen que
el cuerpo del hombre y el de la mujer
son muy diferentes, pero en ocasiones
actúan de manera muy semejante. A
mí se me acabó el deseo sexual, y al
mismo tiempo a mi esposa le desapa
recieron esos dolores de cabeza que le
daban todas las noches"... FIN.
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Pide Tribunal Electoral más
presupuesto
::::: A un par de meses de que concluya el
año, el Tribunal Electoral de la Ciudad de Mé
xico (TECM), que preside de manera interina
el magistrado Armando Ambriz Hernán
dez, solicitó al Congreso local una ampliación

presupuestal por 464 millo
nes de pesos. Nos detallan
que dichos recursos serían
destinados para el pago de
prestaciones de exservidores
públicos derivado de juicios
laborales, cubrir un déficit
presupuestal de origen, así
como para implementar el
Sistema de Notificaciones
Electrónica, Firma Electró
nica Certificada y el Sistema

de Justicia Digital Electoral. La petición ya fue
recibida por el Congreso, ahora habrá que es
perar para ver si el tribunal corre con mejor
suerte que el instituto electoral capitalino o
también será bateado.

"A la oposición se le siembran
carpetas de investigación''
::::: Quien aprovechó su reunión plenaria pa
ra subirse a la coyuntura nacional fue el
coordinador de los panistas en el Congreso
local, Christian Von Roehrich, al convocar

a los diputados a defender
al INE por una posible dis
cusión de reforma electo
ral. Ante los diputados lo
cales, dijo que el intento
por destruir a los órganos
autónomos del país es el
mayor riesgo que se ha vi
vido en décadas. El diputa
do, a quien se le ha vincu
lado al caso de corrupción
inmobiliaria, también apro

vechó para señalar que actualmente a los
opositores se les persigue, calumnia y siem
bran carpetas de investigación. ¿Será que se
refirió a algún caso en específico?

insiste PRl en alianza electoral
::::: Para el dirigente del PRI en el Estado de
México, Eric Sevilla, la opción hacia las pró
ximas elecciones de gobernador sigue siendo
constituir una coalición electoral, una alianza
fuerte que represente las verdaderas causas de
las personas. Nos comentan que durante un
evento en San Felipe del Progreso, el dirigente
partidista afirmó que se mantienen abiertos
hacia una alianza que ggíSx^éí M entrada,
que puedan ganar los comicios y, segundo,
velar por mejoras en la calidad de vida de las
familias mexiquenses. Lo cierto es que el
tiempo corre y mientras Morena avanza en el
trabajo territorial y con las estructuras, en el
PRI, PAN o PRD no se ve que haya premura
por consolidar dicha alianza.
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Aunque hay que. subsidiar al
AlFA, el show debe continuar
:::s Nos informan que después de haber
buscado la certificación por meses, dentro
de dos semanas finalmente se inaugurará el
hotel del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA). Nos detalla una fuente de
alto nivel del gobierno federal que el hotel
será inaugurado el próximo 19 de noviem

bre con presentación de
artistas y firma de autó
grafos. Por lo pronto, la
cantante Edith Márquez
está confirmada para en
cabezar la ceremonia de
inauguración, original
mente planeada para el
pasado 21 de marzo al
arrancar las operaciones
del aeropuerto, con la pre

* sencia del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Ocho meses después y luego
de que la Secretaría de Hacienda ha tenido
que inyectar 564 millones de pesos para no
reportar las muy reales pérdidas de uno de
los tres proyectos insignia del gobierno ac
tual, el AIFA sigue con pocos pasajeros, pe
ro, eso sí, el show no va a faltar. Aún no se
sabe si habrá tlayudas esta vez.

Edith Márquez
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El yerno de Elba Esther, de
calderonista a "claudista"
::::: Quien desde hace varios meses se man
tiene activo en sus redes sociales, es Fer
nando González, yerno de la maestra
chiapaneca y exlideresa del Sindicato Na
cional de Trabajadores de la Educación,

Elba Esther Gordillo.

Nos hacen ver que don
Fernando promueve con
entusiasmo la imagen de
la "corcholata" presiden
ciable Claudia Shein
baum, jefa de Gobierno
de la Ciudad de México.
El próximo año, nos deta
llan, el también exsubse
cretario de Educación en
tiempos de Felipe Calde

rón se dedicará a realizar recorridos en al

gunas entidades para promocionar a doña
Claudia, bajo las siglas de su Movimiento
Nacional Progresista, surgido de las ya ex
tintas Redes Sociales Progresistas, que has
ta partido llegaron a ser fugazmente, hasta
que perdieron su registro.

Fernando

González

Morenistas piden el fin del INE.
pero que antesavale sus
encuestas internas
::::: Nos cuentan que en Morena no todos
desconfían del Instituto Nacional Electo
ral como el presidente López Obrador y
los llamados duros que quieren su virtual

desaparición. El senador
Armando Guadiana,
quien aspira a la candida
tura de ese partido al go
bierno de Coahuila y la
disputa con la corcholata
aparentemente favorita
de Palacio, el aún subse
cretario de seguridad fe
deral Ricardo Mejía Ber
deja, pidió piso parejo en
la contienda interna y so

bre todo que cualquier encuesta para defi
nir al ganador no sea al estilo Mario Del
gado, es decir que sea levantada por una
empresa avalada, certificada por el INE.
Muerte al INE... cuando me convenga, pa
rece ser la consigna en el partido guinda.

Armando

Guadiana
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Aunque hay que. subsidiar al
AlFA, el show debe continuar
:::s Nos informan que después de haber
buscado la certificación por meses, dentro
de dos semanas finalmente se inaugurará el
hotel del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA). Nos detalla una fuente de
alto nivel del gobierno federal que el hotel
será inaugurado el próximo 19 de noviem

bre con presentación de
artistas y firma de autó
grafos. Por lo pronto, la
cantante Edith Márquez
está confirmada para en
cabezar la ceremonia de
inauguración, original
mente planeada para el
pasado 21 de marzo al

Edith Márquez arrancar las operaciones
del aeropuerto, con la pre

* sencia del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Ocho meses después y luego
de que la Secretaría de Hacienda ha tenido
que inyectar 564 millones de pesos para no
reportar las muy reales pérdidas de uno de
los tres proyectos insignia del gobierno ac
tual, el AIFA sigue con pocos pasajeros, pe
ro, eso sí, el show no va a faltar. Aún no se
sabe si habrá tlayudas esta vez.

El yerno de Elba Esther, de
calderonista a "claudista"
::::: Quien desde hace varios meses se man
tiene activo en sus redes sociales, es Fer
nando González, yerno de la maestra
chiapaneca y exlideresa del Sindicato Na
cional de Trabajadores de la Educación,

Elba Esther Gordillo.

Nos hacen ver que don
Fernando promueve con
entusiasmo la imagen de
la "corcholata" presiden
ciable Claudia Shein
baum, jefa de Gobierno
de la Ciudad de México.

El próximo año, nos deta
Fernando llan, el también exsubse
González cretario de Educación en

tiempos de Felipe Calde
rón se dedicará a realizar recorridos en al

gunas entidades para promocionar a doña
Claudia, bajo las siglas de su Movimiento
Nacional Progresista, surgido de las ya ex
tintas Redes Sociales Progresistas, que has
ta partido llegaron a ser fugazmente, hasta
que perdieron su registro.

Morenistas piden el fin del INE.
pero que antesavale sus
encuestas internas
::::: Nos cuentan que en Morena no todos
desconfían del Instituto Nacional Electo
ral como el presidente López Obrador y
los llamados duros que quieren su virtual

desaparición. El senador
Armando Guadiana,
quien aspira a la candida
tura de ese partido al go
bierno de Coahuila y la
disputa con la corcholata
aparentemente favorita
de Palacio, el aún subse
cretario de seguridad fe

Armando deral Ricardo Mejía Ber
Guadiana deja, pidió piso parejo en

la contienda interna y so
bre todo que cualquier encuesta para defi
nir al ganador no sea al estilo Mario Del
gado, es decir que sea levantada por una
empresa avalada, certificada por el INE.
Muerte al INE... cuando me convenga, pa
rece ser la consigna en el partido guinda.
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Privilegia alcaldesa "pan y circo"
antes que atender desperfectos
::::: La que se tomó muy en serio eso de "pan
y circo" en Sonora, nos cuentan, fue la alcal
desa de Guaymas, Karla Córdova González
(Morena), pues anunció que la modelo Kare

ly Ruiz será la madrina del
carnaval local en 2023, ade
más de que estarán grupos
como la Arrolladora Banda
Limón y Pesado, entre otros,
lo cual costará millones. Sin
embargo, nos relatan que no
le simpatizó mucho a los
habitantes, pues Guaymas

Karla Córdova tiene serios problemas de
González pavimentación, drenaje co

lapsado, falta de agua, y
además, la violencia, por lo que en redes so
ciales le exigieron a doña Karla no malgastar
el erario en "artistas" y mejor utilizar los re
cursos en obra pública y seguridad, que mu
cha falta hace. ¡Qué show!

La sombra en Ecología
Desde Baja California Sur nos comentan

que, a pesar de que el alcalde de Los Cabos,
Óscar Leggs Castro (Morena), trata "de es
conder todo bajo la alfombra" para mantener .

"pulcro su perfil" rumbo a
H las próximas elecciones, los

escándalos le brotan como

hongos. Nos relatan que el
último caso es del director

ps 9p ¡|j de Ecología municipal, Raúl
Verdugo Montaño, a quien

jBíy empleados acusan de pre
HBHHK suntamente ser "misógino",
Raúl Verdugo de abuso de funciones y
Montaño hasta malos manejos en los

programas de conservación
de varias especies en peligro de extinción.
Nos dicen que, aunque don Raúl lo niega y
presume su trabajo, en Contraloría municipal
y estatal "tienen otros datos" con las denun
cias interpuestas, las cuales tendrá que acla
rar, mientras don Óscar anda feliz organizan
do su grupo político, quitado de la pena.

Acapara Marina segundad
::::: Nos platican que, en Veracruz, la Secreta
ría de MarinaArmada de México mantiene
bajo su manto áreas estratégicas en las entra

ñas de la Secretaría de Segu
ridad Pública estatal. Nos
explican que, tras el nom
bramiento del capitán de
Navio de la Marina, Cuauh
témoc Zúñiga Bonilla, co
mo nuevo titular de la de
pendencia de seguridad es
tatal, la Armada mantuvo su

Cuauhtémoc personal en la dirección del
Zúñiga Bonilla Centro de Estudios e Inves

tigación en Seguridad (CEIS)
con el marino en retiro vicealmirante Jaime
Herrera Romo, por lo que los malquerientes
del gobierno del morenista de Cuitlátauac
García Jiménez le cuestionan: ¿eso no es
militarización de la seguridad pública?
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La CDMX perdida y la sucesión
en todo

Lapiezaclave para cualquier
partido que aspire a ganar
la Presidencia de la Repú

blica, sin duda es la Ciudad de Mé
xico; no sólo porque con su padrón
de casi 8 millones de votantes es
una de las cinco entidades estra
tégicas que pueden definir una
elección nacional, sino porque el
impacto de ganar o perder la ca
pital del país tiene una fuerte re
sonancia en toda la República
Hoy, a dos años de la elección

presidencial y local para renovar la
Jefatura de Gobierno, las 16 alcal
días y el Congreso local, la llamada
CDMX ha dejado de ser mayorita
riamente de Morena y sus votantes
se han dividido entre la izquierda
oficialista que hoy la gobierna y
que tiene 25 años dominándola
políticamente, y una oposición
que con la alianza PRIPANPRD

capitalizó el cansancio y el hartaz
go de los capitalinos hacia la de
magogia y el populismo izquier
dista que se enraizaron en la ciu
dad, con la inocultable simbiosis
entre el Palacio del Ayuntamiento
y el Palacio Nacional.
Las especulaciones sobre quié

nes pueden ser los candidatos o
candidatas a la Ciudad de México

en el 2024 han arreciado. Hoy sólo
se ven dos perfiles para la candi
datura de Morena al gobierno de la
ciudad; de un lado la secretaria de

Seguridad y Protección Ciudadana
del gabinete federal, Rosa Icela Ro
dríguez, y del otro el secretario de
Seguridad Ciudadana de la capital,
Ornar García Harfuch.
De la primera se dice que, tras

haber sido secretaria de Gobierno

de Sheinbaum, hoy se ha distancia
do de la Jefe y su candidatura se ve
mucho más cercana al secretario de

Gobemacióa Adán Augusto Ló
pez. Del jefe policiaco García Har
fuch se le ubica como "el candidato
de Claudia" por su cercana relación
con la doctora, de quien se ha con
vertido en su hombre de confianza,
a partir de los resultados positivos
de su estrategia de seguridad y de
la buena imagen mediática que ha
construido el titular de la SSC.

Rosa Icela fue vista en un prin
cipio como la "candidata del Pre
sidente" por su cercanía personal
con López Obrador, quien la ha im
pulsado como opción para la capi
tal; eso hizo que Claudia Shein
baum la aceptara también como su
candidata y la apoyara en algún
momento. Pero ocurrió que la se
cretaria de Seguridad se definió a
favor del secretario Adán Augusto
como su candidato al 2024 y eso la
distanció de la Jefa de Gobierno,
quien decidió apostar ahora por su
secretario de seguridad, que tiene
toda su confianza, aunque no ne
cesariamente la del Presidente.
García Harfuch, por su parte, de

clara públicamente que sólo está in
teresado en "cuidar la seguridad de
los capitalinos", aunque el cuidado
y la proyección de su imagen apun 
tan a que el mediático secretario no
se descarta como aspirante.
A diferencia de la sucesión pre

sidencial, la de la CDMX está toda
vía más soterrada y se maneja aún
a nivel de comentarios, grillas y es
peculaciones, pero es un hecho
que, conforme se defina con clari
dad la candidatura de Morena al
2024, también se verá quién puede
contender para la nada fácil tarea
de mantener el principal bastión de

Morena en los comicios locales
dentro de dos años. Sea quien sea,
enfrentará a una oposición crecida
y en alianza que, aunque no tiene
todavía un candidato claro, sí tiene
ya aspirantes declarados como el
alcalde panista de Benito Juárez,
Santiago Taboada, un perfil fresco
y efectivo que ven con preocupa
ción en el Palacio del Ayuntamien
to, además de otros panistas que
despuntan como la alcaldesadeÁl
varoObregón, Lía Limón, yel com
plicado alcalde de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, cuyo padre le abolló
su imagen pública

Pero la gran incógnita es si habrá
otros posibles candidatos que co
hesionen a la alianza opositora en
la CDMX que hoy ganaría las elec
ciones. Y ahí surgen nombres co
mo el de Ricardo Monreal, a quien
están volteando a ver el PAN, PRI
y PRD como una opción que pu
diera resultar ganadora en la capi
tal de la República. Falta saber si el
zacatecano, que ya está totalmente
confrontado con Sheinbaum,
romperá con Morena y si cambia
ría su aspiración presidencial por
volveraintentarirporuncargoque
yabuscó sin éxito en 2018... Los da
dos cierran con Escalera Doble. Se
mana redonda. •

Fecha: 05/11/2022

Página: 5

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador García Soto

Costo: 36,960

Página 6 de 92



A diferencia de la sucesión presidencial, la de la
CDMX está todavía más soterrada y se maneja aún
a nivel de comentarios, grillas y especulaciones.
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Qué ganas dejoder la
democracia electoral...

Desde Palacio Nacional y
desde la dirigencia de
Morena siguen con lo

mismo: tratar de convencer a la

gente de que el INE organiza
elecciones fraudulentas.
Entonces, ¿cómo llegaron a la

Presidencia en 2018? ¿Por medio
de un fraude del cual es cómplice
el INE? Y cómo es que ahora, en
tan solo cuatro años, ganaron casi
todo lo que quisieron y tienen el
poder en la mayoría de las entida
des del país. ¿También ahí llegaron
gracias a la alquimia del INE y de
sus émulos estatales?
Y eso de que tienen la mayoría

legislativa en la mayor parte de los
congresos, ¿cómo ocurrió? ¿Igual
mente el INE perpetró fraudes en
esos estados a través de sus ten
táculos electorales?
¿Qué ocurrió para que Morena

haya podido echar del poder al
PAN y al PRI en tantos lugares?
Francamente todavía no veo

cables en Guacamaya Leaks don
de se revele que Lorenzo Córdoba
y Ciro Murayama se aliaron secre
tamente con las fuerzas vivas de

Morena para organizar asonadas
electorales, pero bueno, en este
país de las infodemias, las verda
des alternativas y las posverdades,
todo puede ocurrir.
Entiendo que Córdoba y Mura

yama cometieron el error de salir a
contestar cualquier cosa que salía
de Morena o Palacio Nacional, ca
yeron en todas las provocaciones, y
en ese sentido fueron muy prota
gonices por estar un día sí y otro
también haciendo política en me
dios; me queda claro que sonaban
antipejistas y antimorenistas, y que
con sus aspavientos rijosos (los mis
mos de AMLO) contribuyeron a
exacerbar los ánimos; vaya, cierta
mente Murayama utilizó tonos
muy similares a los que criticaba en
el Presidente, ambos fueron nada
mesurados y sobrios, y Lorenzo por
ahí anduvo varias veces, muy cerca
en esas formas pugilísticas, pero eso
no puede traducirse en que ambos
son delincuentes electorales.

El Presidente acaba de decir hace
unos días que su propuesta de re
forma electoral tiene como inten
ción "que haya democracia", "que

no haya fraudes". Caray, pues no sé
de qué nos perdimos en otro mul
tiverso, pero desde el año 2000 no
veo que haya habido fraude alguno
en una elección federal, y las irre
gularidades que hubo en comicios
locales, cuando fueron graves, me
recieron una sanción que llegó has
ta anular lo ocurrido en las urnas.

¿Dónde está hoy una sola prueba
(no dos, una) de que elIFEy luego
el INE hayan organizado algún
fraude electoral del 2000 para acá?
¿Dónde están laspruebas de que es
tos años el INE alteró el padrón y la
lista nominal de electores? ¿pónde
están las evidencias de que el INE
rasuró a votantes de Morena y re
vivió muertos para beneficiar al
PRI? ¿Dónde están los indicios de
que el INE operó para que en varios
distritos las casillas fueran cambia

das de lugar para ayudar al PAN?
La verdad es que buena parte de

la 4T literalmente odia todo lo que
suene a institución, a indepen
dencia, a libertad, a rebeldía, a cri
tica, y no soporta el hecho de que
no pueda someter a un organismo
autónomo para convertirlo en una

ventanilla electoral de la Secretaría
de Gobernación.

Lo que les molesta es que en las
encuestas serias que se han dado a
conocer recientemente (no las tele
fónicas de 400 personas y 40 mil
varos), el INE goza de un respaldo
abrumador entre la gente: práctica
mente siete de cada diez adultos
mexicanos (68%) aprueba el trabajo
que hace el INE al organizar elec
ciones. Eso calienta, porque el Pre
sidente anda entre él 58 y 60% de
aprobación y pareciera que a los
más ultras entre los suyos eso les
rompe el hígada no pueden digerir
que solo el 29% desaprueba al Ins
tituto Nacional Electoral, porque sa
ben bien que hasta ahí llegan sus ca
lumnias: ese 29% es su voto duro.

Y de ahí no van a pasar, por
una simple razón: en las eleccio
nes organizadas por el INE esta
mos los ciudadanos. Son nues
tras elecciones. En cada casilla.
Sus intentos de destruir a esa

institución no van a pasar en el
Congreso: no tienen votos sufi
cientes, ni los tendrán, salvo que
el PRI, haga un PRI. •
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La verdad es que buena parte de la 4T literalmente odia todo lo que suene
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Rayuela
A juzgar por lo que nos
dejó el covid, hay mucho
por hacer en materia

de educación.
Manos a la obra.
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Spinoza, filósofo
de la libertad
ANDREABÁRCENA

A NIÑOS Y JÓVENES de
hoy no les tocó, como a
nosotros, crecer con ayuda

de las utopías del siglo XX y de hé
roes de carne y hueso; carecen de
utopías y sus héroes son virtuales,
violentos, sin historia ni arte. Vi
ven en un mundo amenazante, lle
no de incertidumbres. Por eso sus
maestros deben tener una mínima
cultura ética y filosófica; sin ella,
difícilmente podrán estimular el
pensamiento complejo y buenas
actitudes. ¿Cuántos maestros
conocen, por ejemplo, el pensa
miento de Heráclito, de Spinoza o
de María Zambrano?

BARUCH SPINOZA (16321677)
filósofo de origen sefardí hispano
portugués, nacido en Ámsterdam,
cuyo pensamiento y obra enfren
taron adversidades similares a las
que padecemos hoy: intolerancia,
fanatismos, soldados de la fe, del
género, la raza, la ideología, la
cultura y el sexo. Se le maldijo y
se le llamó hereje porque su obra
rechazó las formas ortodoxas
de trascendencia confesional o
metafísica, y reivindicó la libertad
de expresión y pensamiento. Leer
hoy a Spinoza dice Enrique Krau
ze "ayuda a vivir, a perseverar.
Spinoza es un bálsamo para ver el
teatro del mundo con serenidad,
sin alarmas inútiles ni entusias
mos excesivos. La vida y la obra de

Spinoza emblema universal de la
razón, la libertad y la tolerancia
tienen mucho que decir a nuestro
siglo".**

EN LA ÉTICA de Spinoza, me
diante la razón podemos alcanzar
el conocimiento y con él la liber
tad, que reside en la comprensión
"clara y distinta" de la necesidad,
de las determinaciones que
condicionan y que conducen a la
paradoja de querer ser libres y no
poder serlo del todo. Spinoza ana
liza las pasiones humanas para en
tenderlas y así liberarnos de ellas.
Las ideas de Spinoza sembraron la
ilustración europea que llegó 100
años más tarde.

SI HOY EL mayor peligro es la
irracionalidad colectiva, ¿qué
arma tenemos, sino la razón, para
defender la libertad? Fincado en
la razón, sereno, Spinoza se alejó
de la ortodoxia, de la tribu, de la
identidad exclusiva y excluyente, y
al divinizar la naturaleza conquis
tó el territorio de la razón libre en
"el infinito mapa de Aquel que es
todas Sus estrellas", como lo expli
có Borges.

**RE VISTA LETRAS LIBRES,
número 285: Spinoza, nuestro
contemporáneo. También re
comiendo el libro Spinoza en el
Parque México, Enrique Krauze.
Tusquets Editores, 2022.

hypa tía. a leja n dríal8@gma.il. com
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Don Luis Villoro,
pensador y
revolucionario
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

SE HAN ORGANIZADO
mesas de diálogo y conferen
cias, se han escrito ensayos

y artículos que dan fe del enorme
trabajo filosófico y humanístico
de don Luis Villoro Toranzo en
el centenario de su natalicio, a
nueve años de su partida. Sin
duda, la reflexión en torno a sus
aportaciones no terminará con
esta serie de homenajes, pues es
un clásico no sólo teórico, sino del
que emana una práctica de la que
generaciones actuales y futuras
tendrían que seguir aprendiendo
para transformar la realidad que
vivimos.

DON LUIS, UN enamorado de la
vida, se unió sentimentalmente
en sus últimos años a Fernanda
Navarro, también filósofa y ac
tivista y, como él, compañera de
los zapatistas desde el inicio de la
insurrección hace casi 29 años. Se
conocieron décadas antes, pero
fueron sus encuentros en torno
a las prácticas de las comunida
des indígenas zapatistas las que
construyeron una unión que no
terminó con el fallecimiento del
maestro emérito de la UNAM.

EN OCTUBRE DE 2011, en oca
sión del segundo aniversario de
nuestro portal Desinformémonos,
don Luis y Fernanda se sentaron
junto a nosotras en el auditorio de

la Facultad de Ciencias Políticas
y Sociales. Ahí, uno al lado de la
otra, disertaron sobre el pensa
miento y práctica política, social,
económica y, sobre todo, ética de
los zapatistas, a los cuales ambos
se unieron, no para "ayudarlos",
sino, insistieron, para escucharlos
y aprenderles.

EN EL ENSAYO El concepto de re
volución, don Luis Villoro apunta:
"En Chiapas, se han constituido
las juntas de buen gobierno,
donde rige una democracia par
ticipativa. En las juntas de buen
gobierno los representantes, hom
bres y mujeres, son electos por
toda la comunidad, con indepen
dencia del poder nacional central.
Los representantes funcionan de
manera rotativa, revocable y están
sujetos a la rendición de cuentas
periódicamente.

"ESA ES LA democracia directa,
más allá de lapartidocracia", a la
que cuestionó por no representar
una verdadera democracia. Don
Luis fue un revolucionario y no
sólo un pensador.

VILLORO Y FERNANDA Na
varro mantuvieron una relación
afortunada de la que el mundo
continuará beneficiándose. Y ella,
discreta y generosa, está para
contarlo.

Desinformemonos.org
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Que el consejero presidente
del INE, Lorenzo Córdova, de
be atender una nueva trinchera,
ahora en el seno del instituto,
donde el titular del órgano in
terno de control, Jesús George
Zamora, pidió que se presente
un informe detallado de todas
las encuestas relacionadas con

la reforma electoral, es decir,
cuánto costaron, quién las ha
ce y si su autorización es avala
da por el Consejo General. Más
aún, sostuvo que el organismo
necesita en este momento "un

líder sereno, prudente y respon
sable". Eso sí, quedó claro que el
sondeo en el que 78% respalda la

propuesta del Presidente costó
48 mil pesos y no medio millón.

Que el dirigente nacional
del PAN, Marko Cortés, ins
truyó a los coordinadores de
bancada en ambas cámaras le
gislativas a que vigilen a diputa
dos y senadores para garantizar
que las palabras del secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, no vayan a resultar cier
tas y haya panistas negociando
la reforma electoral, pues se sa
be que cuando el encargado de la
política interna usaenpúblico el
término "pactos", todos entien
den de lo que habla por más que

digan que no.

Que en Guanajuato se di
cen complacidos de haber re
chazado el plan militar que el
PRI puso a las órdenes de la 4T.
Se sabe que esa entidad es la que
tiene más respaldo de las fuer
zas armadas y sus autoridades
confían en que la Federación no
condicionará ese apoyo, además
de que el gobierno de Diego Sin
hue Rodríguez, dicen, tiene las
corporaciones mejor pagadas
del país y están en marcha pro
gramas de inteligencia y depu
ración de narcopolicías munici
pales, es decir, que no los pueden

acusar de no hacer su parte.

Que la defensa del ex di
rector de Petróleos Mexicanos,
Emilio Lozoya, pidió una pró
rroga de 10 días para afinar sus
alegatos en el caso de Agroni
trogenados. El argumento de
los abogados alajueza es, entre
otros, la muerte de Edgar To
rres Garrido, ex director de
Fertinal, su principal testigo. Lo
curioso es que el fallecimiento
del ex servidor público fue con
firmado en septiembre pasa
do por la propia defensa, según
consta en publicaciones.
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El abismo
de Adán

T
odo se revuelve sin re

¦ medio en la atolondra
da mente del cartujo.

Al hojear la nueva edición de Drácula
(RBA, 2022),de Bram Stoker, se de
tiene en estas líneas: "aquel hombre
salía entero por la ventanay empeza
ba a deslizarse bajando por el muro
del castillo, sobre el abismo espanto
so, cabeza abajo, con la capa abierta a

los lados como unas grandes alas"; sin
motivo aparente, en vez de pensar en
otros clásicos del género, recuerda un
texto publicado hace poco en Excél
sioren el cual Ricardo Peralta, subse
cretario de Gobierno de la Secretaría

de Gobernación en tiempos de Olga
Sánchez Cordero, elogia el cambio de
política en esa institución emprendi
do por Adán Augusto López Hernán
dez, quien en su gira por todo el país
impulsa sutilmente a catorrazos la
aprobación en los congresos locales
de la reforma cons

titucional para pro
longar la militariza
ción de la seguridad
pública hasta 2028.
Para Peralta, im

placable en su defen
sa de la 4T, ese recorrido, inútil y one
roso cuando todo está consumado,
"constituye un acto inédito de enor
me apertura que refleja la verdadera
transición democrática donde el con
vencimiento alas diversas ideologías
se convierte en la gran meta, que es
pacificar a México".
¿Cómo está logrando López Her

nández ese "convencimiento"? Co

mo lo hace su paisano y jefe cada
mañana, sin dejar títere con cabeza
cuando se trata de críticos o adversa

rios, o susurrándoles al oído, risueño,
a la vista de todos, las prerrogativas
de la impunidad a personaj es como
Alejandro Moreno, líder nacional
del PRI, a cambio de su absoluta su
misión, como se verá en los siguien
tes meses.

En una segunda vuelta por el país,
el secretario de Gobernación volve
rá a deslizarse, desplegando sus alas

negras, por el abismo
de la discordia para
"socializar" la refor

ma electoral. Lo dijo
este viernes en Gue

rrero, donde, como
en el resto de México,

la violencia no se detendrá mientras

el único objetivo de los políticos—de
Morena o cualquier otro partido —
sea obtener o conservar el poder, así
sea pactando con el diablo.
Por cierto, el escrito de Peralta se

titula "Adán Augusto, pacificador".
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El
Señor esté con ustedes. Amén.
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Alejandro Encinas,
entre la necedad y
el ridículo

¦7
~ n política, la gran mayoría

J de las veces triunfa la nece

dad. Algunos actores políti
cos dej an de ser necios cuando lalegalidad
les da unabofetada y de necios pasan a ri
dículos; sin embargo, quien tiene algo de
dignidad se retira de manera silenciosa,
como "traidor de ópera".
En la ideología, la gran mayoría de las

veces el entorno modifica a la misma, yes
allí cuando cambia. Nuevamente, solo los
necios creen que con sus ideas estancadas
en el anacronismo van a salir adelante y
otra vez, de grandes necios pasan al gran
ridículo, solo que a diferencia de la políti
ca, la ideologíalos marcay los señala como
lo que son. El ideólogo necio no sale nunca
de su ridículo.
Todo viene a cuento debido al actuar

irresponsable de Alejandro Encinas, como
presidentedelaComisiónparalaVerdady
Acceso ala Justicia (Covaj). Viene a cuento
porque tanto en política como en ideolo
gía, Encinas ya demostró lo que es: un ne
cio que ha caído en el ridículo por mentir,
por violar y abusar de laley, por seguir "em
perrado" en encontrar una verdad para el

caso Ayotzinapa que, simplemente, jamás
podrá encontrarlay mucho menos lo hará,
cobijado en su necedad de que los militares
tienen responsabilidad en el caso.
Qué más le falta en la necedad y en el ri

dículo al también subsecretario de Dere

chos Humanos, porque ya quedó demos
trado que el General José Rodríguez Pérez,
el Capitán José Martínez Crespo, el Subte
niente Fabián Alejandro Pirita y el Cabo
Eduardo Mota Esquivel, no son culpables
o responsables de lo que Encinas evidenció
con falsedades y trampas. Hasta sus pro
pias huestes se han desmarcado ya de En
cinas, debido a que al igual que aquel fiscal
Pablo Chapa Bezanilla en la búsqueda de
la verdad, solo produjo mentiras.
Lo grave es que no solamente son 43

familias las que sufren; se le deben agre
gar las 4 familias de los militares presos,
ya que los cuatro no son delincuentes,
no tienen una ideología política y han de
mostrado en su carrera militar su respon
sabilidad y disciplina. Delincuencia orga
nizaday desaparición forzada, son los dos
cargos que creyó elnecio de Alejandro En
cinas, eran suficientes para apresarlos.
Ambos cargos se basan en la gran men

tira de Encinas, con los "pantallazos" que
son más falsos que la falsedad ideológica

de querer culpar a los soldados por todo y
en todo.

Se terminó después de 40 años el fuego
que implicaba la madrugada del 2 de oc
tubre y la forzosa responsabilidad de los
soldados en esa noche en Tlaltelolco. Se

necesitaba para algunos necios como En
cinas, encontrar el nuevo fuego que ahora
se llama Ayotzinapa.
Pareciera que en su mente solo pasa la

idea de que, "hay que castigar a los solda
dos, solamente por ser soldados".
Ojalá que el flamante presidente de la

Covaj pague por su necedady mendacidad.
Hay 43 familias conlas que se hajugado

de manera perversa, nunca tendrán ver
dad y justicia.
Las cuatro familias militares son vícti

mas también.

Cabo de Guardia.
Mil doscientos kilos de cocaína fueron

asegurados por la Armada de México en
Guerrero.

Para que luego no anden diciendo por
ahí que ya no hay decomisos o acciones en
contra de la delincuencia.

Los soldados de tierra, mar y aire tie
nen un enemigo que se llama delincuen
cia organizada.
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Cándidos y comodinos
La mentira podrá hacernos esclavos, pero a cambio nos libra de hacernos responsables,

Da rabia que la gente de
estos tiempos se crea las
mentiras más cuchipan

das y aplauda las palabras literalmente
menos pensadas. Pero de poco sirve tanto
espumaraj o, si nadie vive a salvo del ridí
culo. ¿Con qué cara reclamas a inconse
cuentes y perezosos por dejarse engañar
sin meter las neuronas, si lo has hecho
mil veces, por tu parte? Se traga uno los
cuentos que mejor le acomodan porque
le caen del cielo y en la mano, como el ta
húr que sueña con un número y despier
ta seguro de haber interceptado un men
saje cifrado porYahvé. Y como los vicio
sos y los enamorados, uno cree lo que
quiere y quiere lo que cree: tal es el gran
tesoro de los embusteros.
Solemos hacer burla de los merolicos y

de la ingenuidad de su clientela, pero igual
charlatanes hay por todas partes, no nece
sariamente con megáfono. Y tampoco es
que sea fácil resistirse al magneto de los
engaños burdos, si estos son además ape
titosos. Hoy que las famas públicas flore
cen de la noche a la mañana y la ignoran
cia le hace el feo ala ciencia, menudean los
creyentes en el triunfo gratuito. Y ni mo
do que no, sihay quienes les prometen que
ganarán un premio sin haber competido.
El pensamiento mágico no contiene otro
hechizo que el propio de estirar nuestras
expectativas a la sola medida de nuestra
fantasía. Trabajo de huevones, si me es
dado eludirlos eufemismos.
No pretendo pasar por industrioso. La

idea de esta columna me surgió en la va
gancia, mientras mataba el tiempo con
un videojuego. Una vez agotadas las "vi
das" disponibles, había aceptado ver 30
segundos de publicidad de otro videojue
go a cambio de una nueva oportunidad.
"¡Mejora tu memoria!" "¡Ejercita el cere
bro!" "¡Los neurólogos lo recomiendan!"
Promesas de esta clase tendrían que cau
sar hilaridad, y no obstante funcionan
para justificar aquello que nosotros, los
viciosos digitales, hacemos sin orgullo y
de pronto en secreto, no sea que nos ta

le caen del cielo y en la mano, como el ta
húr que sueña con un número y despier
ta seguro de haber interceptado un men
saje cifrado porYahvé. Y como los vicio
sos y los enamorados, uno cree lo que
quiere y quiere lo que cree: tal es el gran
tesoro de los embusteros.
Solemos hacer burla de los merolicos y

de la ingenuidad de su clientela, pero igual
charlatanes hay por todas partes, no nece
sariamente con megáfono. Y tampoco es
que sea fácil resistirse al magneto de los
engaños burdos, si estos son además ape
titosos. Hoy que las famas públicas flore
cen de la noche a la mañana y la ignoran
cia le hace el feo ala ciencia, menudean los
creyentes en el triunfo gratuito. Y ni mo
do que no, sihay quienes les prometen que
ganarán un premio sin haber competido.
El pensamiento mágico no contiene otro
hechizo que el propio de estirar nuestras
expectativas a la sola medida de nuestra
fantasía. Trabajo de huevones, si me es
dado eludirlos eufemismos.

No pretendo pasar por industrioso. La
idea de esta columna me surgió en la va
gancia, mientras mataba el tiempo con
un videojuego. Una vez agotadas las "vi
das" disponibles, había aceptado ver 30
segundos de publicidad de otro videojue
go a cambio de una nueva oportunidad.
"¡Mejora tu memoria!" "¡Ejercita el cere
bro!" "¡Los neurólogos lo recomiendan!"
Promesas de esta clase tendrían que cau
sar hilaridad, y no obstante funcionan
para justificar aquello que nosotros, los
viciosos digitales, hacemos sin orgullo y
de pronto en secreto, no sea que nos ta

chen de holgazanes. ¿Quién no quisiera
armarse de razones de peso entiéndase
coartadas para cruzar los límites de lo
debido? La mentira podrá hacernos es
clavos, pero a cambio nos libra de hacer
nos responsables.
La fe ciega es la sala VIP de la concien

cia. En su interior creemos, igual que
cuando niños, que el mundo está en su
sitio y marcha hacia adelante por nues
tra misma ruta. Salir de ese capullo, o si
quiera asomar la testa a la intemperie, es
dejar en el aire las certezas que hasta hoy
nos apuntalan, por frágiles que luzcan a
otros ojos. No es que todos los crédulos
defiendan a sabiendas la mentira, sino el
candor que la hace verosímil. De ahí que
con frecuencia se aferren a sus beatas
convicciones como el náufrago al trozo
de madera. Duele perder la fe, tanto co
mo el amor, porque más allá de ellos nos
acecha la nada.

"No sé qué me pasó", se excusa uno, al
paso de los años, para no responder por
las insensateces que en maldita la hora
enarboló sin miedo a equivocarse, pero
no es que no sepa qué bicho le picó, como
que le abochorna hasta la ignominia ha
cerse cargo de su candidez y disimula el
grito del despecho. Casi todos hemos he
cho lo mismo, la fe es droga potente y su
escasez provoca miedos inusitados en sus
adeptos. Valdría comparar las alcahuete
rías de los adictos al pensamiento mági
co con la rabia del público futbolero local
cuando el árbitro marca con justicia un
penal en su contra. No es que sean tram
posos, sino acaso rehenes de una fe colec
tiva inquebrantable. Si han de linchar al
hombre del silbato, será en nombre de
una lealtad mayor que tiene a la miopía
por virtud.
¿Mienten los comodinos que se gua

recen bajo una gran mentira? Segu
ramente tanto como la pareja que se
miente el amor en nombre del confort.

A todos nos sucede, y no por eso vamos
al patíbulo.

chen de holgazanes. ¿Quién no quisiera
armarse de razones de peso entiéndase
coartadas para cruzar los límites de lo
debido? La mentira podrá hacernos es
clavos, pero a cambio nos libra de hacer
nos responsables.
La fe ciega es la sala VIP de la concien

cia. En su interior creemos, igual que
cuando niños, que el mundo está en su
sitio y marcha hacia adelante por nues
tra misma ruta. Salir de ese capullo, o si
quiera asomar la testa a la intemperie, es
dejar en el aire las certezas que hasta hoy
nos apuntalan, por frágiles que luzcan a
otros ojos. No es que todos los crédulos
defiendan a sabiendas la mentira, sino el
candor que la hace verosímil. De ahí que
con frecuencia se aferren a sus beatas

convicciones como el náufrago al trozo
de madera. Duele perder la fe, tanto co
mo el amor, porque más allá de ellos nos
acecha la nada.

"No sé qué me pasó", se excusa uno, al
paso de los años, para no responder por
las insensateces que en maldita la hora
enarboló sin miedo a equivocarse, pero
no es que no sepa qué bicho le picó, como
que le abochorna hasta la ignominia ha
cerse cargo de su candidez y disimula el
grito del despecho. Casi todos hemos he
cho lo mismo, la fe es droga potente y su
escasez provoca miedos inusitados en sus
adeptos. Valdría comparar las alcahuete
rías de los adictos al pensamiento mági
co con la rabia del público futbolero local
cuando el árbitro marca con justicia un
penal en su contra. No es que sean tram
posos, sino acaso rehenes de una fe colec
tiva inquebrantable. Si han de linchar al
hombre del silbato, será en nombre de
una lealtad mayor que tiene a la miopía
por virtud.
¿Mienten los comodinos que se gua

recen bajo una gran mentira? Segu
ramente tanto como la pareja que se
miente el amor en nombre del confort.
A todos nos sucede, y no por eso vamos
al patíbulo.

¿Con qué cara
reclamas a

perezosos por
dejarse engañar sin
meter las neuronas,
si lo has hecho mil
veces, por tu parte?
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¿El pueblo? ¿Quién es?

Las sociedades sustentan su cultura y sus
tradiciones en la sabiduría popular. El
pueblo, sin embargo, es una entelequia

un tanto difusa, sobre todo en estos tiempos de mo
dernidad, porque no sabemos bien a bien cuál es su
representatividad real, es decir, qué sector de una po
blación hete rogé neay diversa es el legítimo deposita
rio de la identidad nacional.

La muchedumbre amotinada que tomó por asalto
la fortaleza de la Bastilla el 14 de julio de 1789 puede
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encarnar sin duda alguna al pueblo parisino en su re
belión contra el poder absolutista de la monarquía
francesa pero, hoy día, en un país habitado mayor
mente por la clase media y con ocho millones de in
migrantes provenientes de Argelia, Marruecos, Por
tugal y Túnez, entre otros tantos países, ¿cuál es el
pueblo francés? ¿Ser "del pueblo" es formar parte de
las clases obreras que apoyan a la señora Le Pen, re
presentante de la derecha más sectaria e intoleran
te? ¿Son los habitantes de los subur
bios, las zonas más desfavorecidas de
la geografía poblacional de la nación
gala, los auténticos emisarios de la
Francia profunda en oposición a los
burgueses que se han aposentado en
los centros históricos de las ciudades

y que protagonizan, en esa privilegia
da circunstancia, el implacable pro
ceso de "gentrificación" (otro horro
roso palabro, oigan, que mascullamos por no poder
ya escapar al influjo del inglés hegemónico) de la vi
da pública? ¿El pueblo es el que va a los estadios y los
asistentes a la Opera (miren ustedes las vueltas que
da la vida) de la Bastilla carecen entonces de los obli
gados rasgos populacheros?
En México parecieran menos complicadas las cla

sificaciones. A primera vista, el pueblo es el que aba
rrotó la plaza de la Constitución y las calles aledañas
cuando se presentó el mentado grupo Firme hasta el
punto de que el actual régimen —nos referimos al que
no para de cacarear que gobierna, justamente, "para
el pueblo"— rentabilizó políticamente el espectáculo
y lo reconvirtió en un masivo acto de adhesión ala 4T
(o a Frau Sheinbaum, vaya usted a saber).
En esta misma línea, el pueblo no llena las tribunas

del Gran Premio de F1 que tiene lu
gar en la capital de todos los mexi
canos; tampoco viaja a Las Vegas a
mirar las peleas del 'Canelo' aun
que las sigue por televisión; es hon
damente guadalupano con todo y
que las sectas protestantes lo están
despojando, poco apoco, de ese ras
go tan consustancialmente mexi
cano; sale ya a las calles a celebrar

Halloween (Jálogüin, tendríamos que escribir) dis
frazado de vampiro, de maestro satánico, de muñe
ca poseída o de zombi; se aglomera en las aceras para
disfrutar el desfile navideño de los camiones de Coca

Cola, con todo y osos polares, renos y "santocloses";
en fin, esta aproximación al pueblo no es muy cien
tífica pero de algo nos servirá, amables lectores.
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EMILIANO
PÉREZ CRÜZ*

A ver si ya te bañas

Ahoralo ves sucio, viejoy medio deschavetado.
Pero alguna vez fue de gente de trabaj o y aún
no abandona ala cuchara de albañily laploma
da, por si alguien requiere los servicios de "El
Mugres", como le apodaron para molestarlo,

peroélsolo sonreíay raro vezle aflorabalo malandro: de pa
taday trompón certeros, buenazo para el madruguete...
Ahora arrastra la cobija con la que se cubre por las no

ches, acurrucado sobre unabanca de la Cuarta Avenida
nezayorkina. Camina hacia el cercano mercado de la colo
niay se apersonafrente al puesto de tamalesy atole cham
purrado. De inmediato la tamalera le tiende dos piezas y
un vaso de unicel:

—Toma, pero cómelos allá en tubanca, porque aquí mo
lestas a la gente. Y a ver si ya te bañas, porque apestas más
que del diario, ¿qué no tienes tantitita vergüenza?
El Mugres inclina la cabeza, sonríe y se marcha; retira la

hoja de maíz y engulle el vaporizante tamal de salsa verde.
Los transeúntes le sacan lavueltayamenazanalos chiquillos:
—Camina rápido o te dejo con el mugrosito: ai tú sa

bes, chamaco grosero. Pero ya verás, ora que regrese tu
padre le diré que no quieres ir a la escuela, para que te
ponga a trabajar
De un camión de redilas los macheteros baj an huacales,

cajasy costales paralos puestos de frutas y verdura El gol
pe avisa. Voy derecho y no me quito\ si me pegan me des
quito, pregonan para abrirse paso entre las madres que j a
lan a sus crios antes que cierren la puerta del kínder.
—Provechito, mi Mugres. Cuando termines de almor

zar pasas al puesto para que tires mibasura, ya no tarda el
camión,¿va?
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El Mugres asiente, sonríe a
Lauro el carnicero:
—Ai te alcanzo; no demoró,

miLau.

—Pero vas, antes que te em
briagues. O le hago el encargo
a Lalo el Loco. El si cumple, tú
te haces del rogar, caón, como
si no te pagara.
—¿Me sabes algo o me ha

blas al tanteo, mi Lau?
—¡Pero si con el puro aliento emborrachas, caón!
Manuel el Mugres suelta la carcaj aday se encamina a la

banca de su preferencia, antes que otros teporochos se la
ganen Sorbe el champurradoy el calorcito lo reanima De
su deshilado saco extrae el frasco con Tonayan y bebe. El
alcohol expande su ola tranquilizante, trae calma a su ser
—De a poquito, Mugres, de a poquito: primero chín

gale a la chambay aluego te envicias. Salú —aconseja el
Wero abarrotero.

—Salú —corresponde el Mugres. — Orita paso por tu
desperdicio, no tardo.
—Ya pasó Lalo, mi Mugres. El sí atiende a sus clientes,

no como alguien que ya conozco...
—Salú, orita voy, no seas gacho.
—Será mañana, porque hoy ya fue. Y eso, si madrugas.

Si no, ni te angusties: no faltará quien sí quiera trabajar.
—Utala. Pus si nunca te fallo, mi Wero. Por qué me des

conoces. Ese Loco ya se ganó unos masapanazos: verá ora
que lo vea.
—Así como andas, con un dedo te tira mi Mugres, mej or

no lo busques.
—Adió: pus qué muy chiludo ese Lalo o qué. Si se mete

con mis clientes, que se atenga
—Alia tú si te da otra revolcada, Mugres. Mejor ni le

muevasyponte achambear.
Pero el Mugres ya trae más de media estocaday el To

nayan muestra su poder cuando el hombre intenta levan
tarse: el mundo gira a su alrededor. Para detenerlo, un tra
go más. Otro. Ya ya estuvo. Tranquilo.

* ESCRITOR. CRONISTA DÉ NEZA
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La Fiscalía
apunta gayola
Auno, en ocasiones como esta, le gustaría
poder entrevistar a los más de 4.000 fir
mantes de la petición de indulto para José
Antonio Griñán. Bueno, no a tantos, que
sería una tarea agotadora además de ina
ne, así que descartaría de un plumazo a to
dos los firmantes del PSOE; desde la par
ticipación de Felipe González en los fas
tos de la gran victoria de Pedro Sánchez
en las elecciones del 82 no hay otro PSOE
que el sanchista. Ninguna esperanza pues
por ese lado. Pero sí me sorprendieron las

firmas de algunas personas a las que res
peto personal e intelectualmente y me pre
gunto cómo se habrán tomado el escrito de
la Fiscalía Anticorrupción que ordena el
ingreso en prisión de José Antonio Griñán
y sus ocho compañeros de banquillo con
denados a penas de cárcel.
No hablo de los prevaricadores, de Ma

nuel Chaves, ni de Gaspar Zarrias, el que
votaba con los pies; ni de Maleni Alvarez,
también llamada Lady Aviaco por los más
de 400 vuelos gratis et amore de los que se
benefició cuando era ministra de Fomen

to, aparte de otro centenar de vuelos en
aviones de la Fuerza Aérea. O sea, que lo
del Falcon tenía sus precedentes. La pre
varicación, como se sabe, no lleva cárcel,
solo inhabilitación.

Por otra parte, el escrito de la Fiscalía
expresa muy razonablemente que no se
dan en este caso ninguna de las circuns
tancias que según el Tribunal Supremo po
drían justificar el aplazamiento de la en
trada en prisión para cumplir la pena, mien

tras se tramita el indulto que seguramen
te está muñendo por lo bajo Pedro Sánchez.
Griñán tiene un año más de condena que
los cinco que fija el Supremo para poder

aplazar su encarcelamiento. Todo hace pen
sar, en consecuencia, que la Audiencia Na
cional ordene su ingreso en la cárcel que
corresponda. Todo hace pensar, salvo que
Pedro Sánchez haya conseguido asentar
como doctrina jurídica aquel: «La Fiscalía,
¿de quien depende, eh? Pues ya está». O
que se les indulte por analogía con los gol

pistas catalanes, total, bastaría incluir un
parrafito en la Ley de Acompañamiento de
los Presupuestos y ya estaría.
La familia de Griñán alega eso que se lla

ma «las circunstancias personal del conde
nado», o sea, la edad. El antiguo presiden
te de la Junta de Andalucía y también pre
sidente del PSOE ha cumplido ya 76 años.
Que un señor de esa edad se vea obligado
a entrar en la cárcel no es uno de los mis

terios gozosos del Rosario, a ver si me ex
plico. Puede ser, junto a las enfermedades
crónicas que suelen asociarse a los años,
una circunstancia que aconseje su exca r
celación sin que acabe de cumplir la pena
impuesta por los tribunales.

Otra circunstancia que suelen argumen
tar las almas pías es lo que podríamos lla
mar el altruismo delictivo: es que no se lle
vó ni un euro en sus bolsillos; se limitó a
repartirlo generosamente (679 millones de
euros) entre los fieles votantes a los que de
paso, se les predicaba la virtud del voto pro
gresista. De momento, la virtud de la Jus
ticia recomienda el cumplimiento de la ley,
la entrada de los condenados en prisión.
Después, en función de sus circunstancias
y de su estado de salud, ya se vería.

«De momento, la virtud
de la Justicia recomienda
el cumplimiento de la ley»
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En 1992, César Gaviria informó a los colombianos: "Acabamos el episodio del señor Pablo Escobar. Ya no hay Cártel
de Medellín. Y punte ; su muerte, dice, le quitó un peso gigantesco ante el temor de que su gobierno dejara un mal sabor

De la guerra del narco
y otros espejismos
Matamos a una

persona en Me
dellín. Estamos

seguros de que
es Pablo Esco

bar... Pero hasta que no lo iden
tifiquemos por sangre y exáme
nes de ese tipo, o sea, hasta que
no haya la plena prueba, es me
jor no decir nada.
Así recuerda el entonces pre

sidente de Colombia, César Ga
viria, el momento medular de la
llamada telefónica que le hizo el
ministro de Defensa, el 2 de di
ciembre de 1992, para informarle
la caída final del capo.
Gaviria estaba delante de su hi

jade 8 años de edad, reflexionan
do sobre la forma en la que daría
la noticia a la sociedad.

"Hice algo que no sé si sonará
raro. Dije: 'Tengo que decir que
cumplimos un obj etivo legítimo,
pero no puedo decir que estoy
muy alegre de que matamos a Es
cobar'. Yo no le podía transmitir
eso ala gente, por lo que transmití
serenidad y tranquilidad, dicien
do: 'Acabamos el episodio del se
ñor Escobar. Ya no hay Cártel de
Medellín. Y punto'".

¿Qué tipo de pudor o discre
ción pasó por usted?
No fue un gran momento de ale

gría, pero me quité un peso gi
gantesco de encima. Yo sentía
que iba a dej ar un mal sabor de mi
gobierno al dejar todavía vivoyli
bre a Escobar por ahí, después de
lo que se había hecho.
Entonces sí me dio un alivio

brutal. Se me quitó un gigantes
co peso de encima. Más que un
tema de alegría, era un tema del
problema que me había quitado
de encima.

Cayó Escobar, pero no se aca
bó el narcotráfico, e incluso
ha crecido más al día de hoy.
¿Quizá debería cambiar la es
trategia que se basa en cazar
capos y llegar ya a una revisión
estructural de las políticas an
tidrogas a nivel internacional?
Lo que es importante de la muer
te de Escobar es que en Colombia
ha sido muy importante la tarea
de la fuerza pública como el Ejér
cito, la Policía y el Bloque de Bús
queda, así como también la de la
justicia. Nosotros tenemos una
justicia que funciona y que es
severa desde entonces. Eso nos

ha ayudado mucho a enfrentar
el narcotráfico. Aquí nadie está
por encima de la ley.
Después aparecieron, di

gamos, gobernadores para

militares, pero eso no era un
tema de narcotráfico. Eso era
un tema de violencia política
pero en el aparato judicial de
Colombia, las decisiones ju
diciales que tomamos fueron
tan importantes como fue
ron las decisiones sobre el

Bloque de Búsqueda y la par
te militar y policial detrás de I
este operativo. Y eso ha te
nido una enorme continui

dad. Ningún presidente se
salió de ahí. Bueno, Ernesto
Samper tuvo unos proble
mas que ustedes conocen,
sin embargo, en ese perio
do la política no se cambió:
la política siguió siendo esa.
..Aunque la Comisión
Global de Drogas en la
que usted participó im
pulsó en su momento
una revisión de la legali
zación y una nueva polí
tica antidrogas...
A mí me llamó un día el

presidente Henrique
Cardoso, de Brasil. Me |
dice: 'Oiga, Gaviria, es
que yo quiero que haga
mos un grupo para que le de
mos una vuelta a este proble
ma de las drogas'. Yo me puse
a pensar y respondí: 'Oiga, pre
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sidente Cardoso, nosotros aquí
no sabemos sino de la guerra, de
combatir Escobar, de enfren
tarnos a los cárteles...'.

¿Antes de esa llamada
nunca había pensado en la
legalización?
Yo no teníala dimensión del con

sumo. Aquí en Colombia ya ha
bía pasado que la Corte Suprema
había decidido desde 1994 que la
dosis mínima iba y le dio un peso
constitucional a ese derecho. En

tonces, digamos que ese proble
ma del consumo aquí en Colom
bia estaba muy bien manejado,
porque ya tenía detrás esa deci
sión de la Corte Suprema.
Sin embargo, de lo que noso

tros no sabíamos era de cómo

hacer funcionar unas fuerzas

especiales y ese aparataje que se
montó, acabó con el secuestro
en Colombia.

¿El secuestro?
¡Más de la mitad de los secuestros
del mundo se daban en Colom

bia! Y eso desapareció. Ahora,
ocasionalmente secuestran a al

guien de no mucha importancia
en lugares remotos, ajenos, pe
ro ya nadie se mete a secuestrar
a una persona en una ciudad ni
nada. El aparataje judicial, poli
cial y militar de Colombia acabó,
los mató, los borró del mapa, de
jaron de ser un tema importante
en Colombia y eso es parte de es
to mismo.

¿Qué papel tuvieron Los Pepes
en este proceso de justicia?
Los Pepes eran todos los enemi
gos de Escobar. Y cuando digo
todos los enemigos de Escobar,

estoy hablando del Cártel de Ca
li y muchas autoridades de poli
cía, porque la policía se involucró
demasiado en eso, obviamente
contra mi voluntad y contra mi
decisión. En los papeles que ha
desclasificado el Departamento
de Estado de EU se dice con to

da claridad que yo en un Consej o
de Ministros dij e de manera con
tundente: 'Nadie de este gobier
no puede ser parte de una cosa
tan ilegal, tan, tan cruel. El que
esté en eso, que se largue, que se
vaya. Y si no, le va a caer todo el
peso de la ley'. Eso quedó aunque
todos los aliados y luego enemi
gos de Escobar terminaron meti
dos en Los Pepes, entonces prác
ticamente lo fueron rodeando y

Independientemente de
Los Pepes, ¿qué papel ju
gó la CIA en esa época?
Mire, yo he aprendido a co
nocer mucho a los america
nos en estos temas. No solo

como presidente de Colom
bia. Como secretario de la

OEA aprendí mucho cómo
se movían. Digamos que fui
un protagonista principalí
simo en el tema de Vladimir

Montesinos y de la relación
de Montesinos con los ame

ricanos, así como de muchos
otros asuntos.

El más conocido de mi pe
riodo es el de Hugo Chávez

l| en Venezuela, donde Chávez
fue tumbado y se cometieron
tantos errores que el mismo
general que había tumbado a
Chávez lo volvió a poner y to
davía está por ahí, todavía tie
ne autoridad.
Pero se cometierontantas tor

pezas y le quitaron la legitimidad
a todos los gobernadores y a to

dos los alcaldes. Ahí me tocó ver
cómo los americanos cometieron

un error grandísimo en esos episo
dios, y es que salieron a respaldar
el golpe de Estado que finalmente
fracasó, pero que les quitó mucha
autoridad política Y pues nada, las
cosas se dieron así. En Venezuela,
como aquí en Colombia, los ameri
canos se movieron de maneramuy
ambigua. Anoche, revisando los
papeles de mi oficina, me encontré
la carta que el embaj ador america
no me mandó tres días después de
tomar protesta como presidente,
en la que felicitaban a Colombia
y hablaban muy bien del general
Maza, aunque en privado me ha
bían dicho que ya no se entendían
con ese señor, que no confiaban en
él. Así se manejan ellos.

(CONTINUARÁ..)
Capítulo 5 de la serie periodística Pablo
Escobar, según César Gaviria.

le fueron destruyendo cosas que
él valoraba mucho de sus bienes,
como la volada del edificio Mona

co, que era donde vivía su familia
¿Había agentes o agencias
americanas involucradas con

Los Pepes?
Si algún norteamericano estu
vo metido en Los Pepes, no te sé
contestar. Ellos usan todos los

medios y los usaban en este t
po de casos. Puede que sí, puede

que no. En todo caso, eso
no era patrocinado por mí,
ni por el gobierno ni por el
ministro ni por el coman
dante... Pero confluyeron
todos estos enemigos de
Escobar para hacer esta
tarea y ahí sí había autori
dades de policías y posible
mente del ejército.
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Andamos sin termostato y con el ánimo descompuesto. Sin cerebro que enfríe ni instituciones que equilibren; guardar
la calma y mantener la sangre templada es todo un esfuerzo cargado de sabiduría aportada por siglos de humanidad

Metáforas frías para
sociedades calientes
Fue Aristóteles el pri

mero que imaginó la
metáfora del cerebro

como un refrigerador
para reducir la tempe

ratura de la sangre. Una máquina
oscuray gris dispuesta para regu
lar el calor del corazón.
Así lo contó en Las partes de

los animales, un texto estimulado
por la disección de cadáveres que
corroboraron científicamente
cómo, después de morir, la sangre
de los seres continúa tibia, mien
tras la masa cerebral no.

La parábola del cerebro co
mo refrigerador me viene cada
vez más frecuente en estos días,
acaso porque el equilibrio de mis
ideas anda trastornado. No tengo
claro si se trata de un problema
solo mío o del mundo que me ro
dea. La sangre caliente, cuando se
vuelve mayoritaria, conlleva alte
raciones de las que luego es difícil
escaparse en lo individual.
En estas horas, por poner un

ejemplo, se me pone la sangre
caliente al mirar por televisión a
miles de brasileños manifestán
dose fuera de la sede del ejército,
enla ciudad de Río de Janeiro, pa
ra suplicar por un golpe de Esta
do que impida la llegada al poder
de un nuevo presidente.
¿Qué tiene que pasar en una

comunidad nacional para que

una cosa así ocurra? ¿Para que se
prefiera el gobierno de las armas
sobre el gobierno de las leyes?
¿Cuánto miedo? ¿Cuánta incerti
dumbre? ¿Cuánta desconfianza?

Poner en esta página a Brasil
es otra manera de seguir usando
metáforas para comunicar lo que
me sucede.
El miércoles de esta semana sa

lí a dar un paseo y encontré a un
antiguo amigo que en otros tiem
pos se dedicabaahacer libros para
niños y también fue el formidable
director de una bibliote ca pública.
La angustia lesalíaporlosojos

ynopude resistirme acondescen
der con su deseo. A rastras me lle
vó aun rincón delbarrio que com
partimos, donde ahora se dedica a
pintar. Apenas abrió la puertasen
tí un inmenso golpe de calor. Na
da que ver realmente con la tem
peratura del sitio, sino con los co
lores de los lienzos, el desgarre de
su imaginación y una compulsión
evidente por hacer que los fantas
mas de su cabezalo dej aran en paz
a través de los pinceles y el óleo.
Pensé de nuevo en Aristóte

les: cada uno encuentra su propia
manera de escapar alas alteracio
nes que le destruyen. Mientras me
mostrabaconprisasu obra, mi ami
go aclaró que esta era su manera de
sobrevivir; o más precisamente, de
no terminar calcinado en la sartén

de una sociedad que hierve.
Este texto no es una invitación

para actuar a sangre fría, porque
esa es otra alusión ambigua. No
es lo mismo actuar a sangre fría
que tener la sangre fría. La pri
mera expresión es la misma que
utilizó el escritor estaduniden

se Truman Capote en la novela
que le entregó inmortalidad.
Desde Capote tomar una deci

sión a sangre fría es sinónimo de
un acto criminal. El ejercicio des
almado, sin pasión, maligno, dis
puesto para aniquilar. Así se ha
brían comportado los asesinos de
aquella familia de Kansas a quie
nes Capote dedicó muchas horas
de conversación y escritura.
Llama la atención que en fran

cés el término sangfroid no signi
fique lo mismo. En esa lengua tal
expresión refiere a la virtud de te
ner calma Es un atributo perso
nal o social que sugiere raciona
lidad, deliberacióny parsimonia
Esta expresión podría servir,

por ejemplo, para decir que en
Río de Janeiro miles han extra

viado la sangre fría que se necesi
ta para salir con bien después de
tan inmenso encono social.

De nuevo la imagen del refri
gerador aristotélico viene a mi
cabeza, pero ahora en forma de
fuertes y pesadas instituciones
que ayuden aprocesar cuando las
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pulsiones bullen masivamente.
Aquí mi inteligencia se vuelve

aburrida, y por ello pido una dis
culpa, pero me imagino al Con
greso, las cortes, los gobiernos,
las universidades, los medios de
comunicación serios, al conoci
miento científico y toda una red
vastísima de conexiones neuro

nales que salen de la cabeza de
cada uno para contener la altera
ción sanguínea masiva a partir de
un gran refrigerador común.
Las instituciones como un in

menso cerebro fabricado, tam
bién por obra del talento masi
vo, para evitar que los ánimos
turbulentos de la mayoría des
truyan al individuo.
Hay una tercera imagen men

tal al respecto que se utiliza para
describir a las personas que ad
ministran virtuosamente el es

trés. Me refiero, por ejemplo, a
la médica cirujana que sabe ope
rar un corazón abierto, o al pilo

to que debe aterrizar un avión en
circunstancias imposibles, o al
futbolista cuando carga sobre sus
espaldas las expectativas de una
afición multitudinaria
En tales casos se habla de per

sonas de sangre fría. La prepo
sición no miente al respecto. De
sangre fría es aquella muj er que,
bajo situaciones de gran presión,
incrementa su capacidad para es
tar alerta, para leer el entorno y, al
final, para responder con la preci
sión que la situación amerita.
De todas las imágenes mentales

que merodean mi cerebro caliente
ésta es la que mejor prefiero. No es
que defiendalaausencia de pasión
o emociones alahora de entender

cuanto me sucede, pero cierta
mente temo por mi incapacidad
para manejar el estrés enuna épo
ca socialmente tan estresada.

No es que quiera echarle la culpa
al conjunto, pero no puedo negar
aquello que Claude LéviStrauss

refería sobre la existencia de socie

dadesfríasy sociedades calientes.
Es la temperatura, estúpido,

me digo en voz baja. El calenta
miento global no es una metáfo
ra, pero sí lo es el calentamiento
social. Andamos sin termostato

y por tanto con el ánimo descom
puesto. Sin cerebro que enfríe,
ni instituciones que equilibren,
deambulamos más crudos que
cocidos y el fuego lo sabe.
Dirían los más jóvenes que

ser cool en estos tiempos es difí
cil. Y todavía más complicado es
permanecer cool. Esto último es
aportación de Mike Vuolo, un ex
perto en crimen, cienciay leyes.
En cualquier caso, guardar la

calma y mantener la sangre tem
plada es todo un esfuerzo cargado
de sabiduría aportada por siglos
de humanidad.

@ricardomraphael

La parábola del
cerebro como
refrigerador me
viene cada vez
más frecuente en
estos días
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Manifestación bolsonarísta en Rio de Janeiro pidiendo a los militares su intervención. AP
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Designar funcionarios
Como modelo de decisión la democracia es imperfecta, como esquema para dar cauce a la lucha
política rio existe otro mejor. En realidad, su objetivo no es elegir a los mejores| sino resolver
civilizadamente la competencia por el poder...

¦7
1 principio republicano

i sobre la designación de
_^BL—i^i autoridades a partir del
voto ciudadano es eje de la democra
cia. Hay elección directa y también in
directa, que es cuando la Constitución
concede a un órgano integrado con
funcionarios electos el poder de desig
nar funcionarios o autoridades.

Existe un debate que acompaña al
origen de la democracia, si elegir autori
dades mediante el voto es la forma idó

nea de seleccionar al mejor. Esta discu
sión se ha polarizado todavía más con el

voto universal. Como modelo de deci

sión la democracia es imperfecta, como
esquema para dar cauce a la lucha polí
tica no existe otro mej or. En realidad, el
obj etivo de la democracia no es elegir a
los mejores, sino resolver civilizada
mente la competencia por el poder.
Las democracias han cuidado que

la designación de ciertos funcionarios
que deben cubrir un perfil profesional
de excelencia sea procesada por meca
nismos de elección indirecta, especial
mente la intervención del Senado o de
la Cámara de Diputados. Es una regla

general del buen gobierno y de las me
j ores prácticas y así aplica a funciona
rios judiciales, hacendarios, titulares
de órganos técnicos autónomos, algu
nos miembros del gabinete, represen
tantes diplomáticos, etc.
De hecho, en el sistema constitucio

nal norteamericano se determinó la

elección indirecta del presidente por
un colegio electoral democráticamen
te electo, precisamente por el temor de
que elvoto directo significara que el pre
sidente invocara mandato soberano.

La idea de elegir funcionarios por
voto directo es popular, pero es con
traproducente cuando se trata de se
leccionar a los ciudadanos idóneos a

partir de la exigencia de preparación,
capacidad o experiencia. Es explica
ble que la encuesta del INE muestre
una opinión favorable al modelo deci
sorio para elegir integrantes del Con
sejo General por voto directo, pero es
inconveniente, mucho más cuando
su responsabilidad es la de organizar
elecciones, ya que no garantiza la im
parcialidad y el profesionalismo obli
gados. Todavía más aberrante seríala
elección por voto directo de los ma
gistrados del tribunal por ser una fun
ción que demanda un perfil técnico
muy especial. Designar funcionarios
es tarea delicada que debe resolverse
en función del perfil profesional, no de
la popularidad,
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1 Jaloneos a destiempo. El grupo parlamenta
rio de Movimiento Ciudadano en la Cámara

de Diputados acusó a la bancada del PRI de nego
ciar con el secretario de Gobernación, Adán Augus
to López, una reforma electoral fuera del grupo de
trabajo establecido. El coordinador naranja, Jorge
Álvarez Máynez, aseguró tener información que
acredita el presunto pacto de Adán Augusto con el
tricolor. Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, no
tardó en contestar. "Si MC hubiera escuchado a los
ciudadanos, otro sería el panorama del país. En cada
elección que perdió la oposición, sus votos hubieran
cerrado la brecha favorablemente. ¡Que se quiten la
máscara y se muestren como los empleados de Mo
rena que son!", enfatizó. Hay tiro. Y división.

2 Viraje. El PAN, inmerso en una desbandada que
• tiene flaco su padrón de militantes, da un gol

pe de timón y cambia su estrategia. Marko Cortés,
su presidente, aseguró que por ahora su prioridad no
son las alianzas electorales o las coaliciones. Ante
diputados locales, destacó que viene la gran ba
talla para cuidar al INE, la libertad, la democracia
y los tribunales, y en esa gran lucha México cuen
ta con Acción Nacional. Expuso que el PAN acudirá
a la marcha el 13 de noviembre sin colores partidis
tas, para acompañar a la sociedad civil, "porque, si
no hay libertad de decidir, no hay México con futuro".
La pregunta es: ¿qué tan endeble está el músculo pa
nista para esta lucha democrática?

3 No coman ansias. En la continuación de su
• gira por los Congresos estatales para lograr el

aval de la reforma de la Ley de la Guardia Nacional,
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
fue recibido en Guerrero con gritos de "¡presiden
te, presidente!", por parte de militantes de Morena.

Acompañado por la gobernadora Evelyn Salgado, el
encargado de la política interior del país declaró que,
aunque ya se tiene la aprobación de la mayoría de los
congresos locales para aplicar los cambios constitu
cionales, seguirá acudiendo a dialogar con diputa
dos de todas las entidades federativas. Militantes ya
han gritado lo mismo a Marcelo Ebrard, a Claudia
Sheinbaum y a Ricardo Monreal. No se precipiten:
el Gran Dedo Encuestador pronto tendrá candidato.

4 Efectividad. En redes sociales fueron difundi
• dos dos asaltos a mano armada ocurridos en

Santa Fe. En uno de ellos se observa cuando un sujeto
amaga con un arma de fuego al conductor de un ve
hículo que se encontraba detenido por el tránsito en
la zona. El conductor forcejea con el asaltante y éste
huye del lugar. Previamente, el secretario de Seguri
dad Ciudadana, Ornar García Harfuch, había anun
ciado el despliegue de un operativo de seguridad en
Santa Fe y Bosques de las Lomas. Luego de la difu
sión de estos hechos, el jefe de la Policía capitalina
anunció la detención del sujeto, quien está implicado
en varios asaltos a automovilistas en esta zona. La
pronta acción rinde sus frutos.

5 Tensión. Ricardo Monreal, presidente de la Ju
•copo del Senado, aseguró que los senadores ac

tuarán con reflexión, responsabilidad y prudencia,
en torno a lo que la Cámara de Diputados determi
ne sobre la reforma electoral. Subrayó que todas las
iniciativas son meditadas con profundidad y precisó
que no es el momento para adelantar vísperas, pues
"vamos a actuar con mucho respeto hacia la Cámara
de Diputados y mucha responsabilidad". Por su par
te, el grupo parlamentario del PAN, a través del se
nador Damián Zepeda, señaló que no avalarán "la
destrucción del INE". Bajarle dos rayitas al catastro
fismo opositor antes de las discusiones, por favor.
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POBLACIÓN
¿Cuál es la situación del crecimiento de la población en nues
tro país?
R. A lo largo de los años, México ha mostrado un creci
miento demográfico positivo. Sin embargo, en los últimos
años, el crecimiento anual de la población ha caído a me
nos de 1% y hemos visto un aumento gradual de la esperan
za de vida. La esperanza de vida de las mujeres es más alta
que la de los hombres en unos 6 años. La tasa de fertilidad,
observada como el número de hijos que una mujer tiene en su
vida, ha disminuido drásticamente a lo largo de los años para
estar en un mínimo histórico para el país.
Las mujeres representan 50.7% de la población, mien
tras que los hombres representan 49.3% de la población
total. La tasa de natalidad del país para 2016 es de 19.02 na
cimientos por mil habitantes. La tasa de mortalidad es de
5.24 muertes por mil habitantes y, además le comparto las
siguientes cifras que ayudan un poco a entender el crecimiento
de la población:
Un nacimiento por minuto.
Una muerte cada tres minutos.
Un migrante cada 51 minutos.
Ganancia neta de población es de uno cada tres minutos.

HORA DE LA CENA
He escuchado que la hora de la cena afecta la gordura, que,

entre más tarde cenemos más propensos estamos a engordar,
¿qué hay de cierto?
R. Los últimos estudios al respecto, que usted menciona no
son firmes en determinar si se engorda o no al cenar tarde. Sin
embargo, le comparto que los consejos para evitar las comidas
tardías generalmente se encuentran dentro de estos plazos.
Por ejemplo, un estudio recomienda tener su última comida
fuerte al menos tres horas antes de acostarse, o alrededor de
las 8 p.m. a más tardar si se va a la cama a las 11. Mientras tan
to, si desea evitar un brote de acidez estomacal, las fuentes
médicas generalmente aconsejan terminar su última comida
al menos tres horas antes de acostarse; algunos dicen cuatro.
Teniendo en cuenta todos esos factores, y nuevamente usando
el ejemplo de una hora de acostarse a las 11 p.m., es posible
que desee cenar a más tardar a las 7 p.m. para asegurarse
de que terminará a las 8 p.m. y que su estómago esté vacío
o cerca de él a la hora de acostarse. Sin embargo, si necesita
comer más tarde, sólo tenga más atención a sus opciones y
coma la misma comida que tendría a la hora normal de la cena,
incluso si eso significa prepararse una comida saludable más
temprano en el día para que no tenga la tentación de pedir.

SORBETE
¿De dónde viene el sorbete?
R. El antepasado del helado moderno es Sharbat, una bebida
helada que sigue siendo popular en Irán y otras zonas cerca
nas. Para hacer sharbat, el hielo o la nieve raspados se em
papan en jarabe de azúcar, históricamente aromatizado con
iimones, agua de rosas, cítricos, violetas o ámbar gris (una se
creción aromática de cachalotes). Los comerciantes importa
ron la idea del sharbat de Persia a Europa, así como el azúcar
para endulzarlo.

MÁS VELOZ, EN EL AGUA
¿Cuál es el animal más veloz en el agua?
R. Según la BBC, el musculoso marlín negro se lleva el título de
nadador más rápido del mundo. Creciendo hasta 4.65 metros y
pesando hasta 750 kg, estos peces han registrado velocidades
de hasta 129 km/h.
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¿Fábrica de cretinos
digitales?
Mi querido viejo: ¿recuerdas que hace ocho días escri
bí acerca de niños que no saben ni leer ni escribir y no
entienden las letras y menos las palabras?, niños ágra
fos, escribí, pues he recibido una enorme cantidad de
comentarios, con ejemplos de lo que algunos papás han
visto en sus niños, y de maestros que se sorprenden que
los alumnos no entienden lo que leen.

O
Dirás, querido viejo, que ese asunto no es tuyo, porque ya
trabajaste educando a tus hijos y estás satisfecho con que
ellos sí fueron a la escuela, sí hicieron sus tareas, sí saben
leer y disfrutan la lectura, y cumpliste cabalmente, pero
no olvides que tus nietos también necesitan de tu presen
cia en esos años importantísimos de su educación inicial.
Pues resulta que entre los mensajes que recibí hay

uno del que voy a copiar lo fundamental, porque está
escrito por Michel Desmurget, doctor en neurociencia
y director de investigación en el Instituto Nacional de la
Salud y la Investigación Médica de Francia. Este experto
publicó un libro titulado La fábrica de cretinos digitales.
deja muy clara su posición: las pantallas, con uso re
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creativo, traen de todo menos
beneficios. De hecho, conside
ra que el abuso actual por parte
de los niños es un problema de
salud pública. Por ello, dedicó
parte de su investigación a estu
diar los efectos de la televisión,
videojuegos, redes sociales
y smartphones en el cerebro de
ios más pequeños.
La palabra cretino pue

de sonar fuerte, pero el doc
tor Desmurget señala que estos
niños han perdido muchas cosas que nos caracterizan,
como la empatia, han perdido la habilidad para pensar en
el mundo, procesar la información, para concentrarse en
algo, y les cuesta comprender lo que leen y concentrarse
en la íectura.

Los niños de 10 años pasan más de 5 y hasta 8 horas
fijos en las pantallas, lo que afecta profundamente su ce
rebro, lo que equivale a ¡30 años de escuela! El cerebro no
está hecho para ser estimulado todo el tiempo por ruidos
e imágenes. Y cuando lo hace, el niño tiene problemas: de
atención, de sueño o de aprendizaje.
¿Qué te parece, querido viejo?, ¿el doctor

Desmurget tiene tecnofobia?; no es así, de hecho, es uno
de los que implementa la tecnología en su trabajo, pero
dice que hay que educar a los niños para el uso de las
pantallas, que se usen muy poco tiempo, que los niños
jueguen, corran, lean y que diversifiquen su mundo, para
que lo puedan comprender mejor.

El doctor Desmurget afirma: "Creo que vamos hacia un
mundo en el que habrá una parte de los niños que serán
capaces de participar en la sociedad, con conocimien
tos del pasado, con un buen lenguaje y con capacidad
de entender lo que les rodea. Y, en cambio, habrá otra
fracción de niños, la mayoría, que estarán privados de
estas habilidades y serán plenos consumidores. Es decir,
sólo sabrán utilizar teléfonos, Instagram o cómo sacarse
fotos. Hay un ejemplo para entender esto. La diferencia
entre mirar una pantalla y leer un libro, porque no tienen
el mismo efecto en el desarrollo del cerebro. Este órgano
no se puede moldear solamente a través de los ojos, al
leer nuestro cerebro crece y desarrolla habilidades, sabe
cómo pensar y sabe elegir, lo que será fundamental para
su vida adulta.
En resumen, querido viejo: platica con tus hijos para

que eduquen a sus nietos, y platica con tus nietos para que
disfruten los videojuegos, pero al mismo tiempo conoz
can al mundo, aprendan a leer y escribir, lean libros (hay
maravillosos libros para niños), jueguen, hagan ejercicio,
etcétera, y sean adultos dignos y optimistas.

O
' Médico y escritor
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Rezago educativo legado
de la pandemia
A partir de la promulgación de nuestra Constitución de 1917,
la educación comenzó a dejar de ser instrumento de pri
vilegio exclusivo de las élites y comenzó a ser considerada
como un derecho social y se obligó al Estado a impartirla
de manera general, laica y gratuita.

Así, la educación pudo ser accesible para todas las per
sonas, sin discriminación alguna y se ha convertido en los
últimos tiempos en un concepto esencial para evaluar el
desarrollo de los seres humanos, así como de las sociedades
de nuestra época.

Sin embargo, este derecho humano siempre se ha vis
to amenazado por diferentes circunstancias a lo largo de
la historia, pero quizás la amenaza más grande ha sido la
que se ha ocasionado por el surgimiento de la pandemia
de covid19.

Y, es que en los últimos tres años, los estragos provoca
dos por la pandemia han provocado una crisis de grandes
dimensiones en los sistemas educativos de todo el mundo,
lo que ha agravado la problemática que en esta materia
ya existía, poniendo en riesgo a toda una generación de la
humanidad, sobre todo en los países con menor desarrollo
económico.

Según datos ofrecidos por el informe De la recuperación
del aprendizaje a la transformación de la educación, ela
borado de manera conjunta por la OCDE, la Unesco, Unicef
y el Banco Mundial, señala que muchos países todavía no
han tomado medidas específicas —de eficacia demostra
da— para abordar la pérdida de aprendizaje en los estu
diantes como consecuencia de la pandemia.

Dichos organismos internacionales proponen poner en
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marcha las siguientes medidas
para recuperar el aprendizaje de
las y los alumnos: Retener a todos
los niños y niñas en la escuela y
atender sus necesidades, analizar
los niveles de aprendizaje con re
gularida, priorizar la enseñanza
de conocimientos básicos, incre
mentar la eficiencia de la ense
ñanza e impulsar el desarrollo de
la salud y el bienestar psicosocial
del alumnado.

Todas las estrategias plantea
das son dignas de atender. Sin
embargo, con preocupación vemos que en el Proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación no se contemplan
recursos para atender la deserción escolar, la pérdida de
aprendizaje que se desencadenó consecuencia de la pan
demia, ni tampoco para la atención a la salud mental de
los estudiantes.

En lo tocante a la deserción escolar, un sistema educati
vo democrático y transformador debe reconocer la impor
tancia que tiene el derecho humano a la educación para
lograr el mejoramiento integral de las personas, el combate
real a la pobreza y para lograr un mayor entendimiento en
tre las personas y los pueblos. Nada de eso se conseguirá
sin una educación de calidad que esté al alcance de todos.

Es necesario recordar que entre las bases y obligaciones
que deben asumir el Estado, se encuentra la obligación de
velar por una cobertura progresiva de la educación, la cual
no puede permitirse dejar a nadie atrás.

Un tema que, sin duda alguna la pandemia vino a evi
denciar más que nunca fue la importancia de la salud físi
ca y mental de los estudiantes, pues enfrentan problemas
serios, tales como depresión, violencia familiar, ansiedad,
bajo rendimiento escolar y adicciones. Y será imposible en
frentar dichos padecimientos que afectan a miles de estu
diantes sin una programación de recursos suficientes en el
presupuesto.

Hoy más que nunca debemos ser conscientes de la enor
me importancia que la educación tiene para el desarrollo
de las personas y del país. Porque no es un gasto, sino una
inversión estratégica.

Como Corolario, la frase de filósofo prusiano de la Ilus
tración Immanuel Kant: "El hombre es lo que la educación
hace de él".
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Nuestro árbitro electoral está en peligro de perder su autono
mía bajo la pretensión de sustituirlo por uno que responda a la
retórica en el poder.

Se argumenta que las elecciones deben ser más baratas para
justificar así el recorte del presupuesto al INE y una reforma que
le quite atribuciones.

Es un ofrecimiento populachero que abarata la discusión
invisibilizando los bienes que ahora tenemos gracias a una de
mocracia electoral plasmada en la Constitución.

Hacer cumplir las reglas de esa democracia constitucional,
resguardándola, es tarea de los consejeros del INE y de los ma
gistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF).

Son instituciones de arbitraje y justicia siempre
mejorables. Pero la reforma presidencial que quie
re reemplazarlas pone en riesgo nuestros bienes
democráticos.

La lista es larga: la credencial, el documento
de identidad más fiable que tenemos, la admi
nistración apartidista de un padrón confiable de
electores; una estructura de conteo y registro de
los votos que en cada contienda se ciudadaniza;
certeza en la presentación pronta de resultados;
órganos estatales y federales con instrumentos
para un arbitraje y una calificación autónomos de
los procesos; instrumentos legales para zanjar las
inconformidades y un marco jurídico que da cauce a la plurali
dad de la nación mexicana.

Uno de esos bienes democráticos al que nos estamos acos
tumbrando y que apenas hace un quinquenio parecía imposible
es la paridad de género en la disputa de los cargos de elección.
Un principio constitucional desde 2014 y que, a partir de 2019,
obliga a todos los órganos del Estado a su cumplimiento.

Se trata de una revolución silenciosa que en los Ultimos dos
años escaló y concretó el impulso que, de las cuotas y de la re
presentación política y la igualdad sustantiva, venían realizando
mujeres de todos los signos partidistas en México desde hace al
menos tres décadas.

Y es que lo sucedido a finales de 2020, cuando se hizo obli
gatorio aplicar el principio de la paridad en las postulaciones a
las gubernaturas, fue posible gracias a que en el INE y en el TEP
JF se manifestó el compromiso con la aspiración de la igualdad
sustantiva entre los géneros.

Indispensable la convicción con la que la consejera Carla
Humphrey asumió la defensa de ese principio constitucional,
contando con el respaldo de Adriana Favela. Claudia Zavala,
Dania Ravel, Norma de la Cruz y la mayoría de los varones que
conforman el INE, con su presidente Lorenzo Córdova incluido.

Y aunque en el Senado y en los partidos hubo resistencia, las

magistradas Janine Otálora y Ménica Soto también consiguie
ron que la mayoría del TEPJF respaldara esa medida que está
cambiando la fisonomía de la política mexicana al haber pasado
de entonces a la fecha de dos a nueve mujeres gobernadoras.
Vino después la reivindicación que está cimbrando a los

congresos estatales, la Suprema Corte de Justicia de la Nación
y a los partidos: la ley 3 de 3 contra la violencia, a fin de evitar
que lleguen a las boletas electorales quienes han incurrido en
agresiones, violencia familiar y deuda en el pago de la pensión
de los hijos, una iniciativa que la organización Todas Mx des
pliega en voz de Yndira Sandoval, Patricia Olamendi, Lorena
Villavicencio, las Brujas del Mar, Las Constituyentes, entre un

largo etcétera.
"Esta Ley es para limpiar de violencia el poder",

ha resumido con claridad María Eugenia Núñez,
promotora de la iniciativa ciudadana que en Yuca
tán se ha convertido en referente nacional.

De nueva cuenta, consejeras y magistradas han
sido clave para convencer a sus colegas de la legiti
midad de estas causas que continúan avanzando, a
pesar de las impugnaciones presentadas por una re
trógrada Comisión Nacional de Derechos Humanos.

Por eso, entre los pronunciamientos desplegados
esta semana en defensa del INE, destaca el de la co
lectiva de Mujeres en Plural que aquí compartimos:

"Defender al INE es defender la democracia.
La constitución del Instituto Federal Electoral IFE, y posterior
transformación en el Instituto Nacional Electoral INE, se logra
después de décadas de exigencia social y política de una tran
sición a la democracia.

"Derogar al partido hegemónico y único que gobernaba el
país fue fomentando soluciones democráticas y evitando crisis
que no se deben repetir.

"En ese marco de la autonomía e independencia del INE es
que se puede lograr la participación igualitaria de las mujeres
respecto de los hombres, en el ejercicio de sus derechos a votar
y a ser votadas.

"Si bien la Constitución establece la Paridad en Todo, es el
INE en primera instancia quien asegura este precepto consti
tucional a favor de los derechos políticos y electorales de las
mujeres que buscan una candidatura o un espacio del poder
público. Por estas y otras razones es que Mujeres en Plural hace
un llamado respetuoso a todos los grupos parlamentarios para
que no se reforme y eventualmente se trastoque la autonomía
de este Organismo Constitucional.

"La realización de las elecciones hoy pueden tener certeza y
legitimidad precisamente por el funcionamiento del INE".

P.D.: Hacemos una pausa y nos reencontramos el 19 de
noviembre.  i
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de nuestra cotidianidad, son un acompaña
miento rutinario.

¿Qué es lo que ha fallado entre nosotros?
Fundamentalmente un Estado que ha dejado
de desempeñar su papel pedagógico. Todo
es producto de acciones aleatorias, sin rela
ción entre sí e indeterminadas. Priva lo ima
ginario, la mentira en lugar del pensamiento
racional. La improvisación y un pragmatis
mo a medias componen los elementos de
la vida de la población. Por ello, la cohesión
social está desmoronada. La tristeza y la an
siedad nublan la esperanza. Los individuos

se encierran en sí mismos, con
ello creen cuidar a la familia y
sus propios intereses sin tomar
en cuenta al todo en que vivi
mos. Esto nos lleva a la indife
rencia y al ostracismo.
Si dejamos que esto conti

núe, obtendremos la revancha
de la especie sobre el raciocinio,
estaremos creando una nueva

identidad colectiva al igual que
la tribu, la colonia de hormigas
o la manada de especies co
lonizadoras. Nos igualaremos
a pueblos primitivos donde lo
importante no es avanzar, sino
solamente sobrevivir.

Es el precio que estamos
pagando ante un donjuanismo
seductor de las masas. El duelo
es excesivamente desigual, ca
recemos de las formas elemen

tales de defensa. Por ello venos surgir un
nuevo tipo de hombres inquietos, angustia
dos, obsesionados por su futuro. Carecemos
de hombres y mujeres calmados, reflexivos.
Es la imprevisivilidad del mañana.

Esto se da porque ^abemos que no hay
castigo para quien abusa. Sí, se ie impone al
débil, al vencido. Una impunidad maestra,
generalizada, dogmática está sobre todos
nosotros y el recurso hacia la protección ge
nera el rebajamiento voluntario hacia la me
diocridad. Vivimos el riesgo de pasar de un
régimen político de pretensiones democrá
ticas aun autoritarismo tiránico, degradador.

Para donde se mire, el poder se ha vuelto
abuso de poder. La injusticia social no ha
sido "un invento" de los últimos años, se ha
dado por centurias, pero es innegable que
últimamente se ha extendido y afinado.

Desapareció la coherencia, se pasó a otro
umbral, a un cinismo descarnado que hiere
en todos los ámbitos; no hay medicina que
cure a un cuerpo que exhibe una inigualable
tolerancia ante el engaño, la corrupción y un
despiadado hacer fuera de lo que vivimos
como límite.
Se han vencido las resistencias que im

ponía una Suprema Corte, una
Contaduría General de la Repú
blica, comisiones de derechos
humanos, organismos autó
nomos, voces sin temor de ser
aplastadas, el orgullo de contar
con una política internacio
nal ejemplar, respeto hacia las
Fuerzas Armadas. Hoy carece
mos de la desgastada y siempre
incompleta contención natural
que brindaba la policía. Ahora
ha surgido una bestia violenta,
reforzada por la tolerancia que
arrasa con lo que se imagine.

Las leyes jalan y orientan a
la sociedad, apuran y estimulan
su desarrollo, se hermanan con
la escuela, las universidades,
los institutos de investigación y desarrollo
tecnológico, estaban unidas para ampliar
y pulir nuestra forma de vida. Cuando fa
llan o son supuestamente transformadas,
surge la profunda y arcaica violencia que
surge de lo más profundo de la condición
humana. Es un animal que no se pregunta
sobre los derechos y deberes, que ignora si
torturar, secuestrar y matar afecta a indivi
duos y colectividades, no sabe lo que es la
conciencia ni la ética. Los muertos que hoy
se desparraman por todo el territorio, los
que se cuentan diariamente y los fines de
semana llegan a decenas, ya forman parte
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La crisis de legitimidad del presidente Carlos
Salinas de Gortari, derivada de la duda de los
resultados electorales de 1988, obligó a que,
su mismo partido, el PRI, aceptará y aprobará
las reformas constitucionales en materia de

derechos humanos y políticoelectorales de
la década de los años 90. Y es que a pesar
de que la oposición acusó de fraudulenta a la
elección (que organizó, todavía, la Secretaría
de Gobernación), la conformación del Con
greso de la Unión de ese entonces fue así:
Legislatura LIV (19881991), Diputados: PRI,
260; PAN, 101; PFCRN, 34; PPS, 32; PARM, 30,
y las diversas coaliciones de partidos de opo
sición en cada distrito electoral, obtuvieron
24. Senado: PRI, 60, y PM, 4. En la siguiente
legislatura, LV (19911994), el PRI gozó de una
recuperación de su hegemonía. Diputados:
PRI, 320; PAN, 89; PRD, 41; PFCRN, 23; PARM,
15; PPS, 12. Senado, PRI, 61; PRD, 2; PAN, 1. Y,
finalmente, en la LVI (19941997), Diputados:
PRI, 300; PAN, 119; PRD, 71; PT, 10. Senado:
PRI, 96; PAN, 24 y PRD, 8.

Esta conformación política del Congre
so de la Unión evidencia que la decisión de
quienes ejercieron mayoritariamente el po
der político en esa década, fue darle mayor
importancia a la transformación del régimen
político por la vía de las reformas y no de la
confrontación ni del aniquilamiento de la
oposición (aunque nunca se frenó totalmen
te la persecución política y las confrontacio
nes políticas prevalecieron). Recordemos que
los cambios votados por el poder legislativo,
hicieron posible la creación de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, el Instituto
Federal Electoral y el Tribunal Electoral.

No fue la primera vez que se reformó la
Constitución para conjurar posibles esce
narios de ingobernabilidad o para apagar o
aminorar los que ya se estaban fraguando
al calor de las confrontaciones políticas en
diferentes regiones del país. No está por de
más recordar que, la reforma político electo
ral de 1977 se realizó después de una década
de conflictos sociales y políticos en diferen
tes regiones del país. Incluyendo la repre
sión estudiantil de 1968 y 1971. Ni tampoco
sé debe olvidar que previo al movimiento

político de 1988 ya había una gran eferves
cencia social y política de sectores estudian
tiles, sindicales y vecinales.
Pero lo que quiero resaltar respecto a

esta coyuntura, es la actuación de los líde
res de las élites'políticas y su efecto en la
construcción de las instituciones de la de
mocracia. Fue voluntad de los principales
actores políticos, que la solución del con
flicto poselectoral fuera la creación de ins
tituciones que garantizaron la transparencia
de la competencia electoral. Cuauhtémoc
Cárdenas, Manuel Clouthier, Rosario Ibarra
de Piedra, Heberto Castillo, Porfirio Muñoz
Ledo, entre otros muchos, fueron los perso
najes que encabezaron esas decisiones. Si
bien era cierto, fuimos miles o quizás millones
de personas que estuvimos inconformes por
los resultados electorales y, en ese momen
to, estábamos dispuestos a dar la pelea de la
forma que fuera, la vía de las reformas polí
ticoelectorales fue la mejor estrategia para
construir una sociedad más libre e igualitaria
y transitar hacia un régimen democrático de
forma pacífica.

Tal vez, si se hubiera consultado a mano
alzada, en esa multitudinaria manifestación
del zócalo, a finales de agosto de 1988, si íba
mos a permitir que Salinas de Gortari se sen
tará en la silla presidencial o íbamos a luchar
para impedirlo, hubiera ganado lo segundo. Y
si alguien lo duda, vea lo que está sucediendo
en Brasil. Afortunadamente, la lucha política
continuó en los espacios legislativos y en la
construcción de una nueva estructura formal
para transitar hacia la democracia, así nació el
árbitro garante de la legitimidad: el IFE.
En ese contexto, aunque algunos de los

representantes políticos que hoy expresan
sus ideas no conozcan la historia del origen
del INE y de ese tránsito hacia la democra
cia, posiblemente gozan de tener esa repre
sentación a partir de la lucha de millones de
personas. Lo único que demuestran cuando
se desgarran las vestiduras en contra del INE,
queriendo ser obsequiosos con el Presidente
de la República, es eso, su desconocimiento
de la historia política y de la construcción de
la democracia mexicana.
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Paren el mundo...
• Aunque mal perdedor, Bolsonaro ha dado luz verde
a la transición de gobierno con el equipo de Luiz
Inácio Lula da Silva.

Hace unos días. Joe Biden pidió a los ciudadanos a no bajar
la guardia, que se movilicen y acudan a votar. En la víspera
de la elección del próximo martes, en donde se jugarán
posiciones en el Congreso, el presidente de Estados Unidos
sabe que el fantasma trumpísta está ahí, más vivo de lo que
desearía, ni las investigaciones ni los asuntos pendientes
que el expresidente republicano tiene con el aparato judi
cial, han mermado su intención de figurar en el espectro
político de su país. Por el contrario, hace unos días, la pola
rización dio otro ejemplo de sus peligros, el ataque al espo
so de Nancy Pelosi, claro ejemplo de que ningún fuego se
ha calmado y dependerá de los resultados de los comicios
si ese incendio se apaga o se atiza: "Esta violencia contra
los demócratas, los republicanos y los funcionarios no par
tidistas que sólo hacen su trabajo es la consecuencia de las
mentiras contadas por el poder y el beneficio, las mentiras
de la conspiración y la malicia, las mentiras repetidas una y
otra vez para generar un ciclo de ira, odio, vitriolo e incluso
violencia...", declaró Biden en alusión a la escalada que no
se detuvo desde el asalto al Capitolio en enero de 2021.

Mientras esto ocurre al norte de nuestra frontera, muy
al sur del continente otro fantasma, Jair Bolsonaro, ha sido
menos pendenciero que Donald Trump. Aunque mal per
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dedor, porque no se ha atrevido
a reconocer expresamente su de
rrota, ha dado luz verde a la tran
sición de gobierno con el equipo
de Luiz Inácio Lula da Silva.
Pero su figura ha sido motivo
de protestas y bloqueos carrete
ros que no cesan, a pesar de los
llamados del mismo Bolsonaro.
Encendió los ánimos y ahora su
voz ya no alcanza para apagarlos.

Del otro lado del mundo, las
Coreas han escalado su añeja
tensión. Misiles balísticos salen

desde el norte, el sur responde.
Insisten en sus pruebas, reiteran
sus reacciones. Y esto se suma a
la tensión nuclear, ya de por sí
elevada: "Estamos convencidos
de que en la actual situación,
compleja y turbulenta, provoca
da por acciones irresponsables y
groseras que apuntan a dañar nuestra seguridad nacional,
la tarea prioritaria es evitar el choque militar directo en
tre potencias nucleares...", afirmaron, desde Rusia, en esos
llamados que hacen en tono de alerta, pero que más bien
son amenazantes.

En Ucrania, por su parte, el presidente Zelenski reitera
que las adhesiones de territorio que se ha adjudicado el go
bierno de Putin, rompen toda posibilidad de diálogo. Ape
nas este viernes aumentaron los ataques en Kiev, la capital
que por varias semanas se mantuvo en aparente calma: "Si
los rusos se retiran y reconocen que están terriblemente
equivocados, si es que se puede hablar de error ante todo
esto, entonces podemos encontrar un formato para el diá
logo...", respondió el mandatario ucraniano al diario El País
hace un par de días.

"Paren el mundo, que me quiero bajar...", una frase atribui
da a Mafalda que, me entero, es imprecisa. La agencia AFP
publicó hace unas semanas que el mismo Quino lo desmin
tió. Casi poética, la frase erróneamente consignada a esta
famosa pequeña de las viñetas, pero la expresión correcta,
según una entrevista con el dibujante en 2007, es: "Mafalda
nunca diría paren el mundo que me quiero bajar', porque
ella siempre fue muy emprendedora...". En fin, Mafalda in
siste en tener razón: si no nos podemos o queremos bajar,
ojalá sí, que el mundo mejore...
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El PRI y el MC,
al son de Morena
Una oposición dividida no ayuda a la defensa del INE y el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEP
JF). amenazados en su autonomía por la regresiva reforma
electoral del presidente López Obrador.

Lo decimos porque MC y PRI se enfrentaron ayer públi
camente, luego de que el coordinador de la bancada na
ranja en San Lázaro, Jorge Álvarez Máynez, dijera a los
reporteros que "el PRI ya pactó con el secretario de Gober
nación" quitar "facultades sustantivas" a los órganos elec
torales. "Como en el caso del Quinto Transitorio, va a salir
en los próximos días el PRI con la noticia de que tienen
una propuesta de Reforma Electoral que va a lastimar al
Instituto", aseguró el diputado naranja.
Este reportero le ha dado seguimiento al tema. La in

formación que tenemos va en sentido contrario. Fuentes
muy cercanas a la dirigencia del tricolor nos aseguraron
que Alito Moreno rechazó incluso la oferta de decidir sobre
dos de los cuatro consejeros del INE que se van, a cambio
del voto de su bancada. Nos aseguran que no hay manera
que el PRI diga sí a la reforma de López Obrador.

El PRI acusó recibo y contraatacó de inmediato. Sus
diputados hicieron público un comunicado en el que ase
guran: "No tenemos ningún pacto con el gobierno federal o
con Morena para aprobar la reforma electoral. Es condena
ble que los legisladores del MC mientan y lleven como ban
dera falsedades que sólo logran confundir a la ciudadanía.

"Es lamentable que MC siga con el doble discurso, su
mando tres años de dividir el voto opositor para facilitar el
triunfo de Morena. En muchas ocasiones se les ha invitado
a ser parte de la alianza opositora, pero siempre se han
negado porque en realidad responden a los intereses de
Morena", puntualiza.
Alito Moreno, presidente del tricolor, tampoco se quedó

callado. Exigió a Movimiento Ciudadano "quitarse la más
cara y mostrarse como el empleado de Morena que es", en
un comunicado por separado. El coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI, Rubén Moreira, también devolvió
la "caricia" a los naranjas en Twitter: "Un gobernador ma
traquero, Un diputado malabarista. El norte de Nuevo León
es el paraíso del narco, jalisco en vías de convertirse en

narcoestado. Mutis naranja ante la realidad. ¿Narcoalianza
naranja? Buenos distractores del señor diputado". '
Ambos partidos le siguen pavimentando el camino a

Morena para el 2024.
*E1 que persevera alcanza. La diputada del PAN María
Elena PérezJaén, por fin logró que se diera cauce a su
petición de que Leonel Cota Montaño, titular de Segalmex,
comparezca ante la Comisión de Vigilancia de la Auditoría
Superior de la Federación. El funcionario deberá aclarar el
faltante de 5 mil 640 millones de pesos y 3 mil 396 millones
de pesos que aparecen en las auditorías 283 DE y 327DE
de la Auditoría Superior de la Federación.

Desde el pasado 30 de septiembre, PérezJaén propuso
la comparecencia, pero los diputados de Morena, siempre
dispuestos a ayudar a los suyos, se opusieron. Uno de ellos;
Azael Santiago Chepi, acusó a María Elena de "sólo bus
car los reflectores políticos y provocar una confrontación
innecesaria". La legisladora no se dio por vencida. El 17 de
octubre envió un oficio al presidente de la Comisión de
Vigilancia, Pablo Angulo, para proponer nuevamente que
se pusiera a discusión y, en su caso, aprobación, la compa
recencia de Cota. El trámite se formalizó ante la comisión
en la reunión del 28 de octubre. María Elena alcanzó su
propósito, a pesar de que diputados del PAN que integran
la comisión no la respaldaron.

Pero hoy hasta los de Morena se sumaron. La primera
fue la aguerrida Inés Parra. Le siguió Arturo Hernández
Tapia y hasta el mencionado Santiago Chepi. El apoyo de
la diputada del PRI Carolina Viggiano fue determinante
para que Pablo Anglo. dedo chiquito de Alito, no tuviera
más alternativa que darle cauce a la petición. En la próxima
reunión se llegaría a un acuerdo para votar la propuesta y,
en su caso, definir la fecha de la comparecencia.
'Alicia Barcena, embajadora de México en Chile, es can
didata a encabezar el Banco Interamericano de Desarrollo
(BID). Es también exsecretaria ejecutiva de la Cepal. Sus
detractores han lanzado una campaña en la que la acusan
de "rojilla" o de "comunista" para que no suba al cargo.

Su llegada al BID, con sede en Washington, depende de
Estados Unidos. Cerca del 30 por ciento de sus recursos le
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llegan del Departamento del Tesoro. Son ellos, los estadu
nidenses, los que deciden quien encabeza ese banco, que
es fuente de financiamiento para el desarrollo sostenible,
social, económico e institucional en Latinoamérica y el Ca
ribe. Por eso es urgente que la Secretaría de Hacienda, que
encabeza Rogelio Ramírez de la O, ponga las pilas y haga
contacto con el Tesoro de Estados Unidos. Sin ese empujón,
la candidatura no es viable.
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Esta semana y luego de 20 años, Luiz Inácio
Lula da Silva volvió a hacer historia en Bra
sil, después de que en 2002 se convirtiera
en el primer obrero, sindicalista más votado
en la historia en llegar a la presidencia de
ese país. Ahora, consigue la victoria (con un
margen de diferencia más ajustado en la his
toria democrática brasileña) después de un
proceso electoral por demás polarizado en
tre la perspectiva política del fortalecimiento
de las vertientes conservadoras, ante la ola
de movimientos de reivindicación de lucha

social que ha representado la izquierda en
..épocas recientes.

O
No se trata de un tema me

nor, considerando que Lula
viene de cumplir más de 500
días de encarcelamiento, acu
sado de actos de corrupción,
condena que fuera suspendida
en el máximo tribunal de aquel
país tras haber detectado erro
res procedimentales durante el
proceso judicial.
Para entender este suceso

histórico, es importante señalar
los factores que lo hicieron po
sible. En principio, el electorado
votó a partir de la nostalgia de
aquella primera época en la que
Lula gobernó a principios de si
glo, que viene asociada de un
periodo de bonanza económica y desarrollo
social que impulsó a millones de brasileros
de la pobreza, ante un gobierno ultracon
servador en la mira internacional por malos
manejos administrativos reflejados en una
crisis de salud pública causada por la pande
mia por covid19 y un panorama económico
e inflacionario por demás desalentador que
afecta a casi 30% de la población más pobre,
a la cual se sumaron alrededor de 10 millo
nes en los últimos dos años.

Por otra parte, con el regreso de Lula
se espera que se supere esa política sus
tentada en mentiras, verdades a medias y

ataques a grupos vulnerables y minorita
rios. No obstante, debemos recordar que
Brasil viene de arrastrar varias crisis, una
de ellas, consecuencia de la redistribución
de las prioridades del gasto público, que
terminan erosionando las bases del Partido
de los Trabajadores, que dieron paso a la
alternancia y la reconfiguración del neoli
beralismo en aquellas latitudes y la pobreza
asociada.

Uno de los fenómenos que deben
considerarse teniendo este punto como
referencia, es que en esta ecuación, el en

carcelamiento de Lula da Silva

lo convirtió, en principio, en
EL candidato "antisistema",
cuando en realidad él se había
convertido en parte del esta
blishment político, del cual ter
minó siendo relegado hasta el
apresamiento.

Aunado alo anterior, quisiera
destacar algunas de las leccio
nes que dejó el proceso electoral
que nos ayudan a entender esas
grandes constantes en los fenó
menos democráticos mundiales,
en donde el principio de demo
cracia clásico se tambalea ante
las exigencias de sociedades
cada vez más interdependien
tes, apegadas a la inmediatez y
al repudio de las clases políticas.
Desafortunadamente, ante estos
procesos de adaptación a la que

se han visto exigidos los gobiernos, predo
mina la "política de espectáculo", donde la
ignorancia, el resentimiento y las bagatelas
en general son la forma y el fondo.

O
El regreso de Lula es una promesa del

resurgimiento de la economía brasileña a
partir del florecimiento de las bases traba
jadoras frente retos estructurales como lo es
sumar a las clases medias en medidas redis

tributivas más comprensivas hacia la pobla
ción más vulnerable.
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Por Ménica Silva

El pasado Día Internacional de las Mujeres Ru
rales recordamos el objetivo de esta importante
fecha, que es reconocer a las mujeres rurales
por su contribución al desarrollo rural y agrí
cola, la erradicación de la pobreza y la mejora
en la seguridad alimentaria. No importa que ya
no sea 15 de octubre, las acciones deben girar
en torno al lema de 2022: Las mujeres rurales,
clave para un mundo sin hambre ni pobreza.

Las mujeres representamos 49.5% de la po
blación mundial, en México somos 50.7% y en
Coahuila 50.3%. En nuestro país, poco más de
13.7 millones de mujeres viven en zonas rurales.
De 61.5 millones de mujeres 23% vive en áreas
rurales, según datos del Instituto Mexicano para
la Competitividad, A. C. Ellas son responsables
de más de 50% de la producción de alimentos.

Según datos del Registro Agrario Nacional,
del padrón de 5.3 millones de personas que po
seen núcleos agrarios, sólo 1.4 millones son mu
jeres (26%). Esto las coloca en desventaja, al no
recibir apoyos de programas de equipamiento,
infraestructura, créditos o ayuda económica
para producción o servicios ambientales.

Al ver que Sembrando Vida sigue ausente en
12 estados, uno de ellos Coahuila de Zaragoza,
asociaciones, gobiernos estatal y municipal, in
cluso políticos, sí le apuestan a la Agenda 2030,
impulsando la igualdad entre los géneros, em
poderando a mujeres y niñas, además de pro
mover el crecimiento económico inclusivo y
sostenible, empleo y trabajo decente para todos.

En el Cañón de jimulco, ubicado en la Re
gión Laguna, hay un grupo de mujeres organi
zadas a quienes se les brindó una alternativa
de emprendimiento para que continúen con
sus actividades tradicionales y ancestrales,
con un nuevo apellido: turismo rural susten
table; generando ingresos, conservando su
entorno y protegiendo su patrimonio cultural.
Si la Federación se olvida de Coahuila en tér

minos de programas y presupuestos, aquí res
catamos tradiciones como el Día de Muertos,
trasplantando cempasúchil y mano de león, o
la siembra de maíz azul, dando lugar al turis
mo sustentable como motor para la igualdad
de género y el empoderamiento de las mujeres.

Desde muy temprano, las Mujeres Campe
sinas del Cañón de Jimulco salen a deshierbar.
desahijar y regar las plantas en los más de 50
zureos del Campo de Flores, para recorrer 70
kilómetros y venderlas en el mercado estableci
do para ellas en Torreón y puedan ofrecer tam
bién la gastronomía típica de los ejidos, como
las gorditas de cocedor rellenas de diversos
guisos, frutas y verduras orgánicas, como me
lón, sandía e higo. Servilletas de tela bordadas
a mano, artesanías y sotol, bebida espirituosa;
sin dejar atrás plantas aromáticas o medicinales.

En Mujeres Campesinas hay cocineras que
promueven y difunden la cocina tradicional de
la Laguna, también agricultoras encargadas de
labrar la tierra y plantar las semillas que nu
tren a ejidos y ciudades enteras, artistas textiles
que plasman en sus bordados multicolores la
biodiversidad del cañón, recolectoras de ho
jas y flores aromáticas o medicinales y futu
ras operadoras turísticas, quienes brindarán
experiencias únicas al visitante, integrando la
gastronomía, actividades de naturaleza y de
convivencia con la comunidad, así como la
fotografía en todo el esplendor que brinda el
desierto coahuilense. Ellas se preparan para
hacer turismo sustentable y para integrar más
actividades de los diversos segmentos y a más
personas de sus comunidades y de otros ejidos.
En la temporada de Día de Muertos los viaje
ros viven la Experiencia Turística del Aguana
val, talleres gastronómiccs, el recorrido por la
exHacienda de La Flor, ( escubren el origen
irritila y la historia ferrocarrilera de Jimulco. La
fotografía en el columpio del Campo de Flores
es un imperdible, que en esta época se pinta de
amarillos, verdes y rojos, sin dejar de lado los
cielos estrellados y las Noches de Leyenda, úni
cos en este rincón de viento fuerte de Coahuila.

Esto es turismo, el sector de mayor genera
ción de riqueza y empleo del mundo, que ofre
ce a las mujeres casi el doble de oportunidades
de convertirse en empresarias que cualquier
otro sector y que en este ejido de Torreón está
sucediendo. Aquí, el liderazgo político traspasó
de la curul al territorio, provocando la partici
pación de las mujeres en el desarrollo de sus
comunidades rurales.

Twitten @desertique
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Intensificar n defensa de mí ¡tares
Nos cuentan que el equipo de abogados de los cuatro militares encarcelados
por sus presuntos vínculos con el caso Ayotzinapa preparan el contraataque y
el martes próximo darán una conferencia para explicar cómo intensificarán sus
acciones de defensa de sus clientes. Nos comentan que el último informe de los
expertos independientes fortalecerá sus argumentos para demostrar que están
bajo proceso de manera injusta y todos los argumentos que han presentado en
su contra no tienen sustento. No descartan que se puedan dar acciones legales
en contra del subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, por presentar
información sin sustento, pero eso todavía no está definido. Pendientes.

Alianza opositora desmoronada
Pelotazo, nos dicen, el que ayer protagonizaron Movimiento Ciudadano, partido
que comanda Dante Delgado, y el PRI, de Alejandro Moreno. Todo empezó
porque el coordinador de los diputados naranjas, Jorge Álvarez Máynez, acusó
al tricolor de negociar con el titular de Gobernación, Adán Augusto López, una
Reforma Electoral. La respuesta no tardó en venir y recargada: Alito acusó a MC
de ser títere de Morena. "Pactos (los de) ustedes que llevan tres años dividendo
el voto opositor... hipócritas". Y, por si fuera poco, el diputado Rubén Moreira
cargó contra los gobernadores de Nuevo León y de Jalisco a quienes acusó de
pactar, pero con el crimen. El hecho, nos comentan, ya tuvo otro efecto: despertó
a quienes soñaban con una alianza opositora en el 2024. Uf.

Kuri, panista
Y quien desde ayer es un panista en toda regla es el gobernador de Querétaro,
Mauricio Kuri. Y es que es sabido que el exsenador y hoy mandatario estatal no
era formalmente militante, sino que había aportado a Acción Nacional su perfil
ciudadano y empresarial. El hecho es relevante, nos comentan, porque Kuri re
presenta un activo de cara al 2024. De lo anterior dan cuenta varios rankingde
mandatarios estatales que se realizan con regularidad en los que suele aparecer
generalmente bien calificado. Nos hacen ver que esa incorporación amplía for
malmente la caballada albiazul y también le pone un poco de pimienta a una
eventual competencia interna de cara a la elección presidencial.
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Captura de asaltante en rr ñutos
Vaya efectividad la que mostró ayer la policía capitalina, a cargo de Ornar García
Harfuch, al lograr en sólo unos minutos la captura de un sujeto que fue captado
por automovilistas cuando cometía asaltos a mano armada en Paseo de Tama
rindos, por la zona de Santa Fe. Y es que las imágenes del sujeto al momento
de perpetrar el atraco se hicieron virales gracias a que otros automovilistas que
pasaban por el lugar del robo grabaron los hechos con sus teléfonos. El jefe de
la policía reportó entonces en las benditas redes: "Tras denuncias realizadas en
redes sociales sobre asaltos en Santa Fe y Bosques de las Lomas, la SSC desplegó
un operativo donde se recabaron varios testimonios de testigos. Con esto, más
la ayuda del C5 y cámaras privadas se logró la detención del responsable hace
unos minutos". Ahí el dato.

Planes con datos positivos
En estos días en los que se repasan acciones realizadas por algunas demarca
ciones, nos recomiendan echar un vistazo al Programa de Espacio Público de
Miguel Hidalgo, conocido como RENACE MH. Y es que, nos aseguran, comien
za a dar buenos resultados, pues a un año de su implementación, ha logrado la
recuperación de ocho parques, entre ellos el Salesiano, Cañitas, Lira y América,
mismos que la administración anterior dejó én el abandono. Nos comentan, sin
embargo, que uno de los principales logros en este tema del alcalde Mauricio
Tabe será la inversión de más de 45 millones de pesos a una de las zonas con
más historia como es la colonia Pensil, donde se remodelarán las instalaciones
del Mercado 18 de Marzo, así como el reencarpetado de calles, la rehabilitación
de canchas y otros espacios del Deportivo Pavón y la instalación de nueva ilu
minación, en un ambicioso proyecto que beneficiará a la población de toda la
zona. Ahí el dato.

Vericuetos de la reforma
Varias cejas se levantaron ayer luego de que el coordinador de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal, diera a conocer algunos asegunes de la propuesta de
Reforma Electoral del Ejecutivo en la parte que elimina el esquema plurinomi
nal. Y es que resulta que si esa parte se aceptara, Morena perdería como partido
mayoritario. En otra palabras que el partido guinda se quedaría con menos asien
tos en las cámaras. Y más cejas se levantaron porque el legislador zacatecano,
dicho lo anterior, declaró también que si él fuera opositor "le aceptaría al Gobier
no la propuesta, porque elimina gran parte de la sobrerrepresentación". Qué tal.
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LUIS VILLORO FRENTE

AL ECHEVERRISMO
Hoy en día, cuando pensamos en la relación entre

Villoro y la política, lo primero que nos viene a la
mente es su vínculo tan estrecho con el zapatismo.
Sin embargo, Villoro participó de manera muy desta
cada en la política nacional desde antes. Aquí quisiera
recordar algunas de sus reflexiones políticas durante
el gobierno de Luis Echeverría.
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Entre 1973 y 1974, Villoro tuvo una
columna en el periódico Excélsior, cuan
do éste era dirigido por Julio Scherer. La
mayoría de estos artículos fueron recogi
dos en su libro Signos políticos, publicado
Grijalbo en 1974. En ese mismo libro se
reproduce un artículo largo, que publicó
en Siempre!, en el que Villoro hace un aná
lisis de la situación política del país duran
te el régimen de Luis Echeverría.

En este artículo, que lleva el título
de "La ilusión del neocardenismo", Villoro
examina el programa de acción de la VII
Asamblea del PRI en 1972, en donde se ha
bían formulado las líneas centrales de la

política del régimen echeverrista. Villoro
encuentra tres paradojas en ese programa.
La primera es que el Estado poderoso, crea
do durante el cardenismo, había quedado
subordinado a los poderes económicos. La
segunda es que el desarrollo nacional de
pendía de la inversión extranjera, cuando
lo que se pretendía era impulsar una bur
guesía nacional. La tercera es que México
se había convertido en una sociedad pro
ductiva, pero preservaba altos niveles de
miseria. Villoro afirma que a la burocracia
se le planteaba el acertijo de cómo man
tener el consenso tácito del pueblo. En
el discurso inaugural de la VII Asamblea,
Jesús Reyes Heroles había concedido la
primera paradoja y había propuesto forta
lecer el poder del Estado para que ejerciera
la orientación económica. Con respecto a
la segunda paradoja, el ideólogo del PRI
proponía reducir la dependencia externa,
tanto comercial como tecnológica y finan
ciera. La tercera paradoja se enfrentaba
con una serie de medidas que iban desde
una política de fomento del empleo hasta
la mayor participación de los obreros en
las decisiones de las empresas. Como
señala Villoro, estos lineamientos no su
ponían un cambio en el modelo político y
económico sino apenas un reajuste. Pero,
aun así, Villoro advierte que, debido a la
composición de las fuerzas políticas, esas
modestas reformas no podrían llevarse a
cabo. Dice Villoro: "Sólo un movimiento

popular independiente del aparato oficial
podría oponerse, con esperanzas de éxito,
a las fuerzas económicas dominantes y a
los grupos conservadores de la burocracia.
Sólo él podría presionar primero y obligar
después al sector liberal a llevar hasta el fin

las reformas que éste no puede alcanzar
por sí solo".

La ilusión del neocardenismo eche

verrista era suponer que los sectores
reformistas del PRI podrían encabezar
un movimiento popular que permitiera
restar poder a los poderes fácticos nacio
nales y extranjeros. La solución no podía
venir del PRI, tenía que venir de otro lado,
de organizaciones populares que supe
raran el temor y el conformismo y que
vencieran "la tentación de la violencia

aventurera" y "el peligro de la absorción
del aparato". Esta alusión al peligro de la
absorción quizá apuntaba, de manera ve
lada, a algunos de sus amigos de izquierda
que se habían incorporado al régimen. Vi
lloro pensaba que era indispensable que
los partidos de izquierda recibieran el re
gistro oficial y participaran en el Congreso
para impulsar los cambios que requería el
país. Sin embargo, este proceso se tenía
que dar de manera gradual y por medio
de pactos razonables entre el Gobierno y
la oposición. En 1977, con la reforma po
lítica, Villoro vería como su propuesta se
haría realidad.

Durante esos años, la tensión entre los
empresarios y el régimen alcanzó niveles
preocupantes. Ante este conflicto, Villoro
no dudó en salir en defensa del gobierno
de Echeverría. Los oligarcas mexicanos,
decía, temen que: "la actitud del Gobier
no, en lugar de reprimir, permita la orga
nización de movimientos populares, que
pudieran escapar al control oficial. Y eso
no podrían soportarlo. Porque entonces
se crearían las condiciones para que el
pueblo sacudiera su letargo y empezara
a convertir la democracia en algo real, al
ejercerla en su beneficio. Por eso exigen al
presidente la represión de toda 'agitación',
la instauración de un 'orden' estricto, la
abolición de toda posibilidad democrática.
Antes de que pudiera darse una democra
cia real, es preciso ahogarla".

En este artículo, que lleva
el título de "La ilusión del
neocardenismo", Villoro
examina el programa de
acción de la VII Asam

blea del PRI en 1972, en

donde se habían formu
lado las líneas centrales

de la política del régimen
echeverrista. Villoro en

cuentra tres paradojas
en ese programa

Entre 1973 y 1974, Villoro
tuvo una columna en el
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do éste era dirigido por
Julio Scherer. La mayoría
de estos artículos fueron

recogidos en su libro Sig
nos políticos, publicado
Grijalbo en 1974. En ese
mismo libro se reprodu
ce un artículo largo, que
publicó en Siempre!, en el
que Villoro hace un análisis
de la situación política del
país durante el régimen de
Luis Echeverría
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NUESTRO MÉXICO. OMISO
Y COBARDE...

El feminicidio en México es un problema de inseguridad
y del iracundo clima social que lejos de disminuir crece.

El gobierno del presidente López Obrador en lugar de se
guirlo minimizando con cifras alegres, debería de recono
cerlo como una de las grandes taras de su gobierno y de sus
prioridades a resolver.
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La forma más extrema de violencia

contra la mujer es el feminicidio, que en
2021 rebasó por primera vez en la historia
las 1,000 muertes en un año.

Fueron 1,004 para ser exactos y es la
cifra más alta reportada por el Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública (SESNSP) desde el inicio de
su existencia en 2015. Y este año no pinta
para terminar siendo mejor.

En la Ciudad de México, los primeros
8 meses del año se registraron 83 muertes
violentas contra mujeres, lo que represen
ta 10.3 asesinatos por mes en promedio,
de los cuales 46 fueron clasificados como

feminicidios.

Esta semana que termina, cuando ape
nas era jueves, ya iban 4 feminicidios ocu
rridos en la Ciudad de México y uno más
violento que otro:

María Elena "N" de 74 años murió de un

golpe con un bat en la cabeza; una menor
de 16 años murió acuchillada en la alcaldía

Milpa Alta; mientras que Lidia Gabriela y
Ariadna Fernanda fueron dos casos que
involucran a conductores de taxi.

El de Ariadna Fernanda particularmen
te indignante, por cómo se desarrolla la
crónica de los hechos.

"No quiero que ella tennine en una fosa
común", fue la frase final del mensaje que
subió a redes sociales el ciclista que encon
tró el cuerpo de la joven mientras rodaba
por la carretera.

Rápidamente se hizo viral porque lo
acompañó de fotografías de partes del
cuerpo de la joven, cuyos tatuajes un
pequeño dinosaurio cerca del hombro.

un nombre en el otro costado y una flor
en uno de los brazos fueron clave para
identificarla.

Su cuerpo fue hallado 3 días después de
haber desaparecido, luego de haber toma
do un taxi al salir de un establecimiento de

la colonia Condesa, en la Ciudad de México.
Estaba a más de 80 kilómetros de donde

abordó su taxi y lo separaban menos de
30 metros de la autopista, como si simple
mente hubiera sido aventada al pasar.
"La tiraron como basura", dijo Ornar su

hermano al exigir justicia por la joven, que
fue encontrada con huellas de violencia en

cuello y manos. Su cuerpo fue entregado a
su familia la madrugada del jueves por la
Fiscalía de Morelos.

Ariadna tenía 25 años y era la más joven
entre sus hermanos, trabajaba como encar
gada y mesera en restaurantes y vivía sola
de forma independiente. Dejó un hijito de
5 años que vive con su padre, quien le de
dicó el siguiente mensaje en redes sociales:
"Ve tranquila que verás a tu mami una

vez más, y bailarán la sopita de caracol, ve
tranquila que te llevas un pedazo de varias
personas que en verdad te aman".

Y es que la madre de Ariadna falleció en
2018 víctima de cáncer, y la joven, como si
sospechara su final cercano, le dedicó en
julio pasado un mensaje vía Facebook que
decía:

"Sé que cada día es un día menos de es
pera para volver abrazarnos, para volver a
disfrutar como lo hicimos algún día...".

Hoy es parte de la dolorosa estadística,
una de las 11 mujeres muertas cada día
en México, víctimas de feminicidio, que

según datos de la Secretaría de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana, acumu
lan 711 hasta septiembre pasado.

93 de esos crímenes ocurrieron sólo

en el mes de junio, que hasta ahora es el
más feminicida de este 2022. ¿Y cómo po
demos esperar un escenario distinto, si la
incidencia sigue sin ser una prioridad? Y
los programas sociales lo demuestran.

Para este 2022, el gobierno de la 4T
destinó 232,732 millones de pesos para "la
igualdad entre hombres y mujeres", que
NO significa programas específicos para
atender y prevenir la violencia.

Porque dichos recursos se han enfo
cado a otros programas como Jóvenes

Construyendo el Futuro, Sembrando Vida,
Tandas para el Bienestar o Beca Universal
de Educación Media Superior.

Eso no es sensibilidad ante la ola de vio

lencia que azota a las mujeres en México,
no representa a un "gobierno más feminis
ta de la historia", eso es un signo de aban
dono a las mexicanas que viven un país
violento contra ellas y de muchas maneras
omiso y cobarde.

¿Cuánto tiempo más? ¿Cuántas más?
Son dos atemorizantes pero inevitables
preguntas.

¿Que si sueno demasiado indignada?...
¡Lo estoy!... Soy mujer, soy mamá de una
mujer... ¿Cómo no estarlo?...
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ARIADNA FERNANDA, en una ilustración que se hizo para recordarla.
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LA IILTIMA ESTACIÓN DE LUIS VILLORO
La historia de las ideas en México es

uno de los campos más disputados
dentro de las ciencias sociales latinoa

mericanas y caribeñas. No sólo por ser
vastamente nutrido y variado, desde los
tiempos de José Gaos y Leopoldo Zea,
sino por haber acompañado la transfor
mación histórica del país desde los años
del cardenismo y el postcardenismo
hasta los de la más reciente transición
democrática.
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El filósofo e historiador Luis Villoro,
cuyo centenario se cumple en estos días,
es uno de los casos más representativos
de lo arriesgado y cambiante que puede
y debe ser la vocación de pensar México.
Sus orígenes, como los de todos los filó
sofos del Grupo Hiperión (Uranga, Zea,
Guerra, Macgregor, Vega, Portillo, Reyes
Narváez), se confunden con la recepción
del existencialismo y la indagación sobre
el "ser de México". Pero aquella tempra
na localización en el nacionalismo muy
pronto daría giros reveladores de un
largo proceso de autorevisión.

En libros iniciales como Los grandes
momentos del indigenismo en México
(1950) y El proceso ideológico de la revo
lución de independencia (1953), Villoro
destacó por su gran capacidad de histo
rización. El centro de su argumentación,
en ambos textos, era el alcance de un
estadio nacional del desarrollo cultural,
en México, entre la Independencia y la
Revolución, en los que, tanto con la su
peración del dominio colonial como con
la plena inclusión del indio, la nación ya
no se afirmaba frente al otro metropolita
no o subalterno, sino frente a sus propias
exclusiones.

Había en aquel empeño dos rasgos
que distinguirían a Villoro dentro de
su generación: una mayor atención a la
diversidad de fuentes ideológicas del
proceso emancipatorio mexicano algu
nas provenientes de la propia tradición
peninsular, que generalmente se sub
valoraban bajo el peso de la Ilustración
francesa y un distanciamiento de la
mestizofilia hegemónica en el periodo
postrevolucionario, especialmente cuan
do se refería a "lo indígena como presente
y futuro propios".

Podría sostenerse que, en los años
80, cuando publica sus estudios sobre el
"concepto de ideología" y el ensayo Esta
do plural pluralidad de culturas (1988),
Villoro había adelantado, por la vía de la
investigación histórica, muchas de sus
orientaciones teóricas. A diferencia de

varios de sus colegas, fue de la historia a
la teoría, para luego, al final de su trayec
toria, volver a desandar el camino y poner
en tela de juicio su propia plataforma
intelectual.

Es sabido el enorme impacto que
causó en la vida y la obra de Luis Villoro la
rebelión del Ejército Zapatista de Libera
ción Nacional (EZLN) en Chiapas, en1994.
El radical autonomismo de aquel pro
yecto, expuesto en los comunicados del
movimiento y en los escritos del Subco
mandante Marcos, era una confirmación
de las tesis de Villoro, pero también un
desafio a cualquier modalidad de "Estado
plural" dentro de democracias liberales
canónicas, como las que se reproducían
a fines del siglo XX.

Fue aleccionador ver al octogenario fi
lósofo poner al día sus ideas, en los prime
ros años de este siglo, con lecturas de Mi
chael Walzer, John Rawls, Will Kymlicka,
Roberto Gargarella y otros autores, que lo
acercaron a visiones comunitarias, multi
culturales y republicanas de la democra
cia. Los ensayos de su libro, Los retos de
la sociedad por venir (2007), se asomaron
a una manera de entender la justicia, que
rebasaba su propio indigenismo juvenil.

Otra idea de la justicia que, sin em
bargo, tampoco renegó de un liberalismo
que llamaba "radical" ni de una demo
cracia, que entendió como articulación
de principios representativos y partici
pativos, comunitarios y republicanos.
México, decía Villoro, "no era ajeno a un
giro" global y en "nuestra América", que
aspiraba a dejar atrás "regímenes totalita
rios, sanguinarias dictaduras militares, la
corrupción de gobiernos autoritarios y el
Estado asistencia! populista".

Había en aquel empeño dos
rasgos que distinguirían a
Villoro dentro de su gene
ración: una mayor atención
a la diversidad de fuentes

ideológicas del proceso
emancipatorio mexicano
y un distanciamiento de la
mestizofilia hegemónica en
el periodo postrevoluciona

rio, especialmente cuando se
refería a "lo indígena como
presente y futuro propios"

Fue aleccionador ver al

filósofo poner al día sus
ideas, en los primeros años
de este siglo, con lecturas de
Michael Walzer, John Rawls y
Will Kymlicka y otros autores,
que lo acercaron a visiones
comunitarias, multiculturales
y republicanas de la demo
cracia. Los ensayos de su
libro, Los retos de lo sociedad
por venir, se asomaron a una
manera de entender la justi
cia, que rebasaba su propio
indigenismojuvenil
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LUIS VILLORO. en una foto de archivo.
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REFORMA EN MUNDIAL

Por fin, después de largos meses de espera, ini
ciará la fiesta futbolística más importante a

nivel mundial, la Copa Mundial de la FIFA.

Los ojos del mundo entero están puestos en Francia, Argenti
na, Brasil. Nuestros corazones, aunque escépticos, estarán puestos
en México. En noviembre, no sólo inicia el Mundial, sino que se
inician las discusiones de la Reforma Electoral en México. La co

yuntura no nos es desconocida, son tiempos donde los congresos
y los gobiernos aprovechan que el espacio mediático y la atención
popular está en el Mundial, para implementar políticas impopu
lares. Calderón aprovechó un partido de la selección mexicana de
clasificación al Mundial de 2010, para tomar las instalaciones de
Luz y Fuerza del Centro, para después extinguirla.

No sólo se trata de una falta de interés de los medios en lo que
pueda pasar fuera del Mundial. No se trata sólo que sea de interés
general el resultado del ArgentinaMéxico o el InglaterraEstados
Unidos, sino que hay todo un mecanismo de marketing, posicio
namiento de marca y publicidad que nos atiborra la mente del
Mundial, generando que otros temas no puedan hacer eco, aun
que puedan ser importantes.

ESTA REFOR

MA no responde
a problemas del
órgano electoral

o del sistema

electoral en las úl

timas elecciones,
sino al interés del

partido oficial de
generar reglas e
instituciones que
le permitan man
tener y fortalecer
su posición den

tro del sistema de

partidos
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En las últimas semanas la discusión sobre la Reforma Electoral

se ha incendiado. El objetivo desde el Gobierno, es reformar al Ins
tituto Nacional Electoral (INE) para que sea una institución cuyo
consejo directivo sea conformado por votación popular, entre
otros puntos. Para empujar el respaldo popular a su iniciativa, el
oficialismo se ha encargado de posicionar la narrativa de que el
INE es corrupto, de que el INE responde a intereses diversos a los
del pueblo de México, que el INE es caro e ineficiente. Lo ha hecho
por todos los medios posibles, redes sociales, medios, discursos
legislativos. Incluso ha impulsado a la CNDH, otro órgano consti
tucional autónomo para que se pronuncie a favor de una modifi
cación del INE por medio de una recomendación general, lo cual
es a todas luces una bajeza.

Es importante decir que en toda esta narrativa existen algunas
falacias, por no decir mentiras, que poco abonan y que poco con
tribuyen amejorar nuestro sistema electoral. Por ejemplo, lanarra
tiva oficial en contra del INE acusa a esta institución por orquestar
fraudes electorales, sin señalar que se trata de una institución que
ha sido reformada casi casi después de cada elección presidencial.

Lo hemos repetido múltiples veces, la evolución del INE está
aparejada con la evolución democrática del país. No se puede juz
gar al INE por los errores de un instituto a cargo de la Secretaría de
Gobernación, porque por eso mismo se creó al IFE como institu
ción autónoma y ciudadana. No se puede juzgar a una institución
que fue señalada por participar en un supuesto fraude electoral
en 2006, porque a partir de esa problemática es que se hizo una
reingeniería institucional para generar un instituto más fuerte
para disminuir la incertidumbre y fortalecer la confianza en las
elecciones.

Por lo tanto, no se sostiene el argumento del fraude electoral
en una institución que desde su creación como INE ha sido orga
nizadora y supervisora de elecciones que han generado múltiples
alternancias y que han resultado en que el partido en el Gobierno,
Morena, cuente con mayorías en múltiples congresos locales, en
los gobiernos estatales, en las Cámaras del Congreso. Tampoco,
por lo mismo, se sostiene el argumento de que el INE responde
a intereses diversos a los de vigilar que las elecciones se lleven a
cabo conforme a derecho.

Esta reforma no responde a problemas del órgano electoral o
del sistema electoral en las últimas elecciones, sino al interés del
partido oficial de generar reglas e instituciones que le permitan
mantener y fortalecer su posición dentro del sistema de partidos.
Para lograrlo, están dispuestos a arruinar años de evolución insti
tucional, con la finalidad de desvirtuar su naturaleza técnica para
convertirla en una institución, ahora sí, esencialmente política. El
riesgo a primera instancia es que las decisiones serán argumen
tadas con menor calidad generando mayor desconfianza e in
certidumbre en las elecciones, poniendo en riesgo la estabilidad
política del país.

Lo que viene no es un tema menor, por ello aun cuando el ofi
cialismo quiera empujar su reforma durante el mes de noviembre,
le propongo al Congreso y a la oposición tomarse las cosas con un
poco más de calma, disfrutar de vez en vez alguno de los partidos
del Mundial y evitar una discusión apresurada y al vapor con re
percusiones gigantescas para el futuro democrático del país.

Twitter: @hastaelPeter
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PEF 2023 SE
APROBARÍA
EL MARTES

•

í 1 IGNACIO
¿ / | MIER

> Molió el acelerador Mo

roña en San lüzaro pa
ra que el próximo martes
quede aprobado el Pro
supuesto de Ingresos de la
Federación 2023. I I líder

de la Junta de Coordina

Ción Polític a. Ignacio Mier
prevé c|ue las comisiones
unidas aprueben el dicta
men este lunes, para lio
vario al Pleno un día des

pues. I .a intención es que
se avalo en lo general 7
días antes del plazo (1.3 de
noviembre) para desalío
gar con calma las reser
vas que so presenten.

ÍÍÚ'1
/ ASÍSELAS

GASTA

ENRIQUE
ALFARO

) Muchas cejas levantó el goberna
dor de Jalisco, I'nrique Alfuro. al
anunciar que viaja a Egipto, del 6 a
18 de noviembre. Va a la Conferen

cia de la ONU sobre el Clima, pero
serán 12 días de ausencia en medio

de la crisis de seguridad de su es
tado, y justo cuando ese país fes
teja 100 años del descubrimiento
de la tumba de Tutankamón.

MA GUADIANA
RPESM

ARMANDO
CUADIANA

) Emprendió el senador Arman
do Guadiana una campaña para
desacreditar la elección del candi

dato de Morena a gobernador de
Coahuíla. Lleva tres dias poniendo
en duda la seriedad de las encues

tas que definirán al abanderado.
Creen que su estrategia se la dise
ñaron en el despacho del goberna
dor Miguel Hlquelme

MIGUEL ÁNGEL
MANCERA

¿DEVOLVIENDO
EL FAVOR?

> Nos cuentan que
el líder perredista
en el Senado, MI
guel Mant era "se
fue por la libre" al
destapar a Rifar
do Munreal como
presidenciable de la
alianza opositora.
Los más suspica
ces recuerdan que
fue precisamente
el zacatecano quien
operó para que
Mancera tuviera su

grupo parlamenta
rio, a pesar de no
contar con el míni

mo de cinco legisla
dores.

©
JESÚS

ZAMBRANO

Sf[fS4/£N
OEIHLMOU

> El dirigente del
PRD, Jesús Zam
bruno perdió las
riendas de su par
tido. Contrario a la

línea política que
fijó, su bancada en
el congreso de Gue
rrero, encabeza
da por Ka> mundo
García Gutierre/.,
anunció su voto a
favor de la reforma

militar. Lo hizo de
lante del secreta

rlo de Gobernación,
Adán Augusto
López. Igual que
los perredistas de
Michoacán.
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I \ cv/K'ruiiii/dor que, a t ra res del
sistema (fi'iiKM rú/Ico. las primi/Hiles
miiuimittv lalIniHimerleunas estén

dliiK'iimlusc lidjo ese pdrj^ius

 FRENTE A LA AMENAZA,
MANTENER LA DEFENSA DE LA

POLÍTICA SOCIAL CONSTITUYE
UNA OBLIGACIÓN HISTÓRICA

El apretado triunfo de Lula da Silva marca una
nueva ola de la izquierda latinoamericana en
su lucha por el poder político; desde luego, una
izquierda debilitada y acotada por las relaciones
económicasque ha propiciado la supremacía
del mercada sobre el Estada.

Porello, esta izquierda que es bienvenida
tiene acotaciones en el mundo glabalizado,
que le impiden desarrolla runa nueva corriente

que le dé mayar vigor a las garantías sociales.
En otras palabras, las relacionesde produc

ción mantienen al mundo bajo un régimen ca
pitalista que sólo acepta pequeñas concesio
nes a la clase obrera, a pequeños comerciantes
y empresarios, que son parte de las clases
sociales explotadas. A pesar deesto, frente a la
amenaza de sistemas autoritariosde derecha,
mantener el sistema democrático y la defensa
de la política social constituye la obligación
histórica de este tiempo de América Latina

En cualquier forma, es esperanzador que,
a través del sistema democrático, las prin

cipales economías latinoamericanas estén
alineándose bajo ese paraguas, genérico e
impreciso, que llamamos "izquierda".

Sin embargo, la correlación de fuerzas pare
ce cambiaren EU. El avance de los Republica
nosy el peligro del regreso de Trump rompería
dicha posibilidad. Poresa, las elecciones en ese
país son de importancia transcendental para
el futuro inmediato latinoamericano.

Lasencuestasindicanque.lamásprobable,

es que el Partido Republicano gane la Cámara de
Representantesy esté muy cerca del triunfo en
el Senado. En cualquier caso, las relaciones que
emerjan de un Congreso conservador hacia la
política en América Latina, na serán favorables.
Tendremoscomo siemprequeavanzar,

acompañados de una historia de luchas so
ciales, cuyo objetivo sin duda es combatir
la desigualdad,afirmarla soberanía nacional,
y, reconocer los derechos sociales.

Estas son las banderas que hermanan a
los dirigentes de Chile, Argentina, Colombia,
Brasil y México; mientras que Cuba y Venezuela
siguen siendo referentes lejanos de un cambio
estructural en las relaciones de la producción.

El destino de nuestro continente ha sido de

opresión, dictadura, desigualdad; pero a pesar
de eso,existe una historia común donde se ha
desarrollado una cultura propia, una forma de
vivir distinta y una esperanza inexpugnable
por un mundo mejor. Por eso, los pueblos de
América Latina deben hacer un frente común
contra el autoritarismo de derecha.
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II bloque tiene retos que uan desde lo político
hasta lo social y sustentable, con un énfasis en los
derechos humanos tj en la inclusión de las mujeres

RUSELAS. Europa atraviesa por momentos
difíciles y de grandes retos. Es complejo

Bentendercómo maneja sus parámetrosde
convivencia y consensos, pero la invasión
rusa a Ucrania evidenció nuevas necesidades

  ante una adversidad muy peligrosa. Las 27
naciones que forman el bloque no siempre

están de acuerdo, cada una tiene sus propias reglas soberanas
y no necesariamente coinciden, pero sí en palabras parece
complejo, en la realidad lo es másy de todas maneras funciona.

El bloque tiene retos que van desde lo político hasta lo
social y sustentable. con ur énfasis particular en los derechos
humanosyen la inclusión de las mujeres, que son promovidos
en sus nuevos acuerdos a nivel interno y externo. Por ejemplo,
la modernización del acuerdo global con México ya tiene ese
espíritu y busca no sólo modernizar las negociaciones, sino
dar prioridad a la sustentabilidad en la lucha contra el cambio
climático y la mayor partid pación de las mujeres, entre otros.

Parece que la Unión Europea se diocuenta que necesitan
abordar otros temas prioritarios como la regulación de uso,
producción y consumo de energía, que como en tiempos de
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guerra hoy con Ucrania,ahora es
tán en un proceso de ahorroy de pre
visión, pero también de desarrollo con
opciones limpias para enfrentar los
retos de contra el cambio climático.

La amenaza bélica para los países
que integran la Unión Europea sigue
viva con Rusia,a lo que hay que sumar
la radicalización política de algunos
gobiernos, como el de italiay Hungría,

pero eso no ha sido razón para asumiry defender su postura
de paz y unidad, así lo hicieron saber los ponentes de un
seminario impartido a periodistas mexicanos en Bruselas.

Hoy más que nunca, la unidad parece que es el arma de
paz que mejor les está funcionando contra las aspiraciones
napoleónicas de Vladimir Putin. Es la base para hacer frente
a la vorágine comercial de China y para consolidar acuerdos
con América Latina y principalmente con México.

A consideración del bloque europeo, nuestro país es clave
y uno de sus principales socios estratégicos, hay que ver si
se consolida el Acuerdo Global que le falta ser ratificado y
después ver cuánto más se puede avanzar en temas como
seguridad, derechos humanos y de protección a la mujer, todo
esto bajo un sesgo demacráticoy de respeta a las soberanías.

Hay un tema que también es clave para el bloque: la migra
ción. En ese sentido, apuesta porque sea ordenada y con a poyos
a los países más afectados, con especial énfasis a la que se
realiza irregular. Hoy no sólo se puede vera migrantes llegan
do al Viejo Continente desde África, Medio Oriente o América
Latina. Por el conflicto bélico en Ucrania más de 10 millones de

personas han huido de ese país hacia suelo europeo. Eso ha
desajustado los parámetros migratorios normales,sin contar
el desabasto que también incentiva ese fenómeno.

Lo cierto es que hay que ver si la unidad europea es sufi
ciente para vencer al enemigo que está herido y es capaz de
todo al sentirse acorralado, de entrada, ya amenaza con armas
de destrucción masiva y eso preocupa al mundo.

ISRAEL.LOPEZgHERALDODEMEXICO.COM. MX
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Vi.: predial, brutales aumentos
Intrigas de Al/aro en Morena
Armenla siembra esperanza

MW, que lidera en Norteamérica Sebastian
Mackensen, definirá en muy poco tiempo

B dónde invertirá mil millones de dólares
para una planta armadora de vehículos
eléctricos. Estado Unidos la quiere y ofrece
incentivos muy agresivos, lo que dejaría
fuera a San Luis Potosí. El gobernador

Ricardo El PoJIo Gallardo {PVEM], sin estrategia atractiva.
Falta de creatividad.

NUEVO LEÓN: Por aumentos prediales hay malestar ciudadano
en varios municipios de la entidad. El municipio más rico del
país, San Pedro que preside Miguel Trewiño. el año pasado
lo aumentó 25 por ciento, ahora quiere otro 17 por ciento, lo
que "es una salvajada", dicen los sanpetrinos. Otros, como
Pesquería,deIván Lozano (PAN);Santiago.Iván déla Peña
(PRl); Escabedo. Andrés Mijes [MC]; Guadalupe. Cristina
Díaz (PRl); y Santa Catarina, de Ángel Nava (MC); Salinas
Victoria. Raúl Cantú (MC]; Ciénega de Flores. Ángel Quiroga
(MC);y Montemorelos Ángel Salazar (PRl), piden impuestos
al predio que van de 25 a 50 por ciento. Desesperación fiscal.
Monterrey, con Luis Donaldo Colosio no aumentará.
JALISCO: Un hecho trivial deja en
claro el divisionismo de Morena en

la entidad. Todos contra todos y en
la mira está la candidatura guinda. Al
informede Chema Martínez,coardi
nadordediputados morenistasenel
Congreso local, le hicieron el feo los

ediles de Tonalá. Sergio Chávez, y
de Zapotlanejo Gonzalo Álvarez.

así como la lideresa estatal. Katia Castillo y los regidores de
la capital, Carlas Lomelí, Mariana Fernández y Candelaria
Ochoa Pero, los fieles de MC. encabezados porel gobernador
Enrique Alfaroy otros emecistasacuerparon a Chema, entre
intrigas, pasiones, alianzasy traiciones.
EDOMEX: En Naucalpan, la presunta candidata a la guber
natura por Morena. Delfina Gómez, se apoyó en el regidor
Mauricio Aguirre. quien hace una intensa campaña en ese
municipio para atraer votos a la exedil deTexcoco. Nos dicen
que la estructura interna de ese partido, que preside Martha
Guerrero La oposición tiene mayor presencia en el colectivo que
el oficialismoy esto preocupa en el cuarto de guerra de Delfina.
PUEBLA: Alejandra Armenta, presidente de la mesa directiva
del Senado, con su programaSembrandoEsperanza.fomenta
el cuidado de la Madre Tierra, mediante la siembra de cientos
de miles de especies arbóreas. Se proyecta como el candidato
de Morena más firme para la gubernatura de 2024.
GUANAJUATO: El Congreso panista le autorizó a la alcaldesa
de León. Alejandra Gutiérrez (PAN], una impresionante
cascada de impuestos. Van desde 50 por ciento a eventos
taurinos; 14 por ciento más para curaciones de mascotas; 5
por ciento al predial y 2.5 por ciento para agua y alcantarillado.
No hacen mucho ruido, para lo alebrestar al electorado.
COAHUILA: La encuesta que valdrá es la que haga el CEN
de Morena, que preside Mario Delgada, para elegírsu can
didato a la gubernatura. Esa es la regla del juego a la que se
someterán Ricardo Mejía. Armando Guadiana y Fernando
Salazar. Así que deben acatarla.

VSB@PODERVOINERO.MX / «iVSANCHEZBANOS
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Vi.: predial, brutales aumentos
Intrigas de Al/aro en Morena
Armenla siembra esperanza

MW, que lidera en Norteamérica Sebastian
Mackensen, definirá en muy poco tiempo

B dónde invertirá mil millones de dólares
para una planta armadora de vehículos
eléctricos. Estado Unidos la quiere y ofrece
incentivos muy agresivos, lo que dejaría
fuera a San Luis Potosí. El gobernador

Ricardo El PoJIo Gallardo {PVEM], sin estrategia atractiva.
Falta de creatividad.

NUEVO LEÓN: Por aumentos prediales hay malestar ciudadano
en varios municipios de la entidad. El municipio más rico del
país, San Pedro que preside Miguel Trewiño. el año pasado
lo aumentó 25 por ciento, ahora quiere otro 17 por ciento, lo
que "es una salvajada", dicen los sanpetrinos. Otros, como
Pesquería,deIván Lozano (PAN);Santiago.Iván déla Peña
(PRl); Escabedo. Andrés Mijes [MC]; Guadalupe. Cristina
Díaz (PRl); y Santa Catarina, de Ángel Nava (MC); Salinas
Victoria. Raúl Cantú (MC]; Ciénega de Flores. Ángel Quiroga
(MC);y Montemorelos Ángel Salazar (PRl), piden impuestos
al predio que van de 25 a 50 por ciento. Desesperación fiscal.
Monterrey, con Luis Donaldo Colosio no aumentará.
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JALISCO: Un hecho trivial deja en
claro el divisionismo de Morena en

la entidad. Todos contra todos y en
la mira está la candidatura guinda. Al
informede Chema Martínez,coardi
nadordediputados morenistasenel
Congreso local, le hicieron el feo los
ediles de Tonalá. Sergio Chávez, y
de Zapotlanejo Gonzalo Álvarez.

así como la lideresa estatal. Katia Castillo y los regidores de
la capital, Carlas Lomelí, Mariana Fernández y Candelaria
Ochoa Pero, los fieles de MC. encabezados porel gobernador
Enrique Alfaroy otros emecistasacuerparon a Chema, entre
intrigas, pasiones, alianzasy traiciones.
EDOMEX: En Naucalpan, la presunta candidata a la guber
natura por Morena. Delfina Gómez, se apoyó en el regidor
Mauricio Aguirre. quien hace una intensa campaña en ese
municipio para atraer votos a la exedil deTexcoco. Nos dicen
que la estructura interna de ese partido, que preside Martha
Guerrero La oposición tiene mayor presencia en el colectivo que
el oficialismoy esto preocupa en el cuarto de guerra de Delfina.
PUEBLA: Alejandra Armenta, presidente de la mesa directiva
del Senado, con su programaSembrandoEsperanza.fomenta
el cuidado de la Madre Tierra, mediante la siembra de cientos
de miles de especies arbóreas. Se proyecta como el candidato
de Morena más firme para la gubernatura de 2024.
GUANAJUATO: El Congreso panista le autorizó a la alcaldesa
de León. Alejandra Gutiérrez (PAN], una impresionante
cascada de impuestos. Van desde 50 por ciento a eventos
taurinos; 14 por ciento más para curaciones de mascotas; 5
por ciento al predial y 2.5 por ciento para agua y alcantarillado.
No hacen mucho ruido, para lo alebrestar al electorado.
COAHUILA: La encuesta que valdrá es la que haga el CEN
de Morena, que preside Mario Delgada, para elegírsu can
didato a la gubernatura. Esa es la regla del juego a la que se
someterán Ricardo Mejía. Armando Guadiana y Fernando
Salazar. Así que deben acatarla.

VSB@PODERVOINERO.MX / «iVSANCHEZBANOS

Fecha: 05/11/2022

Página: 9

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 17,516

Página 8 de 9



CRÓNICA CONFIDENCIAL

Narcocárteles: producto
de exportación

Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

Excmo. Embajador Luis Gallegos,
Embajador de Ecuador en México:

Hasta México llegaron las no
ticias de que uno de nuestros
principales productos de ex
portación ha llegado a su país
para realizar jugosos nego

cios; me refiero al Cártel Jalisco Nueva Ge
neración (CJNG) y el Cártel de Sinaloa (CS),
que han hecho alianza con los grupos ecuato
rianos Los Tiguerones y Los Lobos.

Según medios mexicanos, el CJNG y el CS
se disputan la ruta que va desde los principa
les países productores de cocaína, Perú y Co
lombia, hasta Ecuador; desde luego, también

la ruta de salida desde su país, embajador, ha
cia México navegando por el Océano Pacífico.

Las noticias reseñan que el desasosiego so
cial es muy alto en esos países y, como diría
López Obrador, "lo mejor es lo peor que se va
a poner..Si en Ecuador están sorprendidos
porque en lo que va del año han sido asesina
dos 60 policías, pues les cuento que aquí lle
vamos 315...; claro, su país tiene mucha me
nos población que México, pero digamos que
proporcionalmente "a'í nos vamos...".

La sensación de inseguridad en nuestro
territorio también es muy alta, 64 por cien
to como media nacional, pero hay entidades
donde rebasa el 80 por ciento, como el Esta

do de México, San Luis Potosí, Guanajuato,
Chihuahua y Zacatecas, según datos de TRe
serach International.

Tan sólo en el primer semestre del año
México logró las primeras 150 masacres, en
tendidas éstas como el asesinato orquesta
do de más de tres personas; por cierto, tales
eventos fueron acompañados por otra serie
de atrocidades.

Justo la semana pasada en Escobedo, Za
catecas, se vio a un perro paseando con una
cabeza humana en el hocico. Tres días des

pués, en Irapuato, Guanajuato, se captó a otro
canino arrastrando una pierna humana, lo
cual dio la pista hacia una narcofosa con 53
bolsas de restos humanos. Ya son tantos los

ejecutados que los narcos parecen estar aflo
jando el control de calidad...

En octubre pasado, México registró dos
mil 481 homicidios dolosos, siendo el mes
más violento de 2022 hasta donde vamos

del año, con un incremento de 6.5 por cien
to (Causa en Común). Baja California, Chi
huahua y en Nuevo León se llevaron las pal
mas en número de homicidios. Claro, todavía
no logran deshancar a Guanajuato, la entidad
que tenazmente permanece en primer lugar
con un promedio de 10 homicidios diarios...

También hay muchas otras bandas meno
res dentro de cada estado. Alguien tiene que
hacer el trabajo pesado, ¿no?; imagínese, em
bajador Gallegos, mover 580 toneladas de co
caína es una labor titánica que se realiza con
total eficiencia hasta colocar la carga en Es
tados Unidos y Europa.

Veo que en su país se quejan de que los
narcos ya controlan los presidios; en México
eso ocurre desde hace largo tiempo y resulta
buen negocio para estos malandros, quienes,

aunque estén tras las rejas, se ganan algunos
pesitos practicando extorsiones, secuestros
virtuales, fraudes y otras especialidades...

Me da la impresión de que Ecuador toda
vía no nos alcanza. No me lo tome a mal, em
bajador, estoy seguro de que ninguna de sus
24 provincias ha gozado el honor de nuestro
estado de Guanajuato. A partir de los cientos
de fotografías y videos de masacres, ejecucio
nes y narcomantas tomadas en ese estado del
Bajío, se desarrolló el videojuego "Cali of du
ty", en el que el Ejército Mexicano se enfrenta
a una narcobanda.

Y para no quedarse atrás, el presidente
municipal de Badiraguato, Sinaloa, está por
erigir un pequeño museo dedicado al narco...
Qué son 14 millones de pesos si se trata de
honrar a los narcopróceres, a los merosme
ros que le dieron renombre al negocio... Le
hablo de Rafael Caro Quintero, Juan José
Esparragoza y el mismísimo Chapo Guz
mán, ¡faltaba más..!

Nuestro actual presidente decidió no se
guir con la estrategia del pasado; su mantra
es "abrazos, no balazos" y la va llevando leve
con los cárteles; ya ve que hasta fue a salu
dar a la madre de nuestro inenarrable "Cha

po" Guzmán...
Un último apunte, señor embajador. Si no

quedan a gusto con nuestros CJNG y CS, te
nemos otras bandas para mandarle, como el
Cártel del Noreste, el del Golfo y el de Juárez;
también tenemos a Guerreros Unidos, los Ze
tas, Santa Rosa de Lima y algún otro que ya
no incluyo porque me acabó el espacio.

Nos avisa, embajador Gallegos. Nada más
no se tarde, porque no sé hasta cuando habrá
país por acá •
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SUBE Y BAJA

Lucely CetinaO Científica

La investigadora
del INCAN señala
que el 10 por ciento
de las mujeres a las
que se diagnostica
cáncer cervicouteri

no en etapa avanza
da tiene entre 20 y 30 años. En días
presentará su estudio que dará pau
tas para evitar esta situación.

Elon Musko Multimillonario

Twitter se transfor

mará, pero ese des
tino es incierto. Lo

único cierto es que
no será lo mismo
desde hoy, cuando
Musk inició despi

dos y anunció que quiere cobrar por
verificar perfiles. Por lo pronto, ya
perdió anunciantes.
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El Sol de Durango
cumple 75 años
En Durango contamos con un gran privilegio de trascendencia
tanto local, como nacional, pues tenemos un medio que el 4 de no
viembre llegó a sus primeros 75 años de existencia, siendo un auténti
co cronista tanto de nuestro estado, como de su ciudad capital, se trata
de El Sol de Durango, que nos integra con la Organización Editorial
Mexicana, cuyo despliegue de medios impresos y electrónicos, cubre
prácticamente la totalidad de la geografía nacional, al tiempo que en
sus versiones digitales tiene un alcance mundial.

Contar con El Sol de Durango, por una parte, nos mantiene informados
sobre el acontecer de nuestro estado, integrando a las diferentes regiones
y ciudades que lo integran, pero va más allá, dado que también nos facilita
estar al tanto de todo aquello que acontece en el resto del país, donde la
Organización Editorial Mexicana tiene presencia, algo que gracias a la
visión de don Mario Vázquez Raña (QEPD), y que hoy crece con longitud

de miras, bajo el mando de doña Paquita Ramos de Vázquez.
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Contar con El Sol de Durango, a lo largo
de estos primeros 75 años, además nos co
loca en el centro del periodismo de opi
nión, dado que al ser un rotativo fuerte y
consolidado, tiene a los mejores editoria
listas publicando tanto para la edición lo
cal, como para las diferentes con que se
cuenta a lo largo y ancho de la geografía
mexicana, por lo que podemos tener un
conocimiento más profundo de la visión
que se tiene desde otras partes de nuestro
país, al tiempo que difundimos amplia
mente nuestros propios puntos de vista,
de modo tal que generamos unidad y cer
canía, precisamente en los tiempos en que
más los necesitamos.

La calidad y prestigio informativo de
Organización Editorial Mexicana, queda
ha quedado patente en El Sol de Durango
a lo largo de 75 años, tiempo en el que tan
to su plana directiva, como todo su equi
po, tanto en reporteros, redactores, em
pleados administrativos y desde luego to
do su equipo trabajador, han sumado ca
pacidades para hacer de este medio un
auténtico orgullo para Durango y desde
luego para México, ante el mundo.

Contar con El Sol de Durango,
a lo largo de 75 años, además nos
coloca en el centro del periodis
mo de opinión, dado que al ser un
rotativo fuerte y consolidado.

Fecha: 05/11/2022

Página: 13

Area cm2: 249

2 / 2

Columnas Políticas

Yolanda de la Torre

Costo: 8,012

Página 66 de 92



De Villoro al INE
Inconcebible que alguien que se dice Presidente se atreva a
insultar a los ciudadanos que lo critican, con una patanería propia de
borrachín de cantina y a éste se le puede excusar el lenguaje soez,
por las nubes cerebrales que provocan los vapores etílicos.

El tabasqueño se hunde cada
día más en su propio esterco
lero. Arremete contra el es

critor Juan Villoro, quien tuvo
la "osadía" de decir la verdad

sobre lo que está sucediendo
en México, en Bogotá, Colombia, adonde
acudió a la entrega de un premio.

Una presea más a las tantas recibidas
por quien forma parte del más selecto
grupo de creadores latinoamericanos y
que ha puesto muy en alto el nombre de
México a diferencia del asno palaciego
que no para de hacer el ridículo, dentro y
fuera de nuestras fronteras.

Como tantos otros compatriotas pen
santes, Villoro dijo que la 4Tes la militari
zación, el narcotráfico y el apoyo a los ri
cos. La retahila que le llegó del máximo
púlpito, incluyó a Sergio Sarmiento co
municador con una sólida preparación y
cultura, quien expuso en un tuit el nú
mero de veces que AMLO ha visitado
Badiguarato.

Por más de 20 minutos elpseudo eje
cutivo federal se dedicó a decir estulti

cias sobre el brillante escritor, ajeno a
que resulta patética su iracundia contra
quienes no piensan como él. Una res
puesta franca y contundente la recibió

de quien menos pensaba: el actor, Joa
quín Cosío le dedicó un tuit. "Es cuestión
de estaturas señor López Obrador. Ahí sí
que usted a Villoro no le llega ni a la s ue
la de sus zapatos". Se pierde la investi
dura a pasos agigantados, en razón de la
falta de respeto de este mandatario, a
quienes tendría que tratar con absoluta
decencia y dignidad. Es de horror con
cientizarse de que estamos en manos de
un individuo patológico, que actúa por
visceralidad. A Villoro, por lo pronto, se
le pueden resbalar palabras a tal grado
necias, que al fin y al cabo al que dejan
por los suelos es al que las profiere.

La estridencia contra el escritor, en
gran medida, se debió a su batalla por sa
car la reforma electoral, que busca darle
un tiro a la democracia. Se discute en el

Congreso, en medio de un rechazo abso
luto de la oposición, cuando surge un fias
co cometido por el INE, al haber ocultado
una encuesta que, en ese sentido le era
desfavorable.

Queda claro que estuvo mal formula
da. Por supuesto que a la ciudadanía le
parece un exceso el dinero destinado a los
partidos y en general al gasto electoral, in
cluido el cacaraqueado sueldo de los con
sejeros. Peor nos parecía a quienes lo vi
vimos, el que cada elección salieran triun
fantes los elegidos de la dictablanda y ja
más se tuviera acceso a un voto libre.

AMLO busca regresar a los peores años
del prinosauriado. La maquinaria electo
rera estaba en manos de la Secretaría de

Gobernación, capaz de hacer fraudes tan
evidentes y asquerosos como el que hizo
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Manuel Bartlett. Tiempos en los que,
Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel J. Clou
thier, Porfirio Muñoz Ledo, encabezaron
a miles de personas que soñaban con ser
libres. En los que, Heberto Castillo y
tantos otros que no cabrían en estas
cuartillas lucharon a brazo partido por
el cambio. Un cambio que llegó con la
conformación del Instituto Federal

Electoral, luego encabezado por José
Woldemberg, incansable activista a fa
vor de asentar el derecho democrático.

El intento por guillotinarlo es criminal.
Aunque una mayoría no entienda la tras
cendencia de anular el voto libre.

Como tantos otros compa
triotas pensantes, Villoro dijo
que la 4T es la militarización, el
narcotráfico y el apoyo a los
ricos. La retahila que le llegó del
máximo púlpito, incluyó a Sergio
Sarmiento comunicador con

una sólida preparación y cultu
ra, quien expuso en un tuit el
número de veces que AMLO ha
visitado Badiguarato.
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"El Chispazo"
periodístico
Julio Fuentes Hinoiosa se apareció un día de principios de fe
brero de 1957 en la escuela secundaria mixta nocturna "Gabino Barre

da", que ocupaba las instalaciones de un plantel de instrucción prima
ria "Orozco y Berra" en la esquina de avenida Cuitlahuac y Mar Medi
terráneo, en la colonia Popotla de la Ciudad de México.
Trajeado con pulcritud y aire

decidido me recordó: "Tú, Mi
guel, eres amigo de mi primo
Mario Vallejo Hinojosa. Algu
na vez nos presentó. Yo vivo
en Clavería. Trabajo en Proc

ter and Gamble. Me urge terminar la
secundaria, mano. ¿En qué año vas?

Julio Fuentes Hinojosa pegó la hebra
con medio mundo. Agradable, de buen
trato a todos obsequiaba una sonrisa y
una palmada. Pronto descubrió a Mario
Andrés Vizcaíno Marques un pulcro algo
tímido empleado de la agencia de publi
cidad "Noble Advertising". Era decía
"Ejecutivo Yunior".
"Se me hace que eres "ofis boy" lo

embromó Julio
Alguien le presentó al muy popular

Eduardo Ugalde Guillen Una tarde cual
quiera, Julio nos reunió. "Vamos a meíemos
a un salón de clases que esté vado", deci
dió. Y en el primero que hallamos soltó:

"Soy novio de la hija del periodista
Carlos Denegrí. Danae, se llama mi novia.
Como yo, vive en Clavería. Sus padres se
divorciaron. Danae adora a su papá. Está
muy orgullosa de sus éxitos. La mamá tra
baja en Mobil OiL.Bueno. Yo le prometí a
Danae que yo haría un periódico. Tam
bién que me distinguiría. ¿Qué les parece?
nos propuso a Mario Andrés, a Eduardo y
a mi  ¿Hacemos un periódico?

"Juega! respondimos. Julio decidió: Je
fe de Redacción: Eduardo Ugalde. Geren
te: Mario Andrés Vizcaíno Márques. Sub
director: Miguel Reyes Razo. Director

General: Julio Fuentes Hinojosa.
"Se llamará "El Chispazo" comunicó

el flamante director.
Nació el 4 de Octubre de 1957. Dio

cuenta del lanzamiento del "sputnik". El
alumnado empleados, obreros, adoles
centes que no habían alcanzado "lugar"
en escuelas oficiales, amas de casa que
habían truncado estudios lo recibieron
con bromas:

"¿Cuarenta centavos? ¡Eso cuesta uno
de la mañana! ¿Tres hoj itas? ¡Ya, está caro!

Enrique Carmona Rivera, el director de

la "Gabino Barreda", Luis Gutiérrez sub
director. Gilberto Bonilla, Roberto Capulín
y el ingeniero Célis, lo recibieron con sim
patía. Carmona y Rivera, poblano de
Chignahuapan, íntimo amigo de su gran
paisano Don Gilberto Bosques Saldívar
entusiasmó: "Bien hecho, muchachos.
Nació 'El Chispazo'. Lo que nace, no debe
morir. Adelante".

Julio, Eduardo y yo "tecleábamos" ,
reporteábamos, confeccionábamos "El
Chispazo". Mario Andrés aportaba los es
tenciles que Julio procesaba. Ugalde na
rraba pequeñas historias. Una de esas
tardes anuncié a Julio: "Conocí al Doctor
I.Q. Sí, el "Banquero Mental". "El Hombre
de la Eterna Sonrisa Amable". Le pedí
una entrevista para nuestro periódico.
Accedió. Tengo que verlo mañana en su
casa de Vértiz y Obraro Mundial. Cerca
del Tribunal para Menores...

"¿El Doctor I.Q.? No te creo, Miguel
condenó Julio.

Fui a mi encuentro con el personaje de la
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radio. Jorge Marrón Erostarbe. Casi me dictó
su biografía. Dio autografiada una foto.

"Aquí está mi entrevista, Julio".
Después de leerla, decidió. "Vamos a

publicarla. Pero no llevará tu firma. En
tiéndeme, Miguel. No es posible que tú,
subdirector de nuestro periódico tengas
una entrevista que no tiene el director de
"El Chispazo". Así que la presentaremos
así. "Los Directivos de "El Chispazo", Julio
Fuentes Hinojosa y Miguel Reyes Razo, en
trevistaron a Don Jorge Marrón Erostarbe,
el Doctor I. Q.

"No es justo, Julio reproché. Tú no
hiciste nada...

1957. Intensa huelga frenó ese año al
Instituto Politécnico Nacional. Nicandro

Mendoza era fue el alma de aquella
huelga. Alcanzó renombre nacional. El
Politécnico Nacional sufrió aquel año el
derrumbe de construcciones imagina
das para ser "Ciudad Politécnica". El te
rremoto de mediados del mes de julio
retorció estructuras de futuras escuelas.

Nicandro Mendoza se preparaba como el
sonorense Samuel Ocaña García y elyu

cateco Luna Khan para curar, sanar, sal
var de la muerte a sus semejantes. La
huelga hizo de su nombre sinónimo de
líder, de cabecilla, de como decía Doña
Eloísa, mi madre "alborota pueblos".
Mis compañeros dieron en rebautizarme
"Nicandro".

"Yo creo que usted es comunista"me
soltó una mujer muy delgada, algo entra
da en años a quien algunas muchachas
juzgaban: "Una señorita quedada".

"Julio revelé a mi director. Voy a
entrevistar a la poetisa Pita Amor.

"¿Qué? ¿Pita te va a dar una entrevis
ta? ¡Estás lurias, cuate!

"Mañana la veré. Vive en la calle Río

Duero 52 departamento 2 en la Colonia

Cuauhtémoc. Casi esquina con Río Lerma.
Ya verás. Fue una excelente entrevista.

Guadalupe Amor era una mujer bella
amante de desconcertar al más talentoso.

Retaba, divertía, hechizaba a su entorno.
"Fuimos me contó muchos años des

pués el pintor Juan Soriano Pita Amor,
Octavio Paz y yo al Teatro Ródano. De la
Comisión Federal de Electricidad. Mari

cruz Olivier representaba "Noche de Epi
fanía", de Shakespeare. Paraftasis de
León Felipe. Teatro lleno. Silencio respon
sable. Pita cargó una bolsa de yute. De
esas que las señoras llevan para el "man
dado". Apenas nos sentamos jurguneó el
interior. Revolvió su contenido. Producía

incómodo ruido. A poco comenzaron dis
cretos "sshh...sshh...sshh...Octavio Paz se

impacientó y exclamó:
"¡Basta, Pita! Deja de hacer ruido. ¿Qué

tanto buscas?

Imperturbable, con su educada, sonora
voz Pita Amor le devolvió:

"¿Qué he de buscar, Octavio? ¡Mi
mariguana, Octavio. Mi mariguana!"

Entrevista en1958. Una entrevista en to

da forma. Mi primera entrevista. Días des
pués "El Universal Gráfico que era un diario
vespertino publicó una con la brillante
Guadalupe Amor. Sin pizca de vanidad con
orgullo, muchos años después pienso que la
mía en "El Chispazo" era tan buena como la
del profesional del vespertino.

Entrevista en 1958 Una en
trevista en toda forma. Mi prime
ra entrevista. Días después "El
Universal Gráfico que era un dia
rio vespertino publicó una con la
brillante Guadalupe Amor. Sin
pizca de vanidad, con orgullo,
muchos años después pienso que
la mía en "El Chispazo" era tan
buena como la del profesional
del vespertino.
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Pita Amor, considerada como una poeta genial
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LACRÉME
DELACRÉME

Cobras y te vas
EVA MAKtVAR

Afortunadamente, todo lo que empieza, termi
na, y no hay INE (como éste), que dure 100
años; así que, Lencho, ve buscando tus raíces
españolas, porque en cinco meses, ojos que te
vieron ir...

¿Y YO POR QUÉ?
El expresidente de México, Carlos Salinas de
Gortari, obtuvo la nacionalidad española al soli
citar un pasaporte en dicho país, con el procedi
miento que ese país habilitó para sefardíes o sus
descendientes. La familia del 'padre de la desi
gualdad' (perdón), del exmandatario, es origina
ria de Nuevo León, donde más se ha recurrido a
ese trámite para nacionalizarse español.

Y como toda madre (...), la Madre Patria reci
be a sus hijos (aunque lleguen huyendo), y no le
queda más que decir el clásico, ¿y yo porqué?
AHORA RESULTA

"¿Qué hace aquí? —inquirió una mujer en el
City Market, al presidenciable del Partido del
Trabajo (PT), Gerardo Fernández Noroña—,
comprar aquí va en contra délo dice Morena",
le decía, mientras otros clientes le decían que,
"aquí pueden entrar todos, todos tienen dere
cho", decía otra mujer. El diputado lamentó
tal discriminación.

Vaya, ya el Sonora Grill, ya el City Market.
¡Ahora resulta que se necesita visa para poder

entrar a ese establecimiento gourmet, y guaru
ras para protegerse de los taqueros prepotentes!
CALLADITO...

"De todas las personas desaparecidas, solo el 10
por ciento, una de cada 10, desapareció porque se
haya cometido un delito, tenemos muchísimos
casos de personas que desaparecen por voluntad
propia", expuso el gobernador de Jalisco, Enri
queAlfaro líamírez, durante su cuarto informe
en materia de seguridad, ocurrido el martes.

¡No ma..no, no!, comentan, elgober como que,
'perdió la oportunidad de quedarse callado'...
OTRO ABSURDO

Un bot reciente dice que, la exesposa del Peje,
Rodo Beltrán Medina (QEPD) es pariente de los
narcotraficantes del cartel Beltrán Leyva. Que
solo falta que digan que también es pariente de
Medina Mora...

¡QUITEN ESE FLORERO!
Con 185 votos a favor, la ONU aprobó por abru
madora mayoría, el fin del bloqueo económico
estadounidense impuesto a Cuba hace 60 años.
En contra, solo Estados Unidos e Israel, y las
abstenciones de Brasil y Ucrania...

¡Dios los hace y ellos se juntan...! ¿y ellos
hablan de Derechos Humanos?

AL FIN

El preso más antiguo de Guantánamo fue libera
do tras permanecer casi dos décadas recluido sin
cargos. Saifullah Paracha fue trasladado ahí en
2004 en una operación del FBI en Tailandia. Se le
acusó de haberse reunido con Osama bin Laden

y de haber ayudado a los orquestadores del 9,11
en "facilitar las transacciones financieras y la
propaganda". A este ciudadano paquistaní nunca
se le acusó de ningún delito, pero se le consideró
"demasiado peligroso para ser liberado"...

Pues más vale tarde que nunca...
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Golazos no balazos

ALEJANDRO JIMÉNEZ

De todo lo comentable de la semana poco
de amable hay: un gobierno voraz con ga
nas de acabar con el INE y quedarse como
elector único; un Ricardo Monreal cada vez
más cerca de la oposición y con tamaños
para hacerle frente a la candidata de More
na; una estúpida iniciativa para hacer un
Museo del Narco, como si fuera algo chisto
so o normal ensalzar las vidas de quienes se
enriquecen con base en crimen y muerte.

Pero de lo poco amable que hay que
destacar está la inminente llegada del
Mundial de Fútbol de Qatar 2022 y con él
una enorme cantidad de información re

ferente a la justa futbolera. Habrá tonela
das de información similar, pareja, unifor
me... salvo... en el podcast Golazos no
balazos, que están por iniciarlos estupen
dos moneros Trino y Patricio, Patricio y
Trino, dos grandes referentes del humor
más ácido que ha producido el país.

No nos engañemos, cuando el humor
verdadero, blanco y corrosivo acompañó a
los mundiales de fútbol y a los Juegos
Olímpicos, todo cambió. José Ramón Fer
nández y su equipo, en la paraestatal Ime
vision, en los años 80, comenzó el modelo,
que después muchos siguieron pero nadie
pudo igualar. ¿Su punta de lanza? Andrés
Bustamante, el Güirigüiri, a quien después
se uniría venturosamente Víctor Trujillo.

Ni siquiera cuando se privatizó el sis
tema estatal de televisión, para convertir
se en TV Azteca, la fórmula mundialista y

olímpica se modificó. Éxito seguro de ra
ting. Expectación nacional cada noche es
perando ese segmento del programa "Los
protagonistas".

Pasados los años, disperso aquél equi
pólas copias pulularon con poco éxito: al
bureritos y cómicos chafes no pudieron
llenar el vacío de aquellos grandes.
Es apenas ahora, que hay quien se

ha propuesto seguir esa tradición, ape
lando al humor sin concesiones. Dijo
recientemente Trino:

"Teniéndonos a los dos en el mismo
medio sería absurdo andar buscando

otros lugares donde hacer esto, queda
muy bien que lo hagamos en nuestra ca
sa, que es aquí, la Organización Editorial
Mexicana. Ahora todo el mundo hace po
dcast de lo que sea. Tenemos muchas co
nexiones con el fútbol, pero también me
gusta verlo de manera más ligera, no
esos análisis sesudos, nosotros nos ire
mos por la lateral, viendo desde las tri
bunas, platicando con expertos pero de
cosas extra fútbol".

El Mundial es otra cosa, es algo diverti
do, los partidos son muy buenos, y siem
pre pasan cosas extrañas, cómicas, entre
tenidas, y de eso es de lo que queremos
hablar, y siempre con mucho sentido del
humor.

Los invitados serán parte fundamental
del podcast, entre otros la periodista Fer
nanda Tapia, con toda su energía, que será

la primera en participar, de ahí vendrán
personajes de la talla de los escritores
Juan Villoro y Pepe Gordon, la periodista
Beatriz Pereyra y justamente el come
diante Andrés Bustamante, creador del
entrañable personaje el "Guiri guiri",
entre otros.

"El tercer invitado es Lionel Messi,
estamos gestionando con una médium
de Alvarado para ver si podemos conse
guir una entrevista con Maradona, mu
chas entrevistas chidas tendremos", ha
dicho Patricio.

Sí, hay mucho de que quejarse en el
país, pero también existe esto, que es bál
samo para quienes buscamos de vez en
cuando escaparnos de la aplastante y cru
da realidad, no para evadirnos, sino para
recordarnos que esto también es México:
creatividad, humoi; risas, llevados de la
mano de dos expertos de la ironía y el
análisis profundo, hecho caricaturas.

Recomiendo suscribirse ya al podcast
Golazos no Balazos en cualquier platafor
ma de streaming de su preferencia...

discodurooem(3> gmait.com
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DOBLE EFECTO
SEGURO DE DESEMPLEO ACTIVO

PATR C A CARRASCO

Fue una buena decisión otorgar el Se
guro de Desempleo a cambio de que
el beneficiario realice una actividad

a favor de la comunidad, se pueda
capacitar, y se gane los casi 9 mil pe

sos que les otorgan en tres versiones.
En esta última convocatoria del año, el pa

drón de solicitudes aprobadas del subprograma,
se dio a conocer el jueves 3 de noviembre en 57
páginas, con los folios de los aceptados en las 16
alcaldías. Nada más que ahora, la Secretaria del
Trabajo y Fomento al Empleo (STyFE) le agregó
una característica particular, "es un seguro de
desempleo activo".

El titular de la STyFE, losé Luis Rodríguez
Díaz de León, resaltó a esta columna la impor
tancia que se realice una actividad laboral a
cambio del seguro de desempleo, medida que
hará la diferencia de otros programas sociales;
cuya modalidad que se estudió desde hace va
rios meses.

Hasta mediados de octubre llevaban poco
más de 13 mil beneficiadas con ese seguro de
desempleo, en dos convocatorias. En esta últi
ma será a favor de más de 7 mil personas resi
dentes de la Ciudad de México mayor de 18
años, hasta 64 años 9 meses, en desempleo de
un trabajo formal.
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Es también para población tradicionalmente
excluida: mujeres despedidas por motivo de
embarazo, migrantes connacionales repatria
dos o retornados, huéspedes de la CDMX, per
sonas pre y liberadas de algún centro de reclu
sión en la CDMX y personas de comunidades
indígenas sin trabajo.

Rodríguez Díaz de León explicó que son tres
apoyos, de alrededor de 9 mil pesos, por lo que
este año cenará con más de 20 mil personas
beneficiadas.

Los favorecidos tendrán que realizar trabajo
comunitario, una actividad de medio tiempo de
5 horas de lunes a viernes.

El registro de solicitudes fue del 31 al 2 de
noviembre pasado, en las oficinas de Trabajo de
la Ciudad de México.

EN OTRO TENOR. Para que las vacaciones
llamadas dignas pasen de 6 a 12 días en el pri
mer ano laboral y sean una realidad a partir de
2023, primero deben ser discutidas o aprobadas
en la Cámara de Diputados, después ser turna
da al jefe del Ej ecutivo y asi se logre su publica
ción en el Diario Oficial de la Federación. La ini

ciativa incluye la modificación de los artículos
76 y 78 de la LFT en materia de vacaciones. El
senador Carlos Aceves calificó el hecho de un

gran avance de los derechos laborales, "una de
manda histórica del sindicalismo representado
por la CTM". La UNT, CROM, CROC confían que
se concrete en la Cámara Baja en beneficio de
millones de trabajadores".

Sigúeme:
(BPatrlT7 Carrasco
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DISCO DURO

COLAZOS NO BALAZOS

ALEJANDRO JIMÉNEZ

De todo lo comentadle de la

semana poco de amable hay:
un gobierno voraz con ganas
de acabar con el INE y que
darse como elector único; un

Ricardo Monreal cada vez más cerca de la

oposición y con tamaños para hacerle
frente a la candida ta de Morena; una estú
pida iniciativa para hacer un Museo del
Narco, como si fuera algo chistoso o nor
mal ensalzar las vidas de quienes se enri
quecen con base en crimen y muerte.

Pero de lo poco amable que hay que
destacar está la inminente llegada del
Mundial de Fútbol de Qatar 2022, y con él,
una enorme cantidad de información re

ferente a la justa futbolera. Habrá tonela
das de información similar, pareja, unifor
me... salvo... en el podcast Golazos no ba
lazos, que están por iniciar los estupendos
moneros Trino y Patricio, Patricio y Trino,
dos grandes referentes del humor más
ácido que ha producido el país.

No nos engañemos, cuando el humor
verdadero, blanco y corrosivo acompañó a
los mundiales de fútbol y a los iuegos Olím
picos, todo cambió, fosé Ramón Fernández
y su equipo, en la paraestatal Imevision, en

los años 80, comenzó el modelo, que des
pués muchos siguieron pero nadie pudo
igualar. ¿Su punta de lanza? Andrés Busta
mante, el GúirigUiri, a quien después se
uniría venturosamente Víctor Trujillo.

Ni siquiera cuando se privatizó el siste
ma estatal de televisión, para convertirse en
TV Azteca, la fórmula mundialista y olímpi
ca se modificó. Éxito seguro de rating. Ex
pectación nacional cada noche esperando
ese segmento de "Los protagonistas".

Pasados los años, disperso aquel equi
po, las copias pulularon con poco éxito: al
bureritos y cómicos chafas no pudieron
llenar el vacío de aquellos grandes.

Es apenas ahora que hay quien se ha
propuesto seguir esa tradición, apelando
al humor sin concesiones. Dijo reciente
mente Trino:

"Teniéndonos a los dos en el mismo
medio sería absurdo andar buscando

otros lugares donde hacer esto, queda
muy bien que lo hagamos en nuestra casa,
que es aquí, la Organización Editorial Me
xicana. Ahora todo el mundo hace po
dcast de lo que sea. Tenemos muchas co
nexiones con el fútbol, pero también me
gusta verlo de manera más ligera, no esos
análisis sesudos, nosotros nos iremos por
la lateral, viendo desde las tribunas, plati
cando con expertos pero de cosas extra
fútbol".

El Mundial es otra cosa, es algo divertido,
los partidos son muy buenos, y siempre pa
san cosas extrañas, cómicas, entretenidas, y
de eso es de lo que queremos hablar, y
siempre con mucho sentido del humor.

Los invitados serán parte fundamental
del podcast, entre otros la periodista Fer
nanda Tapia, con toda su energía, que será
la primera en participar, de ahí vendrán
personajes de la talla de los escritores
luán Villoro y Pepe Gordon, la periodista
Beatriz Pereyra y justamente el come
diante Andrés Bustamante, creador del
entrañable personaje el "Guiri guiri", en
tre otros.

"El tercer invitado es Leonel Messi, esta
mos gestionando con una médium de Alva
rado para ver si podemos conseguir una en
trevista con Maradona, muchas entrevistas
chidas tendremos", ha dicho Patricio.

Sí, hay mucho de qué quejarse en el
país, pero también existe esto, que es bál
samo para quienes buscamos de vez en
cuando escaparnos de la aplastante y cru
da realidad, no para evadirnos, sino para
recordamos que esto también es México:
creatividad, humor, risas, llevados de la
mano de dos expertos de la ironía y el
análisis profundo, hecho caricaturas.

Recomiendo suscribirse ya al podcast
Golazos no Balazos en cualquier platafor
ma de streaming de su preferencia...
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RED
COMPARTIDA
DURO Y TUPIDO

Los integrantes de ONG's que
están en la primera línea de
apoyo al INE enfrentan el desa
fío de todas las menciones que
salen de la Presidencia de la

República para defender la reforma elec
toral de la 4T. El presidente tiene absoluto
interés por que la reforma electoral salga a
la brevedad y de la mejor manera, dándole
mención en todos los espacios en los que
puede para evidenciar su necesidad. Las
organizaciones coinciden en que hay un
uso ficcioso de tiempos y medios oficiales
para imponer su reforma y en los pasillos
de la Cámara de Diputados es el único te
ma que hay entre los legisladores.
El Programa de Espacio Público

de Miguel Hidalgo RENACE
MH, da resultados, de entrada
se van a invertir más de 45 mi

llones de pesos en la colonia
Pensil para remcidelar las instalaciones del
Mercado 18 de Marzo, reencarpetado de
calles, la rehabilitación de canchas y otros
espacios del Deportivo Pavón y la instala
ción de nueva iluminación, y de la mano
del urbanista internacional, Guillermo Pe
fialosa, se recuperaron ocho parques, entre
ellos, el Salesiano. Cañitas, Lira y América.

Más reparaciones de tuberías, desazol
ves, podas, calles y banquetas en 80% de
las colonias de la demarcación, el reencar

petado de 63 mil metros cuadrados de via
lidades, desde la Anáhuac hasta la Anzu
res, sustitución y mantenimiento de 13 mil
luminarias, el 38% de todas las que hay en
la alcaldía.
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Y hablando de la Miguel Hidal
go, nos cuentan que la cola
boración entre la Secretaría

de Desarrollo Económico

(Sedeco) y Grupo Modelo
permitió lanzar el programa Emprendedo
res Modelo que en una etapa piloto be
neficiara a mil establecimientos ofrecién

doles acceso a créditos, inclusión digital y
capacitación. El titular de la Sedeco. Fadla
la Akabani. explicó que, en términos eco
nómicos, las cifras del INEGI indican que
en México hay más de un millón de tende
ros que representan 50% de la facturación
nacional de abarrotes, por ello, les urge lle
gar a estos tradicionales negocios.
Sobre la cancelación de la visita

del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, al Congre
so de Zacatecas, nos confian que
la razón fue el deceso del dipu

tado migrante Sergio Ortega Rodríguez. Di
cen que la muerte del legislador tomó por
sorpresa a propíos y extraños, por lo que se
decidió declarar un dia de luto y posponer
la comparecencia del encargado de la polí
tica interior.

PD: Es oficial, Ricardo Mejía formalizó
su registro como aspirante a 1a Coordina
ción Estatal de Comités de Defensa de la
4T en Coahuila ante la Comisión Nacional

de Elecciones de Morena para Coahuila.
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Mullas

Pues se van a tomar medi

das muy drásticas por aque
llo de las famosas rodadas,
que prácticamente ya se es
tán convirtiendo en un reto

a la autoridad capitalina. Si
bien es cierto que la Ciudad
de México es una entidad de

libertades, hay quienes (que
son del Estado de México)
vienen a hacer sus desma

nes y simplemente ignoran
la ley
Apenas el jueves, el secre

tario de Seguridad Ciudada
na de la CDMX, Ornar García
Harfuch, informó que en la
última rodada nocturna de

"bikers", fueron detenidas
39 personas y asegurado 180
motocicletas y un vehículo.
Las personas detenidas

ponían en peligro la segu

ridad de ellos mismos y de
otros al circular sin casco o

de manera imprudente, sin
respetar el reglamento de
tránsito, señaló el funcio
nario.

Y miren que el Congreso
capitalino van a tomar cartas
en el asunto de los acciden

tes, pues al menos 23 mil 986
vehículos en México se vie

ron involucrados en algún
percance vial en carretera
durante 2021, por lo que se
propone retirar de manera
definitiva la licencia a con

ductores de transporte pú
blico o de transporte de car
ga, de cualquier modalidad,
cuando rebasen los límites

de velocidad.

Y eso también incluye a
las motos, quienes tienen un
alto porcentaje de accidentes
y muertes.
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El nado sincronizado contra

la Reforma Electoral

Resulta alarmante la incesante campaña de golpes
bajos, Take News' y desinformación que se ha
cernido contra la propuesta de reforma electoral
propuesta por el Presidente López Obrador.
Un nado sincronizado que, por cierto, resulta

tan obsceno como evidente. Pongamos algunos
ejemplos: Jorge Fernández Menéndez.
desde la empresa de Olegario Vázquez Raña
(Excélsior), no ha dejado de lanzar sus arpones
envenenados contra AMLO. Otro caso: la

senadora plurinominal Kenia López Rabadán,
desde el negocio de Juan Francisco Ealy Ortiz
(El Universal) no cesa de arrojar sus flechas
emponzoñadas contra la Cuarta Transformación.
Eso para no mencionar a los oficiosos odiadores
de siempre: Enrique Krauze. Sergio Sarmiento,
Ciro Gómez Leyva Claudio X. González y un
largo etcétera.
Como se sabe, estos ataques tienen diferentes

motivaciones. En primer lugar porque el
gobierno de López Obrador ha propuesto una
transformación radical, democrática y necesaria
de la sociedad mexicana. Y es que, a diferencia de lo
que, en su momento hicieron el presidente espurio
Felipe Calderón, y el presidente papanatas
Enrique Peña Nieto, la administración de López
Obrador ha encabezado esta transformación

con medidas concretas y duraderas en favor de
los intereses populares. Y todo ello a pesar de
la férrea y encarnizada oposición de las élites
conservadoras. Elites que han defendido, con uñas
y dientes, sus monopolios, sus prerrogativas y sus
privilegios. Una defensa que, por si fuera poco, han
orquestado desde sus medios de comunicación y
sus partidos políticos longevos y anquilosados.
Ahora están contra la reforma electoral que

ha propuesto el Presidente López Obrador,
Una reforma que, contra lo que dicen los hueros
comentócratas de la derecha, no es un retroceso
democrático ni pone en peligro el sistema electoral
mexicano. Y justo por eso se han lanzado contra
ella: porque es una reforma que pretende instaurar
una democracia más limpia y más nítida, y cuyo
objetivo central es que se acaben, de una vez
por todas, los fraudes que tanto le gustan a los
neoliberales.
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Los 2 candidatos para
BANXICO

Es sábado queridas y queridos lectores,
como saben este tecleador se reunirá con

las y los amigos para brindar por ustedes,
en esta ocasión con un destilado de agave
(de los altos de Jalisco) con motivo del
pasado día de muertos.
Y hablando de difuntos, quien está

próximo a fenecer (políticamente
hablando) es el subgobernador del Banco
de México, Gerardo Esquivel, lo que abre la
pregunta de quién ocupará su lugar.
Trasciende en los pasillos de Palacio

Nacional, que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador ha pensado en 2
prospectos: el titular de Banobras, Jorge
Mendoza quien curiosamente acaba de
presentar su informe de resultados; y el
tabasqueño Victor Lamoyi, Director del
Banco del Bienestar el cual entregará a fin
de año más de mil sucursales.

Es cuestión de días para saber si será
melón o sandía, por aquello que en

diciembre La Huesuda, pronto tocará la
puerta de Esquivel Hernández.
POSTIT

Paz y justicia para las familias de los
jóvenes intoxicados, será este martes 8
de noviembre que la titular de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez informará sobre lo
que ocurrió.
POSTIT 2
Así como Salinas de Gortari se convirtió

en la mano que mese la cuna de los partidos
neoliberales en México, aseguran los
confidentes de este tecleador que José
Woldenberg (tío del Diputado naranja,
Salomón Chertorivski) es el verdadero
artífice de las decisiones y excesos que
mantiene el INE que "dirige" Lorenzo
Córdova.
Lamentablemente para la aristocracia

electoral sus días de oropel pronto
terminarán, gracias a la propuesta del
oriundo de Tepetitán. ¡Enhorabuena!
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Y si se Queman?

LA POLEMICA ALCALDESA

En días recientes pareciera que hay des
tellos de comenzar a trabajar por parte
de la muy polémica alcaldesa de Cuauh
témoc, Sandra Cuevas, casi al año de ini
ciar gestión.

Mostrando imágenes de un antes y un
después de diferentes sanitarios dentro
de mercados públicos en sus redes socia
les, haciendo alarde de estas remodelacio
nes, sin embargo, el grupo de concejales
de Morena habrían señalado que el dine
ro recaudado de los autogenerados (dinero
de cobro de sanitarios, deportivos y otros)
ascendencia a más de 20 millones de pe
sos mensualmente y señalando qué el cos
to estimado de remodelación por baño es
de aproximadamente 100 mil pesos, se le
cuestionaba sobre donde se encontraba el

resto de ese dinero qué se recauda cada día
y no es transparentado.

Después exhibió en sus redes la remo
delación de algunas fachadas de algunos
mercados como Martínez de la Torre y Al
garin, y una pintada y letreros del mercado
de San juan e puguibet, las críticas a estas
publicaciones no se hicieron esperar, al
gunos vecinos y vecinas comentaban qué
unas paredes verdes hubieran sido mejor
haberlas hecho naturales y no artificiales.

Sin embargo, el tema más delicado es,
que la mayoría de los mercados requieren
de atender de manera inmediata las ins

talaciones eléctricas qué tienen en algu
nos casos varias décadas sin haber sido

checadas o renovadas lo que podría des
encadenar incendios, como el que ocurrió
en la merced hace algunos meses, los in
cendios en los mercados no son algo raro,
pasa con frecuencia, por eso es importan
te atender los problemas de fondo dentro
de los mercados, ya que de ocurrir un in
cendio las fachadas remodeladas y los ba
ños remodelados no habrían servido de

nada y ese recurso vital sería desperdi
ciado.

Aunado al tema eléctrico, los mer
cados demandan la intervención a los

sistemas hidráulicos así como de te

chumbre, esperemos el dinero de los
autogenerados primero que nada sea
transparentado y se utilicen en su totali
dad en mejoras de fondo y no de estética,
al menos por ahora.
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La Fórmula 1

CAUSO GRAN ASOMBRO

Gran algarabía ha provocado en nuestro
País, la Formula 1, la máxima categoría del
automovilismo, que reúne a los pilotos más
veloces e intrépidos del mundo y cuyos au
tos cuentan con la mejor ingeniería, de
marcas como Mercedes, Red Bull y Ferrari,
entre otras.

El Grand Prix tiene sus raíces en Fran

cia, en 1894. Se trató de eventos individua
les, sin conexión y en caminos de tierra, sin
ninguna limitación pero, no fue sino hasta
1947, que se conjuntó como Formula, debi
do a las reglas que debían reunir tanto los
pilotos, como los autos y así, en 1950 se ce
lebró el Primer Campeonato de Fórmula 1,
del cual, el inglés Bernie Ecclestone, es con

siderado el inventor.

Los autos par ticipantes alcanzan veloci
dades de hasta 300 Km/h, pero en 2016, el
finlandés Valtteri Bottas, abordo de un Wi
lliams, alcanzó la velocidad más alta que se
ha registrado, con 378 Km/h; en el mismo
renglón tenemos al icono argentino Manuel
Fangio, considerado por los especialistas
como uno de los mejores pilotos, por haber
logrado 5 títulos mundiales.

México ha tenido siempre reconocidos
representantes, siendo Pedro Rodríguez
de la Vega, de los más relevantes, al haber
disputado 55 Grandes Premios de la Fl, lo
grando 2 victorias y 7 podios, entre 1963 y
1971.

En la actualidad, el entusiasmo ha regre
sado debido alas hazañas logradas por Ser
gio "Checo" Pérez, quien se pronostica será
campeón mundial. Por ahora ocupa un lu
gar privilegiado, ya que puede terminar
con el 2o puesto, situación que por su edad
y equipo (Red Bull Racing), bien puede ser
el sucesor del actual campeón de su misma
agrupación, Max Verstappen.

Lo cierto es que se han superado las ex
pectativasyse asegura que, en los próximos
años, la justa automovilística mas impor
tante del mundo seguirá en la CDMX.
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Cargos vs el ex 77 presidente de
México Felipe Calderón Hinojosa

¿Sigue un ex mandatario?:
Felipe Calderón Hinojosa es responsa
ble por tráfico de armas de Estados
Unidos hacia México y por la entrega
de ellas a grupos del crimen organiza
do, así lo afirmó el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López
Hernández y agregó que Felipe
Calderón no sólo bañó de sangre al país
y lo militarizó, sino que él y su adminis
tración terminaron convertidos en trafi

cantes de armas en el contexto del ope
rativo Rápido y furioso, por lo que hay
una investigación internacional contra el
ex presidente mexicano.
Qué hizo Felipe Calderón durante su
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mandato como presidente Por su parte, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que desconoce si existe un proceso
abierto en contra del ex presidente o si las instancias estadouni
denses de procuración de justicia ya lo cerraron, pero reiteró que
esa operación sí existió y el gobierno del ex mandatario micho a
cano estuvo al tanto de ella.

Rápido y furioso fue un operativo efectuado entre 2009 y 2011,
que consistió en permitir el ingreso clandestino de armas a
México con la supuesta finalidad de rastrearlas y así obtener
información sobre las actividades de los cárteles de la droga. Si
semejante plan es en sí mismo irresponsable y violatorio de la
soberanía nacional, la corrupción imperante en el calderonismo
lo volvió catastrófico, pues los delincuentes fueron advertidos y
tomaron las previsiones necesarias para usar las armas sin afec
tar a sus negocios.
Propósito: Esas armas se usaron en la masacre de Villas

de Salvárcar, donde fueron asesinados 16 jóvenes de secun
daria y preparatoria y revictimizados por Calderón al vincu
larlos sin ningún fundamento con los grupos delictivos.
Con el tiempo, se sabría que Rápido y furioso formaba

parte de un programa más amplio de trasiego controlado de
armas denominado Gunrunner, el cual arrancó desde el inicio
mismo del calderonismo con el operativo Receptor abierto,
que continuó incluso después de que se revelara la total
inoperancia del proyecto que solamente sirvió para propor
cionar a los cárteles de la delincuencia de pistolas, rifles de
asalto AK47 y AR15, granadas y fusiles Barret, capaces de
perforar gruesos blindajes.
La amplitud, duración y letalidad de estos operativos obliga

a pensar que la administración de Felipe Calderón estaba ple
namente al tanto y aun así los impulsó como parte de su gue
rra contra el narcotráfico.

¿Hablará García Luna?: En Nueva York se sigue el
caso contra quien fue secretario de Seguridad Pública de
Felipe Calderón, Genaro García Luna, donde anunciaron la
entrega de nuevas pruebas respecto al desempeño de García
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Luna y dos de sus subordinados, Luis
Cárdenas Palomino y Ramón
Pequeño García en su calidad de faci
litadores del narcotráfico, con lo que se
comprobará que el verdadero propósi
to de la guerra contra el narcotráfico
de Felipe Calderón fue golpear a algu
nos cárteles de la droga para favorecer
las operaciones del más poderoso de
ellos, el Cártel de Sinaloa, y recibir en
pago millones de dólares que fueron
repartidos entre el jefe de Genaro
García Luna, Luis Cárdenas Palomino
y Ramón Pequeño García.
A estas alturas, los múltiples indicios de vínculos de Felipe

Calderón y sus cómplices con sectores de la delincuencia
organizada y su participación en una corrupción a gran esca
la, ameritan una investigación seria, concienzuda y a fondo, en
un proceso judicial que llegue a su pleno esclarecimiento,
para sancionar a quien ocupó la titularidad del poder
Ejecutivo federal entre 2006 y 2012.
Fiscales de Nueva York dijeron que han entregado docu

mentos relacionados con una incautación de drogas en el con
dado de Queens en diciembre de 2019 por medio de empre
sas fachadas, como pruebas para el juicio en contra de Genaro
García Luna.

En EU SÍ Castigan: El documento fue presentado
en el sistema electrónico de las cortes federales estadouni

denses, y la fiscalía del distrito afirma que entre sus prue
bas hay comprobantes de pago a García Luna y una foto
grafía de sus cómplices y conspiradores en el caso, tomada
en octubre de 2008. Dichos cómplices implicados son Luis
Cárdenas Palomino y Ramón Pequeño García, dos ex
jefes de la extinta Policía Federal, quienes fueron hombres
de confianza del ex funcionario federal hoy en proceso
penal en Nueva York, de este último, la entrega de las nue
vas pruebas que se anunciaron en Nueva York señala la
licenciada María Luisa Pequeño García, hermana de
Ramón Pequeño, quien fue vocera de Roberto Madrazo
Pintado, ex presidente del CEN del PRI.
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¿Inocencia criminal?: García Luna declaró ino
cente de los cargos de asociación delictiva para distribuir
cocaína, participación en una empresa criminal continua y
mentir a las autoridades judiciales de los Estados Unidos.

Está acusado en Estados Unidos de recibir millones de

dólares de sobornos por parte del cártel de Sinaloa, a cambio
de que esa organización criminal pudiera operar libremente y
sin ser vigilada por las policías de México y a sus anchas.
De 53 años, fue arrestado en 2019 en Estados Unidos y de

ser culpable enfrentará una pena de
cadena perpetua y su juicio, que ocu
rrirá en la corte federal de Brooklyn,
inicia en enero de 2023.

Los fiscales también dijeron ayer que
Lyndell Griffin, un examinador digital
forense de la Agencia para el Control
de Drogas (DEA), testificará en el juicio
para hablar sobre la extracción e identi
ficación de información en aparatos
electrónicos incautados a García Luna,
pero su abogado César de Castro, dijo
que ya es tarde para acusar a su defen
dido al superarse el plazo de cinco años
para presentar cargos en su contra.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

La dignidad,
como límite

1uchos nos preguntábaMuchos nos preguntaba
mos de los constantesmos de los constantes
viajes del señor tropii viajes del señor tropi

cal AGusto, que despacha en el
Palacio de Bucareli y está en
plena campaña presidencial,
disfrazada de visitas de trabajo
a los congresos de los estados,
en donde son mayoría las hues
tes de Morena, y son como 21.
Leímos con atención una ver

sión que publica el destacado
colega Raymundo Riva Pala
cio, en El Financiero, y aún no
salimos del asombro. La perver
sa estrategia es tomar control,
por medio del secretario Gober
nación, Adán Augusto López,
de todos los Congresos del país,
incluyendo el Senado de la Re
pública y la Cámara de Diputa
dos, como una especie de coor
dinador plenipotenciario de to
do el Poder Legislativo a nivel
nacional.

Esta versión ya es para parar
le los pelos de punta a cual
quiera. Es más que una monar
quía absoluta, es más que el lla
mado de un tirano; vamos pues,
es más que la locura de ser el
poder transexenal. Es algo fuera
de toda cordura, que no la pensó
ni el propio Donald Trump, por
hablar de un ejemplo contempo
ráneo.

Se antoja a algo así como to
mar por asalto al Poder Judi
cial, someterlo y rotar a favor
todo lo que diga el señor, sin
contrapesos, sin oposición, sin
nacfie que defienda el disenso
de quienes no están (estamos)
de acuerdo.

Uno de ellos, que canta casi
todos los días a los cuatro vien

tos, yo no pertenezco al coro de
aplaudidores, es nada más y
nada menos que el senador,
coordinador de la mayoría par
lamentaria de Morena en el Se

nado, Ricardo Monreal Ávila.
Si analizamos con cuidado los

pasos del que despacha en Pa
lacio Nacional, pues ya tiene el
poder político, el poder econó
mico, y lo más cabrón, el poder
militar, las armas. Ahora va por
doblegar al Poder Legislativo y

al Poder Judicial. Suena desca
bellado, pero es la cruda reali
dad.

¿Maximato?, nombre, eso es
juego de niños, va por todo, sin
estorbos, pero, sin duda, topará
con pared. Los de la casa de en
frente no están mancos, aunque
se les amenace todos los días

con la difusión de algún expe
¿jente
Por eso es de llamar la aten

cion de la postura que asume

cotidianamente el senador Ri

cardo Monreal, quien es entre
vistado en dondequiera que se
pare, pues es el único que es ca
paz de expresar sus propias opi
niones.

Veamos, un recuento de sus
mensajes clave han sido algunos
de estos: "No nos vamos a dejar,
ni nos vamos a rajar. La dignidad
es nuestro límite. Luchamos ante

la adversidad. Siéntete orgulloso
de tus orígenes. No te doble
gues, aún teniendo todo en con
tra.  Lucha por tus sueños".
La frase más recurrente y por

la cual le han preguntado en
repetidas veces, es aquella de
"La dignidad como límite
pues a todos les consta que ha
sido vapuleado dentro de su
propio partido, eso es lo irónico.
Nada menos ayer, les hizo

notar a los "trogloditas11 de Mo
rena que la nueva fórmula de re
presentación proporcional, que
se propone en la reforma electo
ral, no le conviene a Morena,
pues disminuiría el número de
representantes del partido en el
Congreso de Unión.
Dijo que se trata de un tema

que se debe analizar con mucho
cuidado, ya que no se ha revisa
do bien.

"Es más, creo que la decisión
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de desaparecer los distritos uni
nominales es contraria alo que el
Presidente decía, de que se elimi
naran los plurinominales; ahora
se privilegia solo plurinominales
y desaparecen los uninominales".
Si se acepta eso, acotó, Mo

rena perdería como partido
mayoritario; es decir, en la nueva
fórmula de representación pro
porcional, el movimiento "dis
minuiría sus asientos

Si yo fuera opositor, dijo, le
aceptaría al gobierno la pro

puesta, porque elimina gran
parte de la sobrerrepresenta
ción.

Lo dicho, Ricardo Monreal
siempre cuidadoso de lo que
dice y lo que hace.
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¿Calacos catrines
o de adelitos?..
MAESTRO, PREPARAN LA MARCHA EN DEFEN
SA DEL INE PARA EL DOMINGO 13

Claudio X, Lorenzo y Ciro la encabezarán disfraza
dos de calacos catrines. Ah no, ya pasaron los Días
de Muertos; ¿entonces irán de adelitos revoluciona
rios?.. Para disfraces, Córdova se pinta solo: si gastó
445 mil pesos en la encuesta sobre la reforma elec
toral que ordenó realizar y luego escondió, cuanti
más en unas vestimentas.

El Congreso de Guanajuato votó en contra de
ampliar la presencia de las fuerzas armadas en
tareas de seguridad.
Diego Sinhue no puede solo, la delincuencia lo ha
rebasado y todavía sus allegados políticos rechazan
la oferta federal.

La defensa de Lozoya insiste en dar 3.4 mdd pa
ra un acuerdo reparatorio por el caso Agroni

trogenados.
Son 10 y ni un peso menos, fue muy grande el daño
a Pemex por Agroarruinados.
Construirán en Badiraguato el Museo del Nar
co. ¿Sería correcto?
La presidencia municipal debe impedir esa barra
basada, ya es bastante con los mausoleos dedicados
a los capos fallecidos.
En la ONU, 185 países pidieron el fin del blo
queo de EU a Cuba, pero USA y su remora Israel
se opusieron, y Ucrania y Brasil se abstuvieron.
El bloqueo a La Habana es criminal y debe finali
zar, una condena mundial ya tiene que fructificar.
Ojalá que Biden, en cuanto pasen las elecciones in
termedias, rectifique la postura estadounidense.
Trump anunciará oficialmente su candidatura
presidencial el próximo 14.
El elefante republicano es el único animal que se
tropieza dos veces con la misma piedra.
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MEXICO SA

Cuba, enorme victoria diplomática
ONU: prácticas antidemocráticas //
Estados Unidos: ¿"derecho" a veto?

CARLOS FERNANDEZVEGA

ININTERRUMPIDO HA SIDO el triunfo
diplomático de Cuba, pues desde 1992
ha logrado el contundente rechazo de
la comunidad de naciones al ilegal cuan
brutal bloqueo que el gobierno estaduni

dense aplica en contra de la isla desde hace seis
décadas. Treinta años al hilo de condena per
manente por parte de la mayoría (98 por ciento)
de los países representados en la ONU, con sus
respectivas resoluciones para poner fin a tan ig
nominiosa acción de Washington, la cual, como
denuncia el canciller cubano, Bruno Rodríguez,
ha tenido el pernicioso efecto de "una pandemia
permanente, de un huracán constante".

EL PROBLEMA ES que dada la estructura de
"mando" en la Organización de Naciones Uni
das, todas esas resoluciones vergonzosamente
no han tenido consecuencias para el agresor,
pero sí para el agredido: sin importarle la deci
sión de la mayoría, Washington mantiene a capa
y espada el bloqueo (aderezado con una serie
de leyes primitivas en contra de la isla), porque
de forma por demás antidemocrática las "veta"
en el seno del Consejo de Seguridad, es decir, el
mismo verdugo que ¡legalmente ha bloqueado a
Cuba durante 60 años permanentemente ejerce
su "derecho" de pasarse por el arco del triunfo la
decisión de la comunidad de naciones (y el caso
de la isla no es el único).

NO SÓLO ESO: los países que mayoritariay
permanentemente han condenado el bloqueo no
dicen ni hacen nada para que las resoluciones se
apliquen y sean efectivas, para que Estados Uni
dos acate la decisión de prácticamente todos los
países representados en la Asamblea General.
No es algo nuevo, porque desde 1992 ha sido la
constante en esa instancia a la hora de votar a fa
vor de Cuba, la agredida, y en contra del gobier
no estadunidense, el agresor. Y todavía algunos
dicen que la ONU "funciona bien".

EN LA VOTACIÓN más reciente, la del pasa
do jueves, 185 países (98 por ciento de los 189
representados) condenaron el bloqueo. Sólo el
propio Estados Unidos, de la mano de Israel, se
manifestó en contra y otro par (Brasil, de Bolso
naro, y Ucrania, el nuevo juguete de los gringos
con el costosísimo payasito de la tele, Zelensky)
se abstuvo. Y esta ha sido la historia desde 1992.

EN SU PARTICIPACIÓN en la Asamblea Ge
neral, el canciller Bruno Rodríguez resumió la

artera política de Washington: "más de 80 por
ciento de la población cubana actual ha nacido
bajo el bloqueo. Tres décadas han transcurrido
desde que esta Asamblea General (de la ONU)
comenzara a demandar, cada año, el cese de esa
política, tipificada como un acto de genocidio.
Es un acto deliberado de guerra económica con
el propósito de impedir los ingresos financieros
al país, destruir la capacidad del gobierno para
atender las necesidades de la población, hacer
colapsar la economía y crear una situación de
ingobernabilidad".

EL DIPLOMÁTICO CUBANO subrayó que "los
daños acumulados en más de 60 años alcanzan
154 mil 217 millones de dólares, a precios co
rrientes; y, al valor del oro, ascienden a un billón
391 mil 111 millones de dólares. ¿Cómo sería
Cuba hoy de haber contado con esos recursos?
Desde 2019, el gobierno de Estados Unidos esca
ló el cerco contra nuestro país a una dimensión
extrema, más cruel e inhumana, para infligir
deliberadamente el mayor daño posible alas
familias cubanas. De no existir el bloqueo, en ese
periodo nuestro PIB pudo haber crecido 4.5 por
ciento".

DURANTE LA PANDEMIA, agregó el diplomá
tico, "el gobierno estadunidense aplicó exencio
nes humanitarias temporales a países víctimas
de sus medidas coercitivas unilaterales y otras
sanciones. ¿Por qué se excluyó a los cubanos
de ese alivio humanitario temporal? Aún peor,
mientras el covid cobraba millones de vidas en
el planeta y llenaba de dolor a mi país, el bloqueo
se intensificó y generó dificultades y demoras
para el arribo de insumos y equipamientos
médicos imprescindibles para enfrentarla... Se
obstaculizó, incluso, la adquisición de oxígeno
medicinal en terceros países e impidió el sumi
nistro de ventiladores pulmonares, y en el peor
momento de la pandemia, y a pesar de nuestros
limitados recursos, colaboramos con el envío de
58 brigadas médicas a 42 países y territorios,
que se sumaron a los más de 28 mil de nuestros
profesionales de la salud que en ese momento
prestaban servicios en 59 naciones".

Las rebanadas del pastel
UNA VEZ MÁS, Emilio Lozoya logró "diferir"
la acción de la "justicia", siempre "dispuesto" a
"reparar el daño". Dos años y nueve meses des
pués de su captura, el ex funcionario resulta más
resbaladizo que un jabón, y se lo toleran.

cfvmexico_sa@hotmciil. com

Fecha: 05/11/2022

Página: 20

Area cm2: 304

1 / 1

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 24,928

Página 1 de 7



El gobierno actual tiene algunas ideas sim
plistas sobre su rol en la economía. Están gas
tando mal el dinero de nuestros impuestos y
generando distorsiones. Una explicación es
que tienen prejuicios como que el gobierno
hace las cosas mejor.

El primer caso que describo es el del Banco
de Bienestar. El Presidente ha declarado que
va tener una red mayor a las 2,600 sucursales.

El dato de sucursales de la banca comercial
al cierre de agosto de 2022 es de
11,781. El Banco del Bienestar va
a tener el equivalente a 22% de
los puntos de venta de todos los
bancos privados.

La idea simplista del gobierno
es que la gente no tiene cuenta
porque faltan sucursales o no
quieren depositar sus ahorros
en un banco privado. Sostienen
que con estas acciones el Banco
del Bienestar va a solucionar el
problema.

La realidad es totalmente dis
tinta. La red de sucursales tiene
una función, pero cada vez se usa
menos para transaccionar. Por
ello, las sucursales de la banca
casi no han crecido los últimos
años a pesar de que atienden a
más clientes.

Una explicación es que hay
otros canales de atención como
los cajeros automáticos y la red
de corresponsales bancarios.
Ambos canales son transaccionales y su nú
mero es mayor a las sucursales.

Hoy se aprecia que las nuevas sucursales
del Banco del Bienestar se ven bien dignas,
pero vacías. Es decir, la gente no está deposi
tando su dinero a ese banco.
La ubicación es en lugares donde el go

bierno tenía un espacio disponible. La red de
sucursales no tiene lógica comercial. Esto ex
plica el fenómeno anterior.
En cuanto a mercado objetivo se puede

argumentar que el segmento que atiende el
Banco del Bienestar ya lo atienden BanCoppel
y Banco Azteca.

Estos dos bancos tienen una red de sucur

sales grande, con puntos de atención pensa
dos con una lógica comercial y atienden a sijs
clientes 12 horas al día los siete días de la se
mana. El contraste es que el Banco del Bien
estar atiende en horario bancario tradicional.

La pregunta es: ¿Dónde tiene la gente
cuenta? Quién los atiende mejor
y con conveniencia. A la gente no
le importa si es banco del gobier
no o no.

i

El resultado es que, a la fecha,
el saldo de la captación de estos
dos bancos privados es muchas
veces el del Banco del Bienest#.
El segundo caso es el cam

bio de denominación de Te
lecomunicaciones de Méxi¿b
(Telecomm) para transformarse
en la Financiera del Bienestar. El

objetivo del gobierno es poten
ciar el programa de crédito paja
el bienestar y para competir en
el mercado de pago de remesas.

Una primera reflexión es que
prestar al segmento de bajos in
gresos es muy difícil. Lo complejb
no es dar el dinero, sino cobran
En el mercado de remesas,

la idea simplista del gobierno es
bajar la comisión. La realidad fs
que lo que buscan los clientes gs

buen servicio. Es decir, que puedan ir en el
horario que les conviene y que tengan efectivo
disponible. |

Me parece que con la financiera el gobief
no tampoco está entendiendo la dinámica

mcompetencia del mercado. al

En conclusión, el gobierno debe concen
trarse en su función de regulador de la acti
vidad económica. Se ha demostrado que ho
tiene las capacidades para operar emprests
en mercados con competencia.
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El éxito de Musk será
el fin de Twitter
• Musk es un personaje fuera de serie, cuya visión va a
la par con su ambición, pero sobre todo su capacidad
de ejecución, dichas cualidades están afincadas en la
habilidad de ignorar los consensos.

En la primera mitad de 2022 el mayor generador de conte
nidos de habla hispana en el mundo tuvo ingresos de 2 mil
100 millones de dólares, lo que significó un crecimiento de
11 por ciento en comparación anual. La empresa en cues
tión es el resultado de la fusión de dos jugadores clave:
Televisa y Univisión. Dicha entidad generó utilidades de
28 millones 500 mil dólares. En los análisis financieros se
considera que la fusión TelevisaUnivisión va en el sen
tido correcto y aprovecha el posicionamiento que tienen
ambas compañías en el pujante mercado de habla hispa
na estadunidense y el hispanoamericano, que es enorme.

O
Hay otra empresa global de contenidos que en la prime
ra mitad del año reportó ingresos de 2 mil 377 millones
de dólares, lo que significó un avance de 6.7 por cien
to, con utilidades de 243 millones de dólares, ocho veces
más grandes que las de TelevisaUnivisión, sin embargo,
muchos consideran que la empresa se encuentra en una
aguda crisis. La compañía en cuestión es Twitter, que re
cientemente fue comprada por Elon Musk.
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O
En términos de activos, TelevisaUnivisión representa 18
mil 968 millones de dólares, con pasivos de 12 mil 788
millones de dólares, mientras que Twitter tiene activos
de 13 mil 577 millones de dólares y pasivos de 7 mil 646
millones de dólares. En el caso de Twitter, muchos análisis
mencionan que se trata de una empresa que se encuentran
en crisis, sin embargo, creo que la gran mayoría lo dice
por moda y otros, porque la comparan con otras redes
sociales que han crecido mucho más rápido en términos
de usuarios. Lo que es inobjetable es que Elon Musk la
compró cara si consideramos que los 44 mil millones de
dólares que pagó equivalen a 8 años de los ingresos 2021
de Twitter. De acuerdo con lo que ha dicho Musk, que es
la persona más próspera del planeta, medida por activos,
la adquisición la hizo para defender la libertad de expre
sión, aunque intentó desistirse de la compra, finalmente
cedió hasta ante la transparencia que implicaba el juicio
que tendría que atravesar por la demanda en su contra por
cancelar la operación. Elon Musk es un personaje fuera de
serie, cuya visión va a lá par con su ambición, pero sobre
todo su capacidad de ejecución, dichas cualidades están
afincadas en la habilidad de ignorar los consensos que en
muchas ocasiones le han augurado un fracaso monumen
tal, tanto en el sector automotriz con Tesla, como con su
empresa SpaceX, que revolucionó la industria del espacio.
No obstante, no todo han sido éxitos, el Hyperloop, que
sería un tren rápido que circularía mediante electromag
netismo a altas velocidades y conectaría a las grandes ur
bes, hoy está olvidado. A pesar de ello, apostar en contra
de Elon Musk ha sido una mala idea, no fueron pocos lo
que perdieron cientos de millones de dólares al acortar
las acciones de Tesla.

En esta ocasión la pregunta es: ¿Podrá Elon Musk liberar
el crecimiento financiero de Twitter? A diferencia de Tesla
y SpaceX, ahora el reto es más difícil, sobre todo porque
no se trata Unicamente de un problema de ingeniería, se
trata de un problema sociopolítico, ya que si bien Twitter
está muy lejos de ser la red social con más usuarios del
planeta es, por mucho, la más poderosa y, por lo tanto, la
más complicada de gestionar por la cantidad de intere
ses que congrega. Los números de Twitter reflejan que es
buen negocio, salvo que se pague por ella 44 mil millones
de dólares. La presión por amortizar dicha inversión puede
destruir a la compañía, dado que para incrementar sus in
gresos se debe transformar, de tal forma que difícilmente
podría existir con sus características actuales. Para tener
éxito financiero con Twitter, Elon Musk deberá transfor
marla hasta que sea irreconocible.
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Como un repaso a la increíble (para mí) ex
periencia de apoyo a los emprendedores (as)
y a los negocios de estructura familiar en es
tos primeros 36 años, mandé una carta a al
gunas de las empresas con la que tuve (y sigo
teniendo) contacto para que me contestaran
con información sobre sus familias (en pri
mer lugar) y sus negocios durante estas crisis
endémicas, desde 1986 hasta ahora.

Estoy muy agradecido por las respuestas
y recuperar amistades que se
fueron borrando en este perio
do y orgulloso de haber contri
buido en mayor o menor grado
a su desarrollo y cohesión fa
miliar. A pesar de todas las vi
cisitudes del mundo, del país y
las propias del ciclo de vida de
sus seres queridos y de las que
experimentan las empresas en
este turbulento ambiente, mu
chas siguen vivas, lo que ya es
ganancia, y ya han pasado la
batuta a las siguientes gene
raciones. Mi primer asesorado
está retirado, viviendo tran
quilo, cuidando a su cónyuge
y dejó la dirección a su hijo.
Otros hermanos ya incluyeron
a sus hijos(as) en el grupo y van
avanzados en su gobierno cor
porativo, con un protocolo re
visado con mi apoyo y vigente
hasta nuevo aviso. Otro amigo
luchador por su ideal, ingenie
ro químico, como su servidor,
sigue en la operación y produc
ción, aunque sus dos hijos ma
nejan la administración y las ventas. Un gran
melómano y en las tardes nos dedicábamos
a escuchar óperas con sendas copas de co
ñac (tertulias inolvidables).

A otros asesorados los sigo viendo cons
tantemente desde hace décadas y puedo
constatar que siguen en la lidia diaria, bus
cando nuevos productos e innovaciones, con
sistemas electrónicos que controlan las dife
rentes áreas y, poco a poco, avanzan con la
inducción de aquellos miembros familiares

que lo deseen, con vistas a un claro proceso
de sucesión, retiro productivo del fundador
y diseñando diversos planes patrimoniales
y de sucesión.

Otros de mis asesorados no me han con
testado todavía: Algunos son reticentes o tie
nen ocupaciones que no les permiten darse
tiempo. Otros, desgraciadamente ya no están
con nosotros (algo triste, pero entendible por
las décadas sin tener contacto). Algunos ya

cerraron o vendieron sus ne
gocios por la pandemia y otras
circunstancias externas o crisis

internas, y me gustaría saber de
ellos, por el aprecio que les ten
go, además de aprender de sus
experiencias.
Finalmente, no lo dudo,

debe haber algunos pocos, que
no quedaron satisfechos con
mis consejos, y sus conflictos
se agrandaron. Reconoceré
siempre mis errores y también
debo aprender de ellos. Otros
no hicieron caso y no implan
taron reglas claras y aceptables
para la familia y estructuras
básicas como consejos, planes
patrimoniales y testamentarios
y las circunstancias los perju
dicaron enormemente. Lamen
table, pero a todos nos puede
suceder.

Sin congratularme por lo lo
grado en estos años, sí me sien
to orgulloso de la respuesta tan
cálida de muchos, sigo estan
do entusiasmado y fascinado

con el campo de las empresas familiares, su
evolución y abierto a aprender permanen
temente, ya que el campo es cada vez más
complejo y requiere el apoyo que deben te
ner por parte de la sociedad y de los que las
asesoramos de diversas formas. Son indis
pensables para el desarrollo del país.

O
Contacto: 55 6965 6876
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DANIEL AGUILAR*

Hay que hacer las paces
Las elecciones en México tienen una larga y prospera
historia y han sido, en varias ocasiones, reconocidas
mundialmente como un buen ejemplo de ejercicio de
mocrático. Evidentemente que llevar a cabo eleccio
nes en un país tan amplio y de tantos millones de vo
tantes no es cosa fácil ni barata y mucho menos ami
gable con el medio ambiente.

Las últimas elecciones celebradas aquí fueron el 6
de junio de 2021 y se renovó la Cámara de Diputados
asi como varios gobernadores; estas elecciones, a de
cir del INE, las más complejas de la historia, utilizaron
677 toneladas de papel para dar vida a 104 millones de
boletas electorales impresas en papel de seguridad,
tan seguro como los propios billetes. Estas 677 tonela
das de papel equivalen, más o menos, a 11 mil quinien
tos árboles; pero árboles grandes y de maderas duras
como el roble o el arce. Esta cantidad de árboles podría
equivaler a una extensión de aproximadamente 30
hectáreas de bosque maderable, bosque que podría
haberse ocupado en algo más que en boletas para vo
tar porque la tecnología
ya existe.

El ejemplo más claro
que hay es el de las elec
dones celebradas hace
unos días en Brasil: el gi
pnte sudamericano lie
va ya 25 años realizando
elecdones con tecnolo
gía digital; es decir, sin
boletas, y sin haber sido

señalados por fraude, manipulación de datos o ha
ckeo de ningún tipo. El sistema de votación que han
implementado incorpora un espacio para poner la
huella dactilar y hacer el reconocimiento biométrico
del votante, después aparece en una pantalla tádil el
número que corresponde al candidato y su foto, con
firmas con un botón en color verde y listo, queda re
gistrado el voto individual dentro del sistema de la ur
na/casilla electrónica. Una vez terminada la votación,
la misma urna hace el conteo de los votos recibidos y
una tarjeta extraíble es llevada con el órgano eledoral,
ahí mediante inteligencia artificial se analizan los da
tos y se puede descubrir si es que alguien pudo mani
pular los mismos y pasado este ejercicio, en un plazo
de no más de 2 horas ya se sabe quién ganó las elec
ciones y sin haber talado un solo árbol.

Uno de los puntos más importantes es que las ur
nas no se encuentran conectadas a Internet, así evitan
cualquier tipo de hackeo y todo es guardado en su
memoria y en una caja negra, como la de los aviones,
que registra todo; a qué hora se prende, se apaga,
quién vota y así poder garantizar la claridad en la
elecdón. En México, en el año 2006, cuando en Brasil
ya estaban las urnas eledrónicas, aquí, con todo y bo
letas impresas, nos debatimos sobre el fraude electo
ral; nada de empatia con el medio ambiente ni con la
democracia.

Pronto vendrán elecciones en nuestro país y val
dría la pena hacer las paces con nuestro suelo, nuestra
tierra y aprovechar la tecnología existente para llevar
a cabo elecciones limpias y libres, ejemplares.

UllO de los puntos
m¿s importantes es
que las Ulnas no se
encuentran conecta
das a Internet, así
evitan el hackeo
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